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NUESTRA OFERTA:

VERSATILIDAD TOTAL BMW.

Entre las dimensiones de nuestra Serie 7 y la manejabili
dad de la Serie 3, nuestra gama intermedia, la Serie 5, 
presenta hoy nuevos m odelos entre los que encontrará 
desde los más familiares hasta los más deportivos. Con 
nuevos m otores de 4, 6 y 8 cilindros y hasta 340 CV. El 
turbodiesel m ás rápido del m undo o cinco modelos 
Touring y dos de tracción integral. Y en cualquiera de 
ellos, desde el 518i, el más accesible de la gama, m ás  
equipam iento de serie, que ofrece, entre otros, desde 
aire acondicionado hasta dirección asistida y ABS.

LA SERIE 5  DEL 9 3 .

SEGURIDAD INTEGRAL BMW.

Prevención: Incluye sistemas antibloqueo de frenos, o de 
antideslizamiento en aceleración y deceleración, regulación 
electrónica de la suspensión o servodirecclón electrónica.

Protección: Incluye desde zonas de deformación progra
mada hasta habitáculo de alta rigidez o alrbag.

La P rotección de Terceros, la educación vial y la 
coordinación de los transportes terres tres , públicos 
y privados, de pasajeros, así como la seguridad de las 
carreteras, son también parte del amplio concepto de 
Seguridad Integral BMW.

En el cuadra adjunto podrá conocer hasta dónde llega la Serle 5 del 93. Detalles que podrá ampliar llamando al 9 0 0 -1 0 2 0 3 0 , Servicio de Información BMW, 
y que, si nos visita en nuestra Concesión, podrá probar personalmente en el Serle 5 que desee.

MODELO Cilindros/Potencia CV. P.V.P.* MODELO Cilindros/Potencia CV. P.V.P.*
5 1 8i 4/113 3 .6 8 2 .0 0 0 5 2 5 ix  Tracción total 6/192 5 .8 7 8 .0 0 0
5201 6/150 4 .3 2 3 .0 0 0 520ÍT  Touring 6/150 4 .7 0 0 .0 0 0
525¡ 6/192 5 .1 2 8 .0 0 0 525¡T Touring 6/192 5 .5 2 2 .0 0 0
530 i 8/218 6 .3 2 3 .0 0 0 525tdsT Turbodiesel Touring 6/143 5 .2 2 1 .0 0 0
540ÍA  Automático 8/286 7 .6 4 0 .0 0 0 525¡xT Tracción total Touring 6/192 6 .2 7 3 .0 0 0
M5 6/340 1 0 .6 7 6 .0 0 0 530¡T Touring 8/218 6 .6 9 9 .0 0 0
525tds Turbodiesel 6/143 4 .8 1 7 .0 0 0

* P r e c io  f in a l  r e c o m e n d a d o :  t r a n s p o r te ,  IV A  y  n u e v o  im p u e s to  d e  m a t r ic u la c ió n  in c lu id o s .

EQUIPAMIENTO DE SERIE PARA TODOS LOS MODELOS: ABS. Aire Acondicionado. Dirección asistida. Faros de óptica elipsoidal. Cierre centralizado. 
Elevalunas y retrovisores eléctricos. Neumáticos de perfil bajo. Pre-equipo de radio. Amortiguadores bitubo de gas. Electrónica Digital del Motor.

ALONSO PINEDA, S. A.
Ctra. Madrid - Toledo, Km. 63,3. Tels. 35 36 03 /  35 37-75. 

OLIAS DEL REY (TOLEDO)
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INJUSTA
SEGREGACIÓN

Señor Bono:
Soy una estudiante de Ba

chillerato que, a propósito del 
tema de la segregación de Or
gaz, le quiero comentar algo.

El curso pasado, cuando en 
el colegio me hablaron de las 
causas de la Segunda Guerra 
Mundial, estudié que una de 
ellas fue la idea de expansio
narse que tenían los países fas
cistas, y entre ellos Alemania, 
querían más tierras y por eso 
invadieron Polonia.

Cuando ahora en mi pue
blo, Orgaz, me han explicado 
lo de la segregación, me he 
dado cuenta de que tenía cier
to parecido con aquello. ¿No 
es mejor que estos dos pueblos 
se asocien y trabajen esas 
tierras juntos?

Muchos fines de semana va
mos a una discoteca junto a 
Sonseca, pero en territorios de 
Orgaz, y unos y otros hemos sa
bido siempre esto, lo hemos 
aceptado y convivimos sin nin
gún problema. No creo que aho
ra los haya, porque también me 
enseñaron a odiar las guerras y 
los enfrentamientos, pero tam
bién a defender lo que es mío.

CARTAS AL 
DIRECTOR

Creo, señor, que, como dice 
el refrán, de sabios es rectifi
car, y porque le creemos sabio 
le pusimos en el cargo que 
está. No nos decepcione.

Un saludo.
P. P. (Orgaz)

Nota.—El profesor que nos 
enseñó Historia es precisa
mente ahora el alcalde de mi 
pueblo, y quiere dimitir, por
que, lógicamente, está en con
tra de la segregación.

— f x § x § ) - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
. Las MUJERES ORGACE- 
ÑAS no estamos dispuestas a 
consentir la injusticia que han

cometido con nuestro pueblo.
¿No ha sido suficiente lo 

que nos habéis privado?:
No tenemos asistencia sani

taria, y la poca que tenemos es 
pésima.

No tenemos veterinario, y 
los ganaderos se tienen que 
desplazar a Mora para hacer 
las guías de los animales.

Con la Reforma Educativa 
nos queréis dejar con un pue
blo anciano, llevándoos a los 
niños a otros centros que ya 
están masificados.

¡Y ahora para colmo, nos 
quitáis nuestro terreno!

Mira por dónde habéis en
contrado a Juan Sin Tierra.

¡Pues no, señor! Lo nuestro 
es nuestro y no nos lo quita na
die, porque si mi jardín es 
grande no tengo por qué rega
lárselo a los que no lo tienen. 
Para ello hay acuerdos, ¿o es 
que ahora nos queréis demos
trar lo contrario de lo que 
predicáis?

Las mujeres de Orgaz de
fenderemos lo que nos perte
nece, y si nos hemos quedado 
sin lo anteriormente relacio
nado es por no llegarnos a 
tiempo la información necesa
ria, porque ya está bien de 
querer hacer más grande al 
grande y que desaparezca el 
pequeño.

Ahora que Orgaz estaba 
empezando a ver lo que nun
ca había visto en nuestro pue
blo, nos dais una puñalada 
baja. No sabíamos que las 
gracias por haber conseguido 
con nuestros votos ciertos or
ganismos, se diesen de esta 
manera.

¿Ha pensado bien el Conse
jo de Gobierno de la Junta de 
Comunidades Jo que ha hecho 
con Orgaz? ¿No tiene el ejem
plo de Cabañeros?

Las mujeres de Orgaz, con 
su alcalde y Corporación, esta
mos dispuestos a manifestar
nos en todos los medios a 
nuestro alcance para que se 
rectifiquen estos errores co
metidos con nuestro pueblo.

Asociación de mujeres 
Doña Jimena (Orgaz)

ERROR
En el número 264 de 

nuestra revista, en el artí
culo de la página 46 titula
do «Dos vecinos denucian 
al Ayuntamiento de Camu
ñas» aparecía, por error, la 
fotografía de Rafael Cano 
Aranda en lugar de la del 
actual alcalde, Jesús Re
dondo.

Para seguir creciendo...

Punto de Venta para Supermercados, 
Perfumerías, Tiendas Confección, 
Repuestos, Deportes, Bricolage, 
Boutiques, Restaurantes, Hoteles, 
Librerías, Farmacias, Ferreterías, etc.

Instalaciones Profesionales
basadas en equipos 

multiusuarios.
Desarrollo de Aplicaciones: 

Distribución.
Venta detall con Scanner. 

Concesionarios de Automoción. 
Bodegas Cooperativas Vinícolas. 

Servicio de Asistencia Técnica

MANCHEGA DE

San Juan, 30 - Tlf.: 18-13-18 y 
18-16-73. Quintanar de la Orden 

Delegación de:

Term inales Portátiles
para recogida de datos 
procesos y transmisión.

la informática profesional
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Agricultor
Ayudas a Superficies 
en Caja Castilla La Mancha 
para cultivos herbáceos

Reforma de la PAC

Información, documentación, 
asesoramiento y  tramitación 
de solicitudes en todas nuestras oficinas.

Hasta el 31 de Marzo
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B-TINCADO
Francisco Góm ez Herruz

M
enos mal 
q u e  en  
algo gana
mos, bien 
podían ha
ber apren- 
d id o  los 
congresis
tas castellano-man- 

chegos del PP de 
nuestros obispos. La 
región está muy bien, 
pero que muy bien 
representada en los 
órganos de dirección 
de la Conferencia 
Episcopal. Fuera de 
los nuevos aires ecle
siásticos españoles 
han quedado Cuenca y Toledo, siempre 
más afines a los planteamientos del 
Vaticano.

Guadalajara, que vio no hace mucho 
cómo se producía un espectacular cam
bio en su obispado, un ultraconservador 
dejaba su puesto para que lo ocupara 
un hombre de la línea de Vicente Enri
que Tarancón, José Sánchez, ve ahora 
cómo su obispo es elegido secretario ge
neral de la Conferencia Episcopal. Ciu
dad Real ve a Rafael Torija presidente 
de la Comisión de Seminarios y Univer
sidades, y Albacete, a Víctor Oliver de 
Apostolado Seglar. Eso en lo que se re
fiere a los que ocupan mando en plaza 
regional, luego están otros importantes 
nombramientos, el del toledano Díaz 
Merchán como miembro de la Ejecuti
va y el de Antonio Dorado como presi
dente de la Comisión de Enseñanza y 
Catcquesis.

Dicen que los nuevos dirigentes de 
la Iglesia española m antendrán mejo
res relaciones con el Gobierno de la 
nación; es posible, aunque falta saber 
cuál será ese gobierno, cosa nada cla
ra hoy por hoy. En lo que se refiere a 
Castilla-La M ancha, no es precisa
mente la línea que mejor se entiende 
con el Gobierno regional. Sabida es 
la gran simpatía que se tienen el car
denal primado, Marcelo González, 
perdedor en la última conferencia 
episcopal, y José Bono. Simpatía que 
llega al extremo de posibilitar la pre

ios Reyes de España rendirán homenaje a Marcelo 
González, cardenal primado de España.

atento a cuestiones de iglesia. La sema
na pasada se fue al programa de Her- 
mida a hablar del más allá. Ahora, 
cuando los políticos hablan más de po
lítica, Bono habla de Dios. Por cierto 
que me quedé con su duda y que, por 
lo que dijo, es la misma que la de M ar
celo González, quien le había pregunta
do no hace mucho si era creyente o no. 
A través de sus intervenciones parecía 
que no; pero luego decía que algo ha
brá detrás de la muerte, posteriormen
te volvía a parecer que no lo era y, en 
definitiva, la malsana curiosidad de uno 
se veía defraudada.

Afina mucho el presidente de la Jun
ta de Comunidades últimamente, sólo 
tiene temor a los restos de Albacete en 
las próximas elecciones. Bono piensa, y 
con él su equipo cercano, que salvo en 
Guadalajara, donde no han podido ha
cerlo peor pero que no se va a reflejar 
en los escaños conseguidos, es decir, 
uno por dos el PP, en el resto de las pro
vincias van a subir en votos. Como lo 
leen. La macroencuesta del CIS ofrece 
unas bajadas insignificantes del PSOE 
en Ciudad Real y Albacete, a pesar de 
lo cual pierden un escaño en esta pro
vincia, y subidas en intención de voto 
en Toledo y Cuenca.

Eso fue en noviembre, cuando Bono 
andaba en malos momentos por eso 
del cambio de Guerra por Serra. Aho-

Figuras

José Sánchez, obispo de Guadalajara y nuevo secretario 
de la Conferencia Episcopal.

•  CASTILLA-LA MANCHA HA 
QUEDADO MUY BIEN 
REPRESENTADA EN LA 
CONFERENCIA 
EPISCOPAL, SALVO 
TOLEDO Y CUENCA.

•  SALVO LA «DEBACLE» DE 
GUADALAJARA, EL PSOE 
MANTIENE TODO SU 
POTENCIAL ELECTORAL 
EN LA REGION.

sencia de los Reyes de España a la 
presentación de un libro sobre los 
cardenales de Toledo, editado por la 
Junta de Comunidades y la D iputa
ción en homenaje a Marcelo Gonzá
lez. Claro que con la visita real todos 
ganan. Por el contrario, las relaciones 
del presidente con obispo como el de 
Ciudad Real, de los llamados de iz
quierdas, no son buenas.

Bono siempre se ha mostrado muy

6Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #266, 21/2/1993.



Dicho para 
no ser contado

Bono y Juan de Dios Izquierdo, presidente del PSOE de Albacete.

Dirigentes del PP: Molina, Rieta, De Grandes y Tomey.

ra, ya ha empezado la campaña y ha 
pasado de que no le quería nadie a que 
le ofrezcan ser coordinador de la cam
paña electoral a nivel nacional. Come
tido que ha rechazado diciendo que él 
en su región, Castilla-La Mancha. Se 
lo tendrán que pedir tres veces para 
que acepte y no dirigir una campaña 
electoral, sino salvar al PSOE. Por lo 
pronto es, dicen los periódicos nacio
nales, uno de los hombres que darán 
la nueva imagen del PSOE. Claro que 
Ibarra, el presidente de Extremadura, 
ya ha saltado diciendo que él también 
quiere estar, pues también él consigue 
más del 51 por 100 de los votos.

Entre los pasos a dar, además del 
acto del cardenal y los Reyes, están las

conferencias que van a traer a Toledo, 
próximamente, a Pascual Maragall, 
Juan Manuel Eguiagaray, ministro de 
Administraciones Públicas; al gucrris- 
ta alcalde de La Coruña, Francisco 
Vázquez, y al ministro de Economía, 
Carlos Solchaga. Este último aporta 
menos. Vienen a hablar de ayunta
mientos y es en los ayuntamientos don
de se asientan los éxitos y los fracasos 
—G uadalajara— electorales en esta 
región. Y es que Bono va de alcalde de 
Castilla-La Mancha.

La duda que se tiene en los ambien
tes políticos —que piensan no en es
tas elecciones, sino en las siguientes 
regionales— es si Bono aprovechará el 
tirón para ser alcalde de algo más. Que 
va a jugar fuerte en política nacional 
es evidente, dado el desgaste de las pri
meras figuras del PSOE, no sólo del 
sector guerrista sino del renovador. Lo 
que sí parece claro es que estas gene
rales las va a ver desde el palacio de 
Fuensalida, aunque ello le impida ser 
diputado nacional. En el PP de Casti
lla-La Mancha no tienen inconvenien
te alguno en que José Bono ascienda, 
o al menos eso dicen. Por cierto que 
no me cuadra que los obispos giren a 
la izquierda, lo hagan los americanos 
y los españoles vayan en dirección 
opuesta, y es que el PP ya ha pasado 
por la izquierda al PSOE en el sentir 
de mucha gente.

J  EL PRESIDENTE DEL TOLEDO,
AL PARO

Emilio Carballo, presidente del 
C. D. Toledo, ha dejado su traba
jo de oficial de notaría. Las par
tes no se ponen de acuerdo si ha 
sido a voluntad propia o a la de 
los hijos del notario en cuyo des
pacho trabajaba. Emilio Carballo, 
que ya se hizo con gran parte de 
la herencia de Mariano 'Toledo, 
rica en pisos, y con el edificio que 
fue fábrica de mazapanes Barro
so y sede de Radio Nacional, se 
dedicará a cuestiones relaciona
das con la vivienda.

J  UN REGISTRO DE LA 
PROPIEDAD Y UNA 
REGISTRADORA

Hablando de vivienda, en Tole
do se preguntan las gentes rela
cionadas con el sector de la cons
trucción por un antiguo emplea
do del registro de la propiedad, 
Juan Carlos Govanes, del que di
cen está en Murcia expedientado 
por cinco meses de empleo y suel
do. La registradora, a preguntas 
de esta revista, considera que ella 
no tiene, por qué decir nada de 
nada. Tampoco tiene por qué de
cir de cómo fue posible que se re
gistrara la división horizontal de 
un edificio que se está constru
yendo en Toledo junto a la sede 
central de la Caja Rural. El edifi
cio estaba autorizado para apart- 
hotel. El abogado del Estado, por 
otro lado, estudia el asiento regis
tra! por el cual la familia Leyun 
es propietaria de los únicos terre
nos calificados para construir de 
la Fábrica de Armas y que hasta 
ahora se consideraban propiedad 
del ejercito.

J  EL CUENTE DEL POLITICO

Mariano Diez, ex presidente de 
la Diputación Provincial de Tole
do, es de los que algo han ganado 
perdiendo en política. El antiguo 
dirigente del PP. que últimamen
te se encuentra renovando los 
nunca perdidos contactos con su 
partido, vio cómo abandonar la 
Diputación Provincial y llegarle 
importantes clientes a su despa
cho de abogado fue todo uno. En
tre éstos no podía faltar el finan
ciero y propietario de fincas en 
Toledo Juan Abelló.
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P a s a r o n  del hem isferio 
público a la vida privada 

por motivos bien 
diferentes. En algunos 

casos se debió al hastío; 
en otros, a la decepción, 

y en los más, a la 
im placable persecución a 
la que fueron som etidos 

por sus antiguos 
com pañeros. A  pesar de 

todo, algunos han 
logrado rehacerse 

—Pablo Tello, ex alcalde 
de Talavera— y otros se 

han reciclado y 
prosiguen en la vida 

pública con o tros 
m enesteres (Paco 

Ramos, ex d ipu tado  
general po r Toledo). 

Insisten hasta  la saciedad 
en la recuperación  de la 

vida fam iliar.

Arturo García Tizón se ha reincorporado a su puesto como abogado del Estado. Afirma que la gente de su época simboliza a la 
perfección la imagen que el PP quiere transmitir en la actualidad.

LOS ANTIGUOS «ENFANTS TERRIBLES» DEL PODER SON 
AHORA RELAJADOS PADRES DE FAMILIA

Políticos con la
jubilación anticipada

N
inguno acepta que su bio
grafía se asimile a la his
toria de un ídolo caído o 
un gigante con pies de 
barro. Recuerdan su eta
pa política como una épo
ca creativa y sacrificada. 
Aseguran que poseen 
más amigos que enemigos de 
aquellos momentos y, en la 
mayoría de los casos, niegan 
terminantemente que vayan a 
volver. Ahora ejercen de nue

vo su antigua profesión y ni 
que decir tiene que las cosas 
les marchan a las mil maravi
llas. Así lo cuenta al menos el 
abogado del Estado Arturo 
García Tizón, un hombre que 
pasó de la secretaría general 
de Alianza Popular al más 
profundo de los ostracismos.

«El mundo del derecho siem
pre me ha gustado mucho

8

—explica— y por eso cuando 
dejé la secretaría general no me 
lo pensé dos veces. He ganado 
muchísimo en tranquilidad y en 
salud, aunque bueno, la verdad 
es que de salud siempre estuve 
bien.»

García Tizón divisa ahora 
los toros desde la barrera 
—expresión que a todos les 
encanta— y asegura que ha 
perdido el gusanillo político 
en aras de una mayor dedica
ción familiar. Ello no es óbice 
para que opine que «me gusta
ría muchísimo que algunas per
sonas valiosas volvieran a la 
vida pública, porque si hay al
guien que represente lo que 
quiere representar hoy el PP, 
ésa es la gente de mi época». En 
esta línea argumental conside
ra que «Mariano Diez es una de 
las mejores cabezas que ha

dado el partido, de las más sa
nas además, siempre se ha mo
vido por ideales y nunca por be
neficio personal. Hubo que 
convencerle para que fuera pre
sidente de la Diputación».

En referencia a su actual re
lación con algunos cargos de 
su ex partido, Tizón señala que 
«las relaciones entre Molina y 
yo están cortadas. Me retiré con 
todas las consecuencias y no 
quise que se pensara que yo es
taba detrás de alguna opera
ción. De todas formas mis no
ticias son que Molina no está 
interviniendo en Toledo». Su 
concepción de la política man
tiene ciertas reservas hacia la 
profesionalización. «Entré lige
ro de equipaje y me marché li
gero de equipaje. En mi época 
primaba la ilusión porque no 
había nada que repartir. Los
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Ana María Abascal (a la izquierda) asegura que nunca fue de diputada por la vida. «Por mucha solidaridad que mis compañeros 
prediquen en los congresos, no paran de dar puñaladas», dice.

fogarse y fueron a Madrid a pe
dirle a 
cesaran 
bínete 
ciedad. 
que no 
te, van

Otro 
tiguan 
tuales 
Ricardi 
concej 
Ayunta
Ricardt . . e
políticaia o n cs  de un turisr. 
guiéndoar su M idi le ofrecn 
cualquiento. V enga a deseo 
ha rec-)rriprrialps en la.Ret'l 
tras abandonar la vida política 
porque «jamás antepuse la po
lítica a mi familia. Yo nunca fui 
de diputada por la vida. Creo 
que en esa etapa conseguí ha
cer algunas cosas y después me 
quitaron para poner a otra per
sona».

Un caso muy especial y dis
tinto a los enunciados lo re
presenta Pablo Tello, ex alcal
de de Talavera y actual conce
jal de la misma localidad por 
ACTAL tras conseguir más de
5.000 votos en las últimas mu
nicipales. «No me supuso nin
gún trauma abandonar la al
caldía, lo tenía asumido a pe
sar de todas las puñaladas tra
peras que me dieron mis ex 
compañeros del PSOE. Tam-

Paco Ramos Torrecilia (a la izquierda) es un político reciclado mas que 
un político jubilado.

A n a  María Abascal 
afirma que sus 
compañeros «tienen 
el poder por el 
poder y te persiguen 
hasta el final».

tiempos han cambiado y para 
algunos la política es ya un me
dio de vida. Que conste que no 
lo critico, pero es evidente que 
se pierde frescura.»

Ana María Abascal, ex di
putada del PSOE por Toledo, 
contempla el lienzo de la vida 
pública desde un enfoque 
combativo. «Mis compañeros 
de ahora tienen el poder por el 
poder y te persiguen hasta el fi
nal. Por mucha solidaridad que 
prediquen en los congresos, lue
go no dejan de dar puñaladas.» 
Abascal pone como ejemplo lo 
que aconteció al día siguiente 
de que la candidatura de Je
sús Fuentes saliera derrotada 
en el congreso. «Querían des

todo se paga y los que me apu
ñalaron lo pagarán. Yo sigo 
durmiendo perfectamente, no 
tengo que tomar valium, cosa 
que no pueden decir todos.»

Apolonio Díaz, alcalde inde
pendiente de Daimiel durante 
doce años, ha recuperado el 
sabor de la tranquilidad y el 
descanso. Ahora disfruta de su 
familia, pero ello no quita que 
continúe informado sobre 
todo lo que acontece en su 
pueblo. «Lo que está pasando 
no es tan bueno como se pro
metió», señala. En las tres le
gislaturas que gobernó tuvo 
ocasión de comprobar la fobia 
que los partidos convenciona
les profesan a los independien
tes. «Probablemente mi éxito 
haya sido llegar hasta el final, 
haber salido no por la puerta 
grande o por la chica, sino por 
la normal.» José Luis Aguile
ra, ex representante del PP en 
Ciudad Real, se encuentra 
también en esta sintonía. «He 
recuperado mi vida familiar y 
mi tranquilidad. Ahora me de
dico a la investigación cervan
tina, aunque yo estoy muy agra
decido a la vida política.» Pe
dro Muñoz, ex diputado de 
UCD por la misma provincia, 
abandonó la cosa pública sin 
acritud, pero no duda en afir
mar que «la mayoría de los que 
hoy quieren vivir de la política 
atienden más a lo suyo que a 
España».

M iguel Angel Cabezas 
Herrera, ex diputado regional 
por Toledo, se encuentra entu
siasmado con su vida profesio
nal y familiar. «Ahora, al ver 
los toros desde la barrera te das 
cuenta de las tonterías que ha
cías, sin que eso signifique que 
esté criticando a mis ex compa
ñeros.» Asume que su abando
no de la política resultó trau
mático y manifiesta que su 
principal error fue «entrar al 
trapo que me tendieron». Aho
ra va a centrarse en la Delega
ción de la Junta en Talayera y 
en su actividad como profesio
nal del derecho. Aunque se 
marchó con un sabor agridul
ce, no duda en afirmar que 
«me he dado cuenta de que más 
gente de la que yo pensaba es
taba conmigo por una amistad 
sincera».
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Isidro del Río (de pie) manifiesta que ha recuperado plenamente su vida familiar. Uno de sus mejores recuerdos
es haber conocido al cardenal.

Daimiel pudo 
comprobar la fobia 
de los partidos 
convencionales 
hacia los 
independientes. inguno acepta que 1 

grafía se asimile a] 
toria de un ídolo

Javier Corrochano (a la derecha) y  Miguel Angel Cabezas ejercen ahora como profesor y 
como abogado. El primero sigue manteniendo fuerte el gusanillo de la política.

Javier Corrochano es otro 
de los políticos talaveranos 
que abandonó la alcaldía en
vuelto en una controvertida 
polémica. «Tenía que dedicar 
más tiempo a las rencillas de 
mi partido (PSOE) que a la ac
tividad municipal. No necesita
ba aferrarme a la política y por 
eso me marché.» Corrochano 
se ha reincorporado a su labor 
docente y ahora además pue
de emplear tiempo en oír mú
sica, leer y el bricolaje. En 
cualquier caso, el gusanillo de 
la política prosigue vigente y 
por eso Corrochano sigue «al 
servicio del partido». Añade

que no ha sentido ningún efec
to clarificatorio en el apartado 
de las amistades. «Yo sabía 
perfectamente quiénes eran mis 
amigos y quiénes no.»

Isidro del Río, ex presiden
te de la Diputación de Toledo, 
guarda un buen recuerdo de la 
política, sobre todo por haber 
conocido al cardenal. Actual
mente ejerce como veterinario 
y no duda en afirmar que «me 
quedé impresionado con la ma
nera que tiene el cardenal de 
utilizar el castellano, es un fe
nómeno en todos los sentidos. 
Algunos le atacan porque es 
una persona que vale». Luis

Antonio González Madrid, un
centrista que accedió a la al
caldía de Talavera por una 
moción de censura y cayó por 
idéntico procedimiento, insis
te también en la tranquilidad 
y la entrega a la vida familiar. 
En la actualidad se encuentra 
muy integrado en sus clases de 
matemáticas y afirma que sus 
posibilidades de volver a la 
arena bajo las siglas del PSOE 
son de un 25 por 100. «Pasar 
por la alcaldía me ha hecho 
más comprensivo, más toleran
te y más transigente», concluye. •

•  IG N A C IO  A RIZA G A

Otras
metamorfosis
Francisco Ramos 
Torrecilla, ex diputado 
del PSOE por Toledo y
presidente del Consejo 
Escolar en la actualidad, 
ha logrado sobrevivir 
mejor que Jesús Fuentes 
y Ana María Abascal a 
los ímpetus aniquiladores 
de sus compañeros de 
partido. A pesar de ser 
descabalgado por los 
mismos hombres que 
ahora mandan en el 
PSOE a nivel regional, 
Ramos ha podido 
resituarse sin que se 
interprete como una 
abdicación. «Me 
entusiasma el contacto 
con las asociaciones de 
padres y de alumnos, la 
educación se encuentra 
en un momento 
trascendental y me gusta 
oír a todo el mundo.» 
Ramos asegura que 
nunca ha "sentido un 
vacío en su andadura 
política. «Cuando dejé la 
responsabilidad de 
diputado me llamó un 
ministro a los quince días 
para ofrecer el Gobierno 
Civil de Valencia. Es 
evidente que en los 
momentos que abandonas 
un cargo agradeces más 
que la gente te llame y te 
pregunte cosas, pero está 
claro que siempre hay 
personas en alza y 
personas en baja.»
Ramos asegura que 
cuando se deja de ser 
diputado se valora en su 
justa medida el trabajo 
que significa. «El 
diputado no es una 
persona privilegiada, tiene 
que estar muchas horas 
en el Parlamento y 
trabajar mucho, es un 
hombre que lleva una 
carterilla y que tiene 
pocos medios. No hay 
más que comparar la 
situación de un 
parlamentario español 
con la de cualquier 
parlamentario europeo. 
Aquí la situación es 
mucho peor.»

10
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #266, 21/2/1993.



M
e C

A
N

N

Si cree que 1.130 kilos sólo se pueden cargar 
en un camión. Si piensa que para llevar ocho 
pasajeros cómodamente hacen falta dos 
coches... Todavía no ha visto la Midi.
Un vehículo comercial con la capacidad de 
carga de un camión y la comodidad y

prestaciones de un turismo. Ademas, ahora, al 
estrenar su Midi le ofrecemos 300.000  ptas. de 
descuento. Venga a descubrir nuestros vehícu
los comerciales en la Red de Concesionarios 
Oficiales Opel.

* Promoción válida para vehículos en stock durante este mes.

CONCESIONARIOS OFICIALES OPEL DE TOLEDO

DIVENSA MOTOSA, S. A.

E S P E R A M O S
CONCESIONARIOS OFICIALES OPEL DE CIUDAD REAL

Ctra, Madrid-Toledo, Km. 63,000 
Tel. 35 31 66
OLIAS DEL REY (Toledo)

Ctra. Toledo-Avila, Km. 27,8 
Tels. 76 13 1 7 / 4 3  
TORR1JOS (Toledo)

ISIDORO TALLERES 
GARCIA, S. A. BENABENT
Avda. de Portugal, 70 
Tels. 80 11 50 / 54 
TALAVERA DE LA REINA 
(Toledo)

Cera. Madrid-Alicante, Km. 122 
Tel. 18 02 48
QUINTANAR DE LA ORD EN 
(Toledo)

FUTURCAR, S. A. LEVAUTO,S.A
Polígono Industrial-Parcela 58 
Tel. 61 36 82
MANZANARES (Ciudad Real)

Ctra. de Argamasilla, Km. 3 
Tels. 47 75 00 /01  
PUERTOLLANO (Ciudad Real)

MANCHAUTO, S. A.
Ctra. Córdoba-Tarragona, s/n.
Tel. 54 50 08
ALCAZAR DE SAN JUAN (Ciudad Real)

CONCESIONARIOS OFICIALES OPEL, MEJORES POR EXPERIENCIA
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EL PISTO REGIONAL
—o o o -------------------------

No pagan la luz
A 2.372 millones de pesetas 
asciende la deuda de 
numerosos ayuntamientos y 
organismos públicos de la 
región con Iberdrola. Según 
una nota hecha pública por 
esta empresa eléctrica, esta 
deuda supone un 6,84 por 
ciento del total de impagos 
que las diferentes 
corporaciones e 
instituciones públicas 
mantienen con Iberdrola, 
entidad para la que esta 
morosidad supone un 
agravio comparativo con 
respecto a los ciudadanos a 
los que «se les corta la luz 
cuando no pagan los 
recibos», mientras que a los 
ayuntamientos y demás 
organismos «se les tiene que 
mantener el suministro sólo 
para evitar el desdoro o 
desprestigio político de los 
gestores municipales».

—OOO

Administración 
y ciudadanos, 
de la mano

Con motivo de la reunión 
con los alcaldes de las 
localidades implicadas en el 
programa «Castilla-La 
Mancha, a plena luz», el 
viceconsejero de Cultura, 
Diego Peris, ha asegurado 
que «para conseguir la 
revitalización de los 
conjuntos históricos de la 
región, los ciudadanos y las 
administraciones deben ir de 
la mano». Peris ha 
recalcado que dicho 
programa es un proyecto 
muy ambicioso, pues 
pretende la rehabilitación 
integral de los conjuntos 
históricos de la región. Con 
este fin, según el 
viceconsejero, se han 
establecido varias líneas de 
actuación: restauración 
monumental, mejora del 
paisaje urbano, 
equipamiento sociocultural 
y, especialmente, 
rehabilitación de viviendas.

«Incoherencia política»
El consejero de Presidencia, Alejandro Alonso, ha 
manifestado que la petición del PP de crear un Tribunal de 
Cuentas en la región es «una incoherencia política». Alonso 
ha dicho que «no hace ni una semana del Congreso 
Nacional (en el que se asumieron las propuestas de 
Administración única) y ahora proponen duplicar un 
servicio». El consejero "de Presidencia ha matizado que, 
aunque la petición es técnicamente posible, «sí se puede 
rechazar desde el punto de vista político, ya que, como se 
dijo en el debate sobre la creación del Defensor del Pueblo, 
para crear estas instituciones hay que tener en cuenta la 
necesidad real de las mismas».

—OOO

El MOPT, condenado a pagar 76 
millones a Samuel Flores

La sala de lo Contencioso-Administrativo de la Audiencia 
Nacional ha condenado en una sentencia dictada 
recientemente al Ministerio de Obras Públicas y 
Transportes a pagar 76 millones y medio de pesetas a la 
empresa Agropecuaria Andaluza, cuyo propietario es el 
ganadero Samuel Flores, por los perjuicios que le causó el 
Real Decreto 393/88 de 22 de abril, por el que se declaraba 
sobreexplotado el acuífero 24 del Campo de Montiel.

—OOO-------------------------

ASAJA 
denuncia 
fraude en el 
vino

El secretario regional de 
ASAJA, José María 
Fresneda, ha denunciado la 
existencia de fraude con la 
comercialización de vino 
destinado a la destilación 
por parte de las alcoholeras, 
lo que provoca un 
hundimiento del precio del 
vino legal. Según Fresneda, 
«vino de Cuenca que debería 
ir a la quema, se lo bebieron 
el año pasado los atletas de 
Barcelona 92». Por otra 
parte, ASAJA continúa con 
los preparativos de la 
marcha verde en la región. 
Esta será atravesada por 
nueve columnas y se 
recorrerán entre 900 y 1.000 
kilómetros. Las previsiones 
de ASAJA son que 
participen unos cien 
agricultores de toda la 
región.

—OOO-------------------------

Mención de 
honor en FITUR

Un publirreportaje de dos 
minutos de duración, en el 
que se reflejan los atractivos 
turísticos de la región y que 
fue presentado por la Junta, 
ha obtenido una mención 
de honor en el Festival 
Cinematográfico de 
Publicidad Turística 
celebrado en la Feria 
Internacional de Turismo 
(FITUR), clausurada hace 
unas semanas. En dicho 
publirreportaje, a juicio del 
jurado, además de 
mostrarse «una imagen 
novedosa de la comunidad, 
se recogen una serie de 
imágenes insólitas en las 
que prima la naturaleza y 
que han puesto de relieve 
las grandes potencialidades 
existentes para el turismo 
verde». Asimismo, el jurado 
ha valorado muy 
positivamente «el 
planteamiento integrador» 
de la película.
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Con todo el redo sabor 
de una autenticidad manchega 
curada de espantos.

Castellano - Manchega Por antonomasia

Con el form idable aroma  
y paladar de una información 
semanal, profundamente enraizada  
en nuestra tierra manchega.

B is a g r a .
Nuestra revista de 

información general 
con d e n o m in a c ió n  d e  

o r ig e n .
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E l  m artes en Talavera parecía dom ingo, a pesar de que hasta  los bares estaban cerrados. El com ercio de la ciudad pegó 
el cerrojazo duran te  todo el día y la industria se sum ó sim bólicam ente a la pro testa . Incluso buena parte  de la com arca 

estuvo paralizada y hasta de más lejos, com o Almorox, desde donde se desplazó una vein tena de em presarios. Florentino
Carriches fue el héroe de la jornada.

TALAVERA Y SU COMARCA CERRARON EL MARTES

La patronal secundó 
su «huelga» casi al 100 %

L
a indignación se palpa
ba en el ambiente. Los 
miles de empresarios 
que se habían dado cita 
en la plaza del Pan de 
Talavera de la Reina 
querían que alguien re
presentativo les viera allí 

congregados, o que alguien 
les diera unas palabras de es
peranza, que reconocieran el 
esfuerzo que habían hecho 
cerrando ese día sus estable

cimientos y viniendo, en al
gunos casos, desde sesenta 
kilómetros para asistir a la 
protesta. Al final fue Floren
tino Carriches el que, salién
dose del protocolo, se asomó 
a la ventana del ayuntamien
to y dirigió a los asistentes 
una breves palabras. «Des
pués de esto esperemos que de 
una vez por todas se enteren 
de que el problema que esta
mos padeciendo es real», dijo.

En realidad la jornada del 
martes parecía como un fes
tivo, con todos los comercios 
cerrados. La única diferencia 
es que también los bares y 
restaurantes estaban cerra
dos. Para tomar un «tentem
pié» se hacía necesario espe
rar turno en la cafetería de 
los almacenes Simago, que el 
martes duplicaron el número 
de cam areros. Los bares 
abiertos en toda la ciudad se

Varios miles de empresarios se dieron cita en la calle Carnicerías de Talavera.
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Florentino Caraches se dirigió a los manifestantes para protestar contra la política económica del Gobierno.

miembros a favor del cierre 
del día 16.

Emilio Niveiro, portavoz 
del Partido Popular en el 
Ayuntamiento talaverano y 
propietario de una de las más 
representativas fábricas de ce
rámica de Talavera de la Rei
na, también estaba congrega
do entre los empresarios y fue 
uno de los que más se dejó 
ver en la posterior manifesta
ción de la plaza del Pan.

El que el martes cerró sus 
puertas, no precisamente para 
protestar por la situación eco
nómica de la comarca, fue el 
concejal de Izquierda Unida 
en el Ayuntamiento, Nazario 
García. Su librería estuvo 
cerrada, pero porque, según 
algunas fuentes del Partido 
Popular, se encontraba de va
caciones en Cuba.

§X§<§ GUERRA DE CIFRAS

contaban con los dedos de la 
mano.

La jornada de protesta 
transcurrió con toda normali
dad. Los comerciantes se fue
ron congregando pasadas las 
doce de la mañana en los al
rededores de la nueva sede de 
la Federación Empresarial 
Talaverana, en la calle Carni
cerías. Unos metros más allá 
se reunía un buen número de 
curiosos. La concentración es
taba prevista para la una de la 
tarde.

Entre los asistentes podían 
verse algunas caras famosas y 
ciertamente chocantes, como 
el ex alcalde de Talavera Pa
blo Tello, que participaba en 
la protesta desde su aspecto 
de empresario del mundo del 
espectáculo. Tello afirmaba 
que también él tenía motivos 
para quejarse por la excesiva 
presión fiscal, «y porque Tala- 
vera cada vez está peor.»

También llamaba la aten
ción la presencia del empre
sario del textil Pablo García, 
del que son de sobra conoci
das sus simpatías hacia el 
PSOE. García, que se es
currió sigilosamente del aco
so de algún periodista, se ha 
visto en todo este proceso con 
un difícil dilema: por un lado 
sus simpatías políticas y por 
otro su pertenencia a la junta 
direciva de Fepemta y la casi 
unanimidad de todos sus

Como es habitual, nadie se 
puso de acuerdo acerca de 
cuántos empresarios se ha
bían concentrado en la calle 
Carnicerías. La mayoría ha
blaba de entre tres mil y cua
tro mil. Algunos, como el pro
pio Florentino Carriches, iba 
más allá e indicaba que «vien
do la manifestación de Noso
tros Talavera, a la que asistie
ron unas ocho mil personas, 
me han comentado que en esta 
ocasión estamos poco más o 
lítenos». La Policía Municipal 
hablaba de unos mil quinien
tos o dos mil manifestantes. 
En el ayuntamiento, la conce- 
jala de festejos calculaba unos 
setecientos congregados, y 
otras fuentes señalaban iróni
camente que «los empresarios 
se han traído también a los 
empleados para hacer más 
bulto».

La presencia de empresa
rios de los pueblos de la co
marca fue decisiva. La convo
catoria de Fepemta tuvo eco 
en toda la zona, hasta el pun
to de que localidades como 
Oropesa y Lagartera tuvieron 
sus bares y comercios cerra
dos durante todo el día. Sola
mente se produjeron algunas 
excepciones. «En Lagartera, 
los tres del PSOE han abierto», 
indicaban fuentes del pueblo 
de al lado. El cierre se consu
mó a pesar de que otras or
ganizaciones empresariales
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Los manifestantes se mostraron indignadas por la ausencia del alcalde.

con cierto peso específico en 
la zona, como la OPA, habían 
dado la consigna de que no se 
hiciera nada.

Y no sólo la comarca se 
unió al cierre. A la manifes
tación de Talavera asistía una 
representación de veinticinco 
empresarios de Almorox, en
cabezada por el alcalde, Jesús 
Miguel Cortés, propietario de 
una empresa de cerrajería. 
«Tenemos muchos motivos 
pura protestar, por ejemplo la 
Seguridad Social, que hemos 
tenido un aumento de tres mil 
pesetas al mes. Y lo mismo 
pasa con los módulos, que se 
abra o no y se venda o no, te
nemos que pagar de cualquier 
manera», explicaba la propie
taria de un bar de Almorox. 
También en otros pueblos de 
la Sierra de San Vicente y la 
Higuera se secundó la convo
catoria de Fepemta.

1 )® )®  PAN DURO

El cierre patronal se siguió 
tan a rajatabla que ni siquie
ra ese día hubo pan. Otras 
empresas, como la lechera 
Fixia recogió la leche esa 
mañana, pero no hizo nada 
más, según indicaban en Fe
pemta. En Talavera, bastan
tes farmacias estaban cerra
das, incluso algunos bancos 
como el Urquijo y el Central. 
Las cajas de ahorro sin em
bargo estaban abiertas. Esta
blecimientos como Simago 
abrieron con normalidad, 
aunque la afluencia de públi
co fue bastante inferior a la 
habitual. También la tienda 
de ropa Sprinfield respetó el 
horario de trabajo, pero, se
gún indicaba su encargado, 
Luis Galende, «no ha venido 
nadie».

Las industrias, en especial

manifestantes se 
encontraban rostros 
famosos como Pablo 
Tello o Pablo García.

las textiles con mayor núme
ro de empleados, se solidari
zaron con el cierre, y aunque 
los empleados fueron a tra
bajar, se mantuvieron las 
puertas cerradas. UGT ela
boró un comunicado en el 
que explicaba que «por ser un 
cieñe del pequeño comercio, 
ha afectado a un número re
ducido de trabajadores». 
Añadía el comunicado que 
«en cualquier caso no hemos 
recogido queja alguna ni de 
los trabajadores que han per
manecido inactivos ni de los 
que han trabajado a puerta 
cenada». La misma nota de 
UGT hace referencia al «des
conocimiento sobre sus obli
gaciones fiscales», y cita el 
ejemplo de la declaración de 
la renta por módulos, que 
tiene carácter voluntario. •

•  BEATRIZ JIMENEZ

El alcalde, 
ausente
Desde el inicio de la 
concentración de la calle 
Carnicerías, los 
manifestantes sabían que el 
alcalde de Talavera, Isidro 
Flores, estaba ausente de la 
ciudad, lo que fue tachado 
de ineponsabilidad por 
parte de los dirigentes de 
Fepemta. Unos decían que 
hasta las once de la mañana 
había estado en Toledo; 
otros que se encontraba en 
el Congreso de los 
Diputados para asistir a una 
reunión de la comisión de 
la que forma parte.
Lo cierto es que Florentino 
Carriches llegó al 
Ayuntamiento y tuvo que 
entregar el comunicado a 
José Miguel Camacho, 
alcalde en funciones en ese 
momento.
La indignación de los 
manifestantes ante la 
ausencia de Flores era 
palpable. Era como si 
Flores fuera el máximo 
responsable de todos sus 
problemas y encima no 
daba la cara. Tuvo alguna 
pitada como dedicatoria y 
Carriches se vio en la 
obligación de decir que «si 
no nos atienden, tendremos 
que volver, pero con el 
alcalde atado allí arriba para 
que nos escuche».
Fuentes empresariales 
manifestaban a BISAGRA 
que la protesta del martes 
en Talavera ha sido fruto 
de la falta de diálogo 
existente entre el 
Ayuntamiento y la patronal. 
Tanto Carriches como 
Camacho hicieron hincapié 
en la necesidad de hablar 
en un mismo idioma.
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Detalle del contador homologado y mangueras de servicio.

¿Gasóleo para calefacción?

Haga una llamada, 
le inform arem os y 
atenderem os  
su pedido. 73 0515

Al portador de este 
anuncio se le hará 
un regalo

F a r r u c o  es gasóleo
para calefacción en: 
com unidades, centros 
oficiales, colegios, 
urbanizaciones y... hasta 
en su chalet. A dom icilio  y 
sin «frías» y largas 
esperas. Sin ningún 
recargo. Esto es 
FARRUCO, una em presa  
experta, con los medios 
técnicos precisos para un 
servicio eficaz.

la mas reciente tecnología.

C/ Bailón, 12. Teléfono (925) 73 05 15 45510 Fuensalida (Toledo)
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L a  C onsejería  de Política T errito ria l construye su nueva sede en la V ega Baja de 
Toledo, una zona de gran interés arqueológico  y muy próxim a a las ruinas del circo 

rom ano. Pero  las obras se iniciaron sin p resen ta r p rev iam ente un estudio arqueológico y 
con lo único que se cuen ta  es con una inspección superficial del solar. M ientras, en tre  los 
responsables de las.C onsejerías de C ultu ra  y de Política T errito ria l hay un tira y afloja por

quién debe financiar las excavaciones.

- i jgjggfe í

M B 8 S E V ú v - ,  < '

La nueva Consejería de Política Territorial se construye junto a ia basílica del Cristo de la Vega.

POLITICA TERRITORIAL INCUMPLE 
LA LEGISLACION DE CULTURA

Diego Peris y Alberto 
Pertusa se pelean a 
costa del patrimonio

L
a última propuesta que 
les hemos hecho es que 
si el problema es quién f i
nancia los estudios ar
queológicos, nosotros los 
Itagarnos. Pero me pare
ce genial que si los parti- 
. calares lo hacen, ellos no 
j estén dispuestos. Sin embargo, 
si yo estuviera peleándome 
con unos particulares, estaría
mos hablando de dos finan

ciaciones distintas, pero al ser

dos departamentos de la Jun
ta de Comunidades, no deja 
de ser un puro reparto de 
competencias internas», afir
ma el viceconsejero de Cul
tura, Diego Peris, ante el 
problema que se ha plantea
do con la construcción de la 
nueva sede de la Consejería 
de Política Territorial en la 
Vega Baja de Toledo —una 
zona de gran interés ar
queológico—, sin que antes

de iniciarse las obras se 
aportara un estudio detalla
do de los valores arqueoló
gicos de ese terreno, tal y 
como denunció el diario La 
Voz del Tajo.

Aunque el director gene
ral de Urbanismo de la Con
sejería de Política Territo
rial, Alberto Pertusa, eludió 
constantemente las numero
sas llamadas telefónicas que 
realizó BISAGRA para in
formarnos de los trabajos 
que realizan en la Vega 
Baja, esta revista ha podido 
saber que los responsables 
de ese departamento regio
nal «no están dispuestos» a 
pagar los necesarios estu
dios arqueológicos, argu
mentando que «mientras la 
Consejería de Cultura exige 
informes arqueológicos a la 
Administración, no hace lo 
mismo con los promotores 
privados».

Con estos argumentos, la 
C o n s e je r ía  de P o lít ic a  
Territorial parece descono
cer la Ley de Patrimonio 
H istórico  de C astilla-L a 
Mancha que aprobaron las 
propias Cortes Regionales 
en 1990, y cuyo artículo 21 
dice textualmente: «En las 
zonas, solares o edificios en 
los que existan o razonable
mente se presuma de la exis
tencia de restos arqueológi
cos, el propietario o promo
tor de las obras que se pre
tenden realizar, deberá apor
tar un estudio referente al va
lor arqueológico del solar o 
edificación y la incidencia 
que pueda tener en el proyec
to de obras. Estos estudios 
serán autorizados y progra
mados por la Consejería de 
Educación y Cultura.»

El promotor en dicho caso 
es Política Territorial y, se
gún la Ley, le corresponde a 
ésta hacer los estudios perti
nentes. Desde luego aquí un 
organismo público está dan
do muy mal ejemplo, aunque 
el viceconsejero de Cultura, 
Diego Peris, intenta quitar 
hierro al asunto apuntando 
que «salga el diríéro de la 
Consejería de Cultura o de 
Política Territorial, en ambos 
casos los presupuestos son re
gionales. En definitiva lo cos
tea quien lo hace, en este caso 
la Junta de Comunidades,
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El viceconsejero de Cultura dice que al 
final es la Junta la que paga las 

excavaciones.

que al final es la promotora 
de las obras».

Pero el tira y afloja entre 
Cultura y Política Territo
rial por la financiación de 
los estudios arqueológicos 
viene de antaño y desde que 
se dictó la Ley de Patrimo
nio de Castilla-La Mancha, 
ya que Política Territorial 
tiene que realizar todas las 
obras de carreteras que no 
sean nacionales y en nume
rosas ocasiones se encontra
rá con la necesidad de eje
cutar inspecciones arqueo
lógicas.

Al mismo tiempo, muchos 
se cuestionan que si las obras 
de la nueva Consejería as
cienden aproximadamente a
1.000 millones de pesetas, 
cómo se puede estar escati
mando unos estudios que tal 
vez sólo supondrían un 1 por 
100 de ese presupuesto mi
llonario.

< § € ®  SOLO UNA INSPECCION 
SUPERFICIAL

A pesar de todo, Diego Pe- 
ris mantiene que en esas 
obras de la Vega Baja «se 
han realizado una primera 
prospección arqueológica en 
el solar y otra posterior en el 
sótano, controlando el aguje
ro», pero como el propio vi- 
eeconsejero  explica, una 
prospección «es una inspec
ción supeificial» y añade que 
«el arqueólogo en ese primer 
informe aconseja que se com

No se enteran
Parece que nadie inspecciona las obras que se realizan 
en el casco histórico de Toledo. Hasta que una 
comunidad de vecinos no se decidió a denunciar la 
demolición irregular de una casa en el callejón de San 
José, que además contaba con una subvención de
600.000 pesetas del programa «Toledo a plena luz» para 
un proyecto de rehabilitación inexistente, ninguna 
administración competente en la materia, el 
Ayuntamiento y la Consejería de Cultura, sabía lo que 
había ocurrido o tal vez no había querido saberlo. 
Ahora el Ayuntamiento ha decidido paralizar estas 
obras por no ajustarse al proyecto presentado, como 
aumentar la altura, y Cultura ha abierto un expediente 
sancionador por haberse demolido la fachada que se 
debía mantener. El viceconsejero de Cultura, Diego 
Peris, comenta que «automáticamente se lia retirado la 
subvención por no ajustarse a la Ley de Patrimonio, y 
una vez hechas las valoraciones jurídicas del expediente, 
podrá haber una sanción que no será de poca cuantía».

El director general de Urbanismo. Alberto 
Pertusa, ha eludido dar explicaciones.

píete el estudio. El no quiere 
que sus conclusiones se con
sideren definitivas mientras 
no acabe su trabajo». Y la 
versión oficial es que esos es
tudios se interumpieron por 
razones de seguridad, pues 
se consideró peligroso estar 
allí mientras actuaba la má
quina de pilotaje. «Una vez 
acabe esto, se realizarán las 
excavaciones, que durarán 
unos 15 días. A lo mejor ten
drán que parar ellos las obras 
si es necesario arqueológica
mente, igual que hemos para
do nosotros por seguridad», 
apunta el responsable de la 
Consejería de Cultura para 
quien esta forma de actuar es 
conecta y lo único que plan
tea son problemas de orga
nización.

Sin embargo, el Departa
mento de Cultura ha actua
do de muy distinta forma en 
las obras de la futura Resi
dencia Universitaria en la ca
lle Cervantes —al final de la 
«cuesta del Martés»—, don
de primero se ha limpiado el 
terreno, y ahora se realiza 
una inspección arqueológica 
haciendo catas y trabajando 
con paleta, para después de 
tener esos estudios proceder 
a la cimentación del edificio.

Existe una extensa biblio
grafía que trata de la impor
tancia de los restos arqueo
lógicos en la Vega Baja, pero 
a pesar de ello en esta zona 
se han realizado pocas exca
vaciones y todas muy pun

tuales, como las que hizo 
hace unos 20 años el catedrá
tico de Arqueología de la 
Universidad de Barcelona, 
Pallol, sobre restos visigóti
cos o algunas exploraciones 
junto al Instituto de la aveni
da de Carlos 111, o junto a la 
antigua Consejería de Presi
dencia. Para más, se está a la 
espera de que se concluya el 
Plan Especial del circo roma
no. Por todo esto es muy ne
cesario realizar estudios ar
queológicos serios de todo 
este área, matiz que es corro
borado por el mismo vice
consejero de Cultura, «es ne
cesario conjugar todas esas 
informaciones y el interés ar
queológico de esos terrenos. 
Se debe saber la zona de in
fluencia del circo, el interés vi
sigótico... Sólo hay conjeturas 
históricas y las excavaciones 
pueden ser interesantes como 
aportación científica. Para 
nosotros es necesario hacer 
los estudios más en profundi
dad en la nueva Consejería de 
Política Territorial, acabar de 
documentar lo que hay allí, 
así como hacer una prospec
ción en la zona de la Vega 
para saber todo lo que real
mente existe».

Pero entre disculpas de si 
el procedimiento es correcto 
o no, las obras continúan y 
los trabajos arqueológicos 
son, hasta ahora, una simple 
inspección superficial. •

•  CONCHA DEL CASTILLO

E l  arqueólogo no 
quiere dar 
conclusiones 
mientras no acabe 
su trabajo.
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LA
SEMANA

O  Juicio contra Abelló por desacato a la autoridad
El juicio contra los representantes jurídicos del empresario Juan Abelló por faltas y 
desacato a la autoridad se celebró hace unos días en el juzgado de Orgaz. El fiscal 
solicitó para los acusados, entre ellos Francisco Ortiz y Antonio Pino, una multa de
25.000 pesetas, y en caso de impago, arresto sustitutorio de quince a veinte días. Los 
hechos se remontan al año 88, cuando el alcalde de Los Yébenes, Vidal Gallego, 
denunció a Juan Abelló por realizar obras sin licencia en las fincas de Sierpes y 
Torneros. Estas obras no se paralizaron, y haciendo «caso omiso», los obreros 
continuaron con los movimientos de tierra, lo que motivó la última demanda 
judicial.

O  Millones para 
la Iglesia

La Diputación Provincial y el 
Arzobispado de Toledo han 
renovado el convenio 
existente entre ambas 
entidades para la restauración 
de edificios religiosos. Según 
este nuevo convenio, a partir 
de este año, se destinarán 30 
millones de pesetas para la 
realización de distintas obras 
de reforma en 60 parroquias 
de toda la provincia. La 
contratación de las obras va a 
quedar a cargo exclusivo de 
la Archidiócesis y no afectará 
a aquellos municipios que, 
aun teniendo reconocidos sus 
valores históricos o artísticos, 
se benefician de las 
subvenciones previstas en los 
acuerdos firmados entre la 
Iglesia y la Junta de 
Comunidades.

Estupor, rabia y tristeza inundaron 
esta semana a los toledanos cuando 
se asomaron al Tajo y lo vieron 
cubierto de una espesa capa blanca, 
Una espuma mortal que acabó con 
la vida-de cientos de peces que 
todavía se atreven a vivir en las 
aguas sucias y malolientes. El 
Ayuntamiento busca culpables, pero 
como siempre nos quedaremos con 
las ganas de ver cómo los que 
contaminan son denunciados y 
pagan los desaguisados que 
producen. Pero aquí no pasa nada y 
la culpa es de la depuradora que se 
rompió, no de las empresas que 
impunemente lo contaminan, y que 
tienen nombres y apellidos.

O  El PSOE, contra la cesión de la 
fábrica

Al PSOE se le olvidaron en el Congreso las promesas 
electorales. Hace dos años prometieron en Toledo que los 
terrenos de la fábrica de armas serían cedidos a la ciudad para 
convertirlos en campus universitario. Para hacer más creíble su 
promesa se trajeron a un ministro, Carlos Solchaga, que lo 
ratificó. Ahora, cuando IU ha querido acelerar la cesión con 
una proposición no de ley en el Congreso, el PSOE se ha 
opuesto, no sabemos si porque no quiere ía cesión o porque 
saben que la cesión está prohibida por ley y lo sabía, o porque 
no quería que IU le ganara una baza electoral.

O  Moragón, presidente
La renovación de la Junta Local del 
PP ya tiene fecha, el próximo 25 de 
marzo, según ha decidido Madrid, 
hartos ya de recibir «faxes» de los dos 
sectores en conflicto, el que encabeza 
José Manuel Molina y el de Mariano 
Alvarez. No ha habido consenso en el 
candidato, pero el sector del 
presidente provincial sigue apostando 
por Mariano Moragón como 
presidente y acepta la inclusión de 
César Gómez Benayas en su lista. Los 
críticos están buscando apoyos en los 
militantes «antiguos» y comprobando 
posibilidades para presentar una lista 
alternativa, pero si no tienen 
posibilidades de ganar no se 
presentarán.
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POLTRONAS 
Y PASILLOS

Magdalena Aguilar

Cuestión 
de formas

Sorpresa ha causa en los círculos políticos de Toledo 
la oposición del PSOE a la proposición de IU sobre 
los terrenos de la Fábrica de Armas. Juan Pedro 

Hernández Moltó, diputado por Toledo, fue el encargado de 
explicar por qué se oponían a que el Ministerio se comprome
tiera a la «cesión por escrito», a pesar de que como «ciudadano, 
diputado y profesor de la Universidad regional» veía con simpa
tías esa proposición que, por otro lado, consideró innecesaria. 
Y es que Hernández Moltó no quería que IU se apuntara tan
tos políticos en Toledo. La cesión de la Fábrica de Armas es 
un tema escabroso para los socialistas.

Se comprometieron a mucho asegurando a los ciu
dadanos que todo «estaba atado y bien atado». Se tra
jeron ministros para confirmarlo y hasta se fotogra

fiaron con Felipe González para darle más credibilidad a su 
mensaje. No se habían sentado en el sillón municipal cuando 
el camino de rosas desapareció y en su lugar sólo quedaron las 
espinas. De cesión gratuita, ¡nada de nada! Después hablaron 
de pagar y reconocieron, cuando BISAGRA lo publicó, que lo 
que pedían era un imposible porque lo impedía una ley del Mi
nisterio de Defensa. Este dato, como el de quién era el titular 
de los terrenos se olvidó en la campaña electoral, donde todo 
era probable y posible. Los toledanos confiaron en Hernández 
Moltó y su candidato. Joaquín Sánchez Garrido , y éstos están 
obligados a sentarse en una mesa y explicar claramente en qué 
punto de la negociación con Defensa estamos, si es que esta
mos en alguno. No valen sólo fotos, hay que hacer gestos rea
les. Y lo del Congreso era un gesto.

in duda, Hernández Moltó quiso evitar que de la 
confusión (no desesperación, como dijo IU en el 
Congreso) existente sobre este tema en la ciudad se 

beneficiase IU. Una coalición que está intentando buscar ba
zas que le eviten el resbalón electoral en esta provincia que, 
según las encuestas, parece inevitable y que terminaría por po
ner a sus renovadores líderes en el disparadero de los críticos 
de Anguita. No hay que olvidar que IU en Toledo se estrelló 
en las pasadas elecciones municipales perdiendo un concejal y 
que ahora pasa por momentos claves: está dividida a nivel in
terno y su apoyo incondicional a los socialistas le está saliendo 
poco rentable de cara a sus electores. En época de crisis de vo
tantes los socialistas no quieren regalar nada a ios demás: la fá
brica es un compromiso suyo y solitos lo quieren resolver. Den
tro de dos años sabremos si el compromiso se convierte en rea
lidad o no. Pero siguen siendo las formas de decir no lo más 
difícil de explicar de los socialistas.

Y si no que se lo pregunten al alcalde de Talavera, 
Isidro Flores, que no ha considerado importante que 
más de 4.000 empresarios cerraran y paralizaran su 

ciudad y salieran a la calle. «No fue un día importante», ha di
cho con menosprecio a los periodistas, pero sí fue un día por 
lo menos único en Talavera, porque era la primera vez que 
ocurría y porque junto a la manifestación de Nosotros Talave
ra ha sido la más numerosa de las organizadas en ciudad. Su 
miedo a los manifestantes le alejó del sillón municipal, pero, 
sin duda, se acercará a ellos cuando llegue la campaña electo
ral. Entonces escuchará su «rosario de mentiras» y, a lo mejor, 
hasta considera importantes a los miles de personas que salie
ron a la calle.

O  Buscando 
al culpable

El alcalde de Toledo, Joaquín Sánchez Garrido, 
desmintió que la mortandad de peces, ocurrida 
en el río Tajo el pasado fin de semana, haya sido 
provocada por los vertidos realizados por la 
depuradora del polígono, tal y como había 
manifestado la Confederación Hidrográfica, 
según se desprende de los resultados del informe 
llevado a cabo por técnicos municipales.
Sánchez Garrido comentó la intención del 
Ayuntamiento de remitir dicho informe al fiscal 
jefe de la Audiencia Provincial, Miguel María 
González Blanco, quien ha anunciado la 
posibilidad de abrir un expediente de investigación 
para esclarecer la causa del desastre ecológico. 
Según la Confederación Hidrográfica del Tajo han 
aparecido muertos doscientos peces.

O  Los Reyes, 
en Toledo

Los reyes don Juan Crios y doña Sofía asistirán el 
3 de marzo en Toledo, invitados por el 
presidente de Castilla-La Mancha, José Bono, al 
acto de homenaje a los cardenales primados de 
España que tendrá lugar en la catedral. Este mismo 
día se llevará a cabo la presentación del libro 
Los primados de Toledo, en el que se incluye una 
biografía de los cardenales primados desde el 
siglo XII hasta nuestros días. Este ejemplar, editado 
por la Junta y la Diputación Provincial, pretende 
ser un homenaje al cardenal Marcelo González 
Martín, quien cumplió en enero la edad de 
jubilación.

O  Más millones para la villa 
de Carranque

Un total de 63 millones de pesetas se destinarán a 
la villa romana de Carranque durante este año, 
de cara a la construcción de un parque 
arqueológico que pueda ser visitado por el 
público, con lo cual se elevan ya a 266 los millones 
invertidos en el que se considera uno de los más 
importantes yacimientos arqueológicos de España. 
Las próximas actuaciones se encaminarán a la 
realización de una cubierta metálica sobre la villa y 
el cerramiento de la misma, donde se instalarán 
unas pasarelas elevadas que permitirán la visita sin 
acceder a zonas que pudieran ser dañadas. 
Asimismo, siempre según el viceconsejero de 
Cultura, Diego Peris, este verano comenzará la 
restauración de los mosaicos y el arreglo del 
camino, que permitirá que el público acceda a la 
villa pasando por Carranque y no por la provincia 
de Madrid, así como la ejecución de un puente 
peatonal sobre el río Guadarrama. Finalmente, 
está previsto señalizar el yacimiento por 
medio de monolitos con planos y folletos 
de divulgación.
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CASO CLINICA DEL ROSARIO
L u i s  Frontela, el prestigioso forense que ha partic ipado  en sucesos tan  actuales com o el crim en de las niñas de Alcácer, 
ya ha en tregado  su p rim er inform e sobre el caso del niño de Toledo, Emilio Martín-Pintado, que falleció tras aplicársele 

una anestesia para  ser operado  de anginas. Frontela ve en este asunto una clara responsabilidad  de los m édicos, 
señalando, en tre  o tras faltas, una insuficiencia en la analítica previa a la operación, una gran pé rd ida  de tiem po  en 

rean im ar al niño y la carencia m aterial de un desfibrilador. Frontela aprecia  que la m uerte  de Emilio fue «violenta».

La clínica del Rosario, donde se iba a operar al pequeño Emilio, carece de su historial clínico.

EL PEQUEÑO MURIO
CUANDO IBA A SER OPERADO DE AMIGDALAS

Frontela ve 
responsabilidades 

en los médicos que 
intervinieron

E
l catedrático en participa en el esclarecimien- 
Medicina Le- to de sucesos de máxima ac- 
gal de la Uni- tualidad como el más recien- 
versidad de Se- te del crimen de las niñas de 
v i l l a ,  Lu i s  Alcácer, también actuó en el 
Frontela, fo- triste suceso del niño toleda- 
rense de gran no Emilio Martín-Pintado, 
prestigio que de dos años y medio, que fa

lleció después de estar dieci
siete días en situación de 
m uerte cerebral, tras ser 
anestesiado para someterse a 
una simple operación de an
ginas, la cual se le iba a prac
ticar en la clínica privada 
Nuestra Señora del Rosario. 
Frontela participó en la au
topsia del cuerpo del peque
ño a petición de los letrados 
que defienden los intereses 
de la madre de Emilio, Ara- 
celi García Carretero.

Desde que falleció el niño, 
el pasado 22 de noviembre, e 
iniciadas las investigaciones 
al respecto por el juzgado de 
instrucción número 4 de To
ledo, se ha estado esperando 
el informe del catedrático 
Luis Frontela para añadirlo 
al ya extenso sumario. Ante 
el retraso de Frontela en pre
sentar el resultado de sus es
tudios, los abogados de la 
madre, Rafael Pérez Moreno 
y Ana I. Rodríguez Gómez, 
solicitaron al juez instructor, 
Mario Buisán, que requirie
ra el informe del catedrático 
por vía judicial. Ellos lo con
sideraban  im prescindible 
para emitir sus calificacio
nes, ya que a primeros de 
este año las investigaciones 
estaban ya prácticam ente 
concluidas. Así se hizo y Luis 
Frontela ha entregado esta 
semana su primer informe al 
respecto, al cual ha tenido 
acceso BISAGRA.

El forense sevillano, aun
que no da por concluida su 
investigación, pues solicita 
más documentos, ve claro 
por ahora que el equipo mé
dico no actuó correctamente, 
distinguiendo tres fases en 
todo el proceso de atención 
al niño.

En primer lugar, analiza 
cómo se preparó a Emilio 
Martín-Pintado para una 
operación sencilla como la 
extirpación de amígdalas, 
pero para la que se aplica
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Frontela, el famoso forense consultado en muchos programas de TV, relaciona la muerte 
del niño con la falta de eficacia de los médicos.

una anestesia general. Al 
niño sólo se le realizó un 
análisis de sangre que requi
rió el doctor José Galán, que 
iba a operarle, al pediatra del 
pequeño, el doctor Burran- 
chón. Frontela sobre esto 
considera que la analítica no 
era suficiente, pues para so
meterse a una anestesia ge
neral «la norma es realizar 
más análisis, como un elec- 
trocardigrama y pruebas res
piratorias; en definitiva, una 
exploración a todos los niv- 
les».

En otro  orden, señala 
como faltas la inexistencia de 
un historial clínico tanto an
terior a la operación como 
en el propio centro Nuestra 
Señora del Rosario donde se 
le fue a operar. En estos do
cumentos necesarios se de
ben recoger «otras enfenne- 
dades del niño como alergias, 
más los antecedentes familia
res... Y  todo esto no existe». 
Por tanto, Frontela ve ya en 
esta primera fase «una caren
cia importante de analítica, 
más cuando se le iba a apli
car una anestesia general».

® X § #  SE PERDIO DEMASIADO 
TIEMPO

Una vez ya en el quirófa
no de la clínica Nuestra Se
ñora del Rosario, el catedrá
tico Luis Frontela aprecia 
que hubo en esta segunda 
fase dos anomalías. Primero, 
«falta de una rapidez en aten
der al niño y en aplicar medi
das eficaces de reanimación». 
Cuando Emilio estaba sien
do anestesiado se le suminis
tró en primer lugar Fluotane,

S i  se hicieron 
masajes cardiacos 
no fueron 
correctos”.

«Seguirá habiendo 
más muertes»
El catedrático en Medicina 
Legal Luis Frontela añade 
en su informe sobre la 
muerte del niño Emilio 
Martín-Pintado una 
coletilla para señalar que 
este tipo de anestesias con 
Fluotane (gas para 
adormilar) y Succinil-colina 
(relajante muscular) ha 
producido ya en otros casos 
paradas cardiacas y 
fibrilaciones «y 
consecuentemente muerte 
en niños».
El forense sevillano señala 
como antecedentes otro 
juicio, en el que también 
participó, sobre un niño de 
cinco años de Palma de 
Mallorca, que se celebró en 
1986, donde también se 
repitió el mismo suceso, la 
muerte del pequeño tras 
aplicársele este tipo de

anestesia para una 
operación. Pero también 
se produjo en Madrid otro 
caso similar mucho más 
reciente y después de la 
muerte del crío toledano. 
Fue en diciembre de 1992 
en la madrileña clínica 
Sears, donde iba a ser 
intervenido también de 
amígdalas el niño de siete 
años Sixto José Romero 
Escudero, el cual entró en 
estado de muerte cerebral 
tras aplicársele la anestesia 
general. Este niño también 
falleció después de estar 
en estado vegetativo. 
Frontela matiza que ya en 
su intervención en el juicio 
de Palma de Mallorca 
advirtió que «o se cambiaba 
este tipo de anestesias o 
seguiría habiendo más 
muertes».

dujo una fibrilación ventricu- 
lar —una alteración en el rit
mo cardiaco— y desde este 
momento, Frontela estima 
en base a sus estudios «que el 
cerebro del niño estuvo sin re
cibir oxígeno entre tres o cua
tro minutos. Si se hubiera 
aplicado a tiempo una reani
mación cardiaca, no se le hu
biera producido una muerte 
cerebral. Para un profano este 
tiempo transcurrido no puede 
ser determinante, pero los es
pecialistas médicos saben que 
es imprescindible actuar en 
cuestión de segundos —esto 
lo señala Frontela en negri
ta— ante una situación como 
ésta». El conocido forense se 
muestra «admirado ante la 
demasiada pérdida de tiem
po» en la actuación de los 
médicos.

Según las declaraciones 
ante el juez del otorrinola- 
ringólogo José Galán y el 
anestesista José Calvo, que 
estaban atendiendo al niño, 
al ap rec ia r esa reacción

un gas para adormilar, y pos
teriormente se le inyectó por 
vía intravenosa Succinil-coli
na, un relajante muscular. 
Nada más inyectarle este fár
maco al pequeño se le pro-

Rafael Pérez Moreno, abogado que defiende los intereses de la madre 
del niño fallecido.
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El niño Emilio Martín-Pintado falleció después de estar diecisiete días en situación 
de muerte cerebral.

José Galán, el otorrinolaringólogo que iba a operar de anginas 
al pequeño Emilio.

anómala fueron a consultar 
con otros doctores de la clí
nica para contrastar opinio
nes y se instaló otro moni
tor registrador del ritmo 
cardiaco, para comprobar 
que la lectura del primero 
era correcta. Frontela dice 
en su informe que no puede 
apreciar si durante ese tiem
po de consultas y comproba
ciones, alguien estaba prac
ticando a Emilio las manio
bras manuales de reanima
ción, pero que «si se le hicie
ron masajes cardiacos no fue 
eficazm ente o no fueron  
correctos».

La segunda anomalía que 
apunta el catedrático sevilla
no en esta fase de la opera
ción es la falta de medios en 
el quirófano, como la caren
cia de un desfibrilador, un 
reanimador cardiaco mecá
nico, que por ley debe haber 
en toda sala de operaciones. 
Frontela aporta al respecto 
una extensa bibliografía mé
dica, donde se señala como 
imprescindible este aparato. 
Pero también comenta que 
«la reanimación con un puñe
tazo, dado en el pecho, equi
vale a una descarga de 50 ju 
lios», y de esta operación se 
puede deducir que es seme
jante un masaje cardiaco 
correcto a la aplicación de 
un desfibrilador.

Queda claro en los resul
tados de esta investigación 
que la operación de amígda
las «no llegó a iniciarse física
mente», lo que corrobora las 
declaraciones ante el juez del 
otorrinolaringólogo José Ga
lán y del anestesista José 
Calvo.

® S ®  REQUIERE U S  MUESTRAS 
DEL CORAZON

La última fase que analiza 
Frontela sobre el caso de 
Emilio Martín-Pintado se
refiere a cuando el niño fue 
ingresado en el hospital pú
blico Virgen de la Salud tras 
no poder ser reanimado en la 
clínica del Rosario, y donde 
permaneció diecisiete días 
en situación de muerte cere
bral hasta su fallecimiento. 
Para apreciar si existen más 
responsabilidades posteriores 
al accidente, el popular foren
se solicita que se le remita 
toda la historia clínica del 
Virgen de la Salud sobre el 
pequeño. Al parecer sólo se 
les facilitó a los representan
tes legales de los familiares un 
informe que Frontela consi
dera insuficiente, pues necesi
ta la documentación donde se 
especifiquen todas y cada una 
de las pruebas que se le prac
ticaron a Emilio.

De igual forma requiere 
las muestras del corazón que 
se enviaron al Instituto Na
cional de Toxicología, las 
cuales también analizaron 
los forenses que intervinie
ron en la autopsia. Frontela 
quiere contrastar los análisis 
del Instituto Nacional con 
los que él tiene.

Los abogados de la madre 
del niño fallecido han solici
tado al juez Mario Buisán 
que se faciliten esos datos y 
al cierre de esta edición el ti
tular del juzgado aún no ha
bía decidido admitir a trámi
te dichos requerimientos.

El catedrático sevillano en 
sus conclusiones señala que

«con respecto a la naturaleza 
de la muerte del niño, se apre
cia que es violenta» y que la 
causa de las lesiones morta
les que se le produjeron son 
por «una reacción adversa a 
los fármacos utilizados en el 
transcurso de la anestesia». 
Pero este especialista matiza 
que no se puede pronunciar 
sobre si se le administró una 
sobredosis» de los fármacos 
empleados en anestesia «de
bido al largo período de tiem
po que al niño se le mantuvo 
con vida», una vez producida 
la m uerte cerebral. Para 
Frontela, si hubo una sobre
dosis en la administración de 
los fármacos «ésta se diluyó 
en ese tiempo».

En el apartado de respon
sabilidades, Luis Frontela 
concluye que observa «faltas 
médicas» ante la insuficien
te analítica previa a la ope
ración; en la inexisencia de 
historias clínicas tanto antes 
de la operación como en la 
clínica del Rosario donde 
iba a ser operado; en la gran 
demora en reanimar al pe
queño Emilio cuando sufrió 
la fibrilación ventricular 
—matizando que las lesio
nes en el cerebro se produ
jeron por falta de aporte de 
oxígeno durante tanto tiem
po—, y en la carencia de un 
desfibrilador en el quirófa
no.

Ante todo esto, se señala 
en el informe que hay una re
lación causa-efecto entre la 
falta de eficacia en la actua
ción médica y la muerte del 
enfermo. •

•  C O N C H A  D E L  C A S TILLO

U n  análisis de 
sangre no es 
suficiente para 
someterse a una 
anestesia general.

F m te la  está 
admirado ante la 
demasiada pérdida 
del tiempo en 
reanimar al niño.

Solicita al Virgen 
de la Salud todo el 
historial clínico del 
niño fallecido.
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DIVIERTASE Y COMPRE 
DE TODO COMODAMENTE.

El mayor centro comercial de 
Talavera y Toledo, con todos 
los sectores agrupados 
para tener todo a mano.

H O R A R I O
DE 10 A  22 H O R A S  
ININTERRUMPIDAMENTE 
EXCEPTO D O M IN G O S

/  Superm ercadow r f  m a t c h .
\ 1111

Boutique de m oda y 
complementos. Zapaterías, 
Joyerías.

Cafeterías, Restaurantes, 
Pubs, Burguers, Pastelerías 
y  Pízzerías.

G ran aparcam iento. M ás  
de 2 0 0  plazas. Automóvil. 
Accesorios, neumáticos, 
engrase.

Ocio. Librerías, Discoteca, 
Prensa, Deportes, 
Fotografía.

Regalos. Hogar, Artesanía, 
decoración, bricolage, 
electrodomésticos, HIFI, TV.

Peluquerías
y tiendas de todo lo que 
pueda imaginar.

Avda. Constitución, S /N  
Talavera de la Reina
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L o s  polígonos 30, 31 y 32 de Orgaz —unas mil h ec tá reas— deberán  pagar sus im puestos en el A yuntam ien to  de 
Sonseca a pesar de que esta últim a localidad no lo haya solicitado, según recoge el decre to  de segregación aprobado  por 
la Jun ta  de C om unidades de Castilla-La Mancha. U n duro  golpe para los vecinos de Orgaz —que han intensificado sus 

m anifestaciones de p r o t e s ta - ,  para  el equipo de gobierno y para  los socialistas de la localidad, que han enfriado aún más
sus relaciones con la E jecutiva provincial.

Según aparece en el decreto de segregación, los polígonos 30,31 y 32 de esta localidad -unas mil hectáreas- tendrán que contribuir 
en Sonseca. Los orgaceños no están dispuestos a aceptar la segregación y menos a dar cosas que ni siquiera se han pedido.

ORGAZ DEBERÁ PAGAR «VASALLAJE» A SONSECA

La Junta da a Sonseca 
más de lo que pidió

1
a aprobación del 
decreto de segrega
ción de 120 hectá
reas de Orgaz a fa

vor de Sonseca 
J  por parte del 

A  C o n s e jo  de 
' G ob ierno  de

Castilla-La Mancha implica 
no sólo la cesión de esos 
terrenos. Orgaz debería re
nunciar, también, a los im
puestos de los sectores 30,31 
y 32 o al menos eso es lo que 
se recoge en el articulado de 
dicho decreto: «A efectos tri

butarios pasan a formar parte 
de Sonseca los polígonos 30, 
31 y 32 de los planos catas
trales de Orgaz», dice textual
mente. «Es una locura» indi
caba, al respecto el alcalde 
de Orgaz, Lucas Sánchez, ya 
que —según sus propias pa
labras esa zona tiene de 
ochocientas a mil hectáreas, 
llegando hasta las mismas 
puertas de Orgaz, cerca del 
restaurante El Chuletero.

Los sectores 30, 31 y 32 
ocupan una extensa área que 
comienza en los terrenos que 
se van a segregar y terminan 
en el centro urbano de Or
gaz, en donde el polígono 30 
se mete en forma de cuña. 
Las 120 hectáreas segregadas 
quedan, así, incluidas en esos 
polígonos. Actualmente ese 
suelo está declarado como 
rústico y paga la contribu
ción rústica en el Ayunta
miento de Orgaz. Según el 
contenido del decreto, aun
que esas tierras no pasaran a 
formar parte del término 
municipal de Sonseca, con
tribuirían en esta localidad. 
Los responsables municipa
les de Orgaz no se han atre
vido a precisar una cifra so
bre el dinero que se dejaría 
de recuadar en las arcas de 
este ayuntamiento, aunque 
han señalado que serían mu
chos millones, ya que esa 
zona, ahora rústica, podría 
declararse industrial de apro
bar la Comisión Provincial 
de Urbanismo las normas 
subsidiarias de la localidad.

Nadie entiende que los 
propietarios de estas tierras 
tengan que pagar sus im
puestos en Sonseca y más 
cuando ninguna de las partes 
lo ha solicitado. Y mientras 
los orgaceños no han termi
nado de encajar el golpe y es
peran que se trate de un 
error, las relaciones entre la 
Ejecutiva provincial y la lo
cal de Orgaz no atraviesan 
buenos momentos. Después 
de la determinación del gru-
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Marcadas en negro las 120 hectáreas de Orgaz que pasarán a Sonseca. Los polígonos 
30,31 y  32 -q u e  aparecen también en el p lan o - tendrán que contribuir en Sonseca. El 

plano es una reproducción aproximada de la zona afectada, facilitado por el 
Ayuntamiento de Orgaz.

po socialista de Orgaz de re
nunciar a sus cargos y poner
los a disposición de la Agru
pación provincial en protes
ta por la segregación, Alfre
do Arija, secretario de la 
Ejecutiva provincial, se puso 
en contacto con los conceja
les de este pueblo «para bus
car un acuerdo, ya que la di
misión no conduce a nada». 
Y es que, ante todo, hay que 
evitar el abandono de unos 
hombres que han conseguido 
en esta localidad ganar las 
elecciones por mayoría abso
luta y han llevado al Partido 
Socialista a hacerse con la 
Diputación Provincial. La re
nuncia de un equipo como el 
orgaceño sería desastrosa 
para los intereses del partido.

® x § x §  POCAS FACILIDADES

Pero los concejales socia
listas de Orgaz y toda la cor
poración en pleno se mantie
nen en su postura inicial de 
dimitir irrevocablemente, a 
no ser que la Junta rechace 
el recurso de segregación. 
Problemas tienen también 
los orgaceños con la adminis
tración regional y concreta
mente con la Consejería de 
Administraciones Públicas, 
en donde al alcalde de Orgaz 
se le ha impedido sacar el ex
pedien te de segregación. 
«Estas no son las facilidades 
que me iban a dar», subraya
ba el primer edil.

Por otra parte, Lucas Sán
chez criticaba a las autorida
des regionales de «falta de 
previsión» por no imaginar 
que el pueblo de Orgaz se 
pondría en pie para reclamar

lo que es suyo. «No entiendo 
la fuerza ni los compromisos 
subterráneos que Sonseca ha 
tenido con la Junta —aña
día—, aunque habrá que pen
sar en el mayor número de 
votos.»

Traicionado por su propio 
partido, el alcalde de Orgaz, 
Lucas Sánchez, que «no tie
ne ningún compromiso disci
plinario», se pone al lado de 
su pueblo para decir no a la 
segregación. Desde que el 
Consejo de Gobierno de 
Castilla-La Mancha se pro
nunciara han sido numero
sos los colectivos, asociacio
nes y vecinos particulares de 
Orgaz que han manifestado 
su desacuerdo. «Orgaz, no a 
la segregación», ésta es la 
frase que aparece en una 
gran pancarta situada en el 
ayuntamiento de la locali
dad. Día a día los orgaceños 
han ido tomando conciencia 
de la importancia del tema 
y lo que empezó siendo una 
tibia protesta, ahora se ha 
convertido en un clamor po
pular.

fx§<§> MANIFESTACION Y 
ACAMPADA

Este viernes se celebraba 
en Orgaz un pleno extraordi
nario con carácter informati
vo. En la sesión, que desper
tó gran interés, los vecinos de 
la localidad expresaron su 
desacuerdo por lo que ellos 
consideran un trato de favor 
a Sonseca por parte del pre
sidente regional, José Bono. 
Por otra parte, un total de 
mil firmas que acompañarán 
al recurso interpuesto por el

Numerosos vecinos de Orgaz asistieron este viernes al pleno que con carácter 
informativo se celebró en la localidad. Todos los concejales incidieron en la actuación 

conjunta para evitar la segregación.

r /̂ m m i

Ninguna délas  
partes lo había 
solicitado.

U rg a z  no puede ver 
el expediente de 
segregación.

S e  han recogido 
mil firmas de 
protesta.

ayuntamiento ante la Junta, 
se han recogido por toda la 
localidad. Pero ni las firmas, 
ni el recurso ni la dimisión 
podrían ser las únicas medi
das de presión a tomar, 
«nunca se han descartado 
otras acciones»; al ayunta
miento llegan diariamente 
sugerencias de todo tipo, 
como suspender los carnava
les o participar en los de To

ledo vestidos de negro con 
un ataúd que pusiera «Or
gaz», cortar la carretera Na
cional 401, m anifestarse 
frente al palacio de Fuensa- 
lida o acampar en la zona se
gregada. La Asociación de 
Mujeres Doña Jimena, com
puesta por 112 miembros, ha 
m anifestado su malestar, 
como también lo ha hecho la 
asociación de padres de 
alumnos Virgen del Socorro, 
«dispuestas a defender lo que 
nos pertenece», porque «ya 
está bien de hacer más gran
de al grande y que desaparez
ca el pequeño». De esta mis
ma opinión era José Luis 
Sánchez, vecino de Orgaz: 
«Sonseca ha sido autosufi- 
ciente y Orgaz el hijo pobre. 
No hay que dejar que se con
vierta en un pueblo de ancia
nos», añadía. La asociación 
recreativo cultural peña El 
Penúltimo y la asociación ju
venil Alberto Churriguera, 
han mostrado, igualmente, 
su desacuerdo y decepción 
con la decisión adoptada «de 
manera hostil» y se solidari
zan con respecto a todas las 
decisiones que adopte el 
ayuntamiento, dirigidas a de
fender los intereses del pue
blo. Estas dos últimas agru
paciones proponen agotar 
todas las vías de negociación, 
«sin crispaciones y ultimá
tums», por lo que están en 
desacuerdo con la postura de 
dimitir, puesto que «esta cor
poración es la única que tie
ne potestad para llevar a cabo 
la gestión de nuestros inte
reses». •

•  V IC T O R IA  J IM E N E Z
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O  Repalsa 
mantiene su 
compromiso 
con Fedeto

La empresa Repaisa 
mantiene su compromiso de 
adquirir el edificio de la 
cuesta del Alcázar a pesar de 
haberse agotado el plazo 
previsto en el contrato-opción 
firmado entre las dos partes. 
Repalsa está a la espera de 
que Fedeto llegue a un 
acuerdo con los propietarios 
de Telesforo para que éstos 
abandonen el sótano del 
inmueble, para lo que piden 
varios millones de pesetas. 
«Lo único que esperamos es 
que se cumpla el compromiso 
de darnos el edificio libre de 
cargas como habíamos 
pactado», indicaba Otero.

ECONOMIA
La «marcha verde» por el campo 
está a punto de comenzar, lo que 
hace que éste sea un buen 
momento para la reflexión sobre 
el tema. En los últimos años, la 
población activa dedicada a la 
agricultura ha disminuido de 
forma notable y las pretensiones 
del gobierno y de la PAC es que 
quede aún menos. Sin embargo, 
tal y como está el panorama 
económico, difícilmente esos 
«excedentes humanos» del sector 
van a poder ser absorbidos por 
otros. Mientras tanto, cabe 
preguntarse hasta qué punto 
puede mantenerse un sector 
fuertemente subvencionado 
cuando el dinero empieza a
escasear en todas partes.

O  Los empresarios frenan el 
mercadillo del polígono

El secretario general de Fedeto, Humberto Carrasco, 
considera que difícilmente el ayuntamiento permitirá la 
celebración de un mercadillo los sábados en el Polígono 
Industrial de Toledo «porque supondría la “débacle” definitiva 
del comercio de ese bairio». Indicaba además que, según la 
normativa vigente, los mercadillos sólo pueden instalarse 
donde no exista suficiente oferta comercial, «pero desde luego, 
ése no es el caso del Polígono».

O  Relevo en la presidencia del 
Consejo Regional de la 
Construcción

El constructor ciudarrealeño Saturnino Palomares aprovechó la 
reunión que los responsables de las asociaciones de 
constructores de la región mantuvieron el pasado día 12 para 
dejar su cargo al frente del Consejo Regional de la 
Construcción. El actual presidente de los constructores de 
Ciudad Real, Manuel Blanco, es ahora el nuevo presidente 
regional, como así acordaron todos los reunidos: el presidente 
de los constructores toledanos, Angel Nicolás Cambóna; el de 
Guadalajara, Juan José Sánchez Seco; el responsable de la 
asociación en Cuenca, Adrián Triguero; los ciudarrealeños 
Palomares y Manuel Blanco, y los respectivos secretarios de las 
asociaciones.

O  Salud y aceite de oliva
Ese será el título del seminario que se celebrará en Toledo, el 
próximo 3 de marzo, con el patrocinio de la empresa toledana 
Aceites Toledo, S. A., que preside Juan Rubio. El sector 
oleícola en sus aspectos económico, sanitario y gastronómico 
centrará las charlas de los diferentes conferenciantes 
participantes, entre los que destacan el presidente de la Caja 
Rural de Toledo, Andrés Gómez Mora, que disertará sobre La 
promoción del aceite de oliva de Castilla-La Mancha; el 
periodista de El País Vidal Maté, cuya ponencia versará sobre 
Estrategias empresariales en el sector de aceite y grasas, o el 
popular restaurador Adolfo Muñoz, que hablará sobre Aceites 
de oliva y gastronomía.
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La exposición más completa de Toledo. ¡Visítanos!
•  Sofás (más de 100 molelos en exposición) •  Todo en jardín •  Mimbre
•  Mobiliario de oficina •  Artesanía en piedra antigua (fuentes y decoración en general)

OF OFICINA H JARü in

C/ Jarama, 147. Telf. y fax 23 21 04 - Polígono industrial 45007 TOLEDO (Junto a La Casera).
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INFORME DE LA VIVIENDA III

La expansión de Tal a vera tiende hacia la vía férrea, después de haberse agotado el suelo junto a la antigua carretera nacional.

TJL alavera ha concluido la urbanización de una de sus zonas claves, la de la A venida de la C onstitución, y ha com enzado 
a expandirse hacia las vías del tren  y la carre te ra  de San R om án. E sta  zona tiene en m archa la m ayor oferta  de viviendas, 
m uchas de pro tección oficial, que han hundido el m ercado de segunda m ano. Pero  todavía queda oferta  —m uy escasa— 

en puntos privilegiados, com o la A venida del Príncipe o la antigua carre te ra  de E xtrem adura, fren te  al P rado. Incluso 
adosados de lujo, com o los de Jesús Gil en Residencial V irgen del Prado.

TALAVERA DE LA REINA

La protección oficial hunde 
el mercado de segunda mano

i

L
a zona próxima a la 
Avenida de Francisco 
Aguirre está viviendo la 
mayor expansión urba
nística de Talavera en 
este momento. Son va
rias las urbanizaciones 
que se hallan en marcha, 
tanto de pisos como de vi

viendas adosadas. Junto a

esta zona, la carretera de San 
Román cuenta también con 
suelo en marcha para su edi
ficación. Luis Blázquez, pro
pietario de una inmobiliaria 
talaverana, indicaba que en 
los últimos años se ha cons
truido a un ritmo frenético 
en la ciudad de la cerámica, 
y añadía otros puntos a las

zonas antes citadas. Por 
ejemplo, entre La Solana, el 
casco antiguo, la zona de 
Santos Mártires y la calle Se- 
gurilla podían haberse cons
truido en el último año unas 
500 viviendas.

Una urbanización que está 
en el más puro embrión es 
Talavera Park, un proyecto
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El precio medio de la vivienda supera ligeramente las 100.000 pesetas el metro 
cuadrado.

Las casas adosadas se compran como segunda vivienda, por lo que sus propietarios 
venden sus antiguos pisos.

de 38 chalets ubicado a pocos 
metros de la Avenida de 
Franciso Aguirre. La idea es 
la construcción de adosados 
de unos 163 metros cuadra
dos con garaje y trastero. Su 
precio es de unos 15 millones 
de pesetas. Dispondrán de 
cuatro dormitorios, dos baños 
y un aseo, salón con chime
nea, cocina amueblada y pa
tio. Las calidades son de pri
mera, según comentaba uno 
de los responsables de la in
mobiliaria, con suelos de gres, 
aluminio, doble cristal y puer
tas de sapeli. El pago se rea
lizará con una entrada de
5.600.000 pesetas con la en
trega de la casa, y una hipo
teca con la Caja de Castilla- 
La Mancha durante dieciocho 
años.

Según indicaba Luis Bláz- 
quez, los compradores de es
tas viviendas son propieta
rios de pisos que deciden vi
vir de forma algo más inde
pendiente y adquieren una 
de estas viviendas. Ello les 
obliga a vender su piso, con 
lo que se incrementa la ofer
ta de segunda mano.

Junto a esta urbanización, 
pensada para una economía 
media, la oferta de chalets 
adosados queda completada 
con otra situada en la misma 
entrada de la ciudad, Resi
dencial Virgen del Prado. 
Pero éstas son de viviendas 
bastante más caras. Este pro
yecto fue iniciado por el pre
sidente del Atlético de Ma
drid, Jesús Gil, financiado 
por la Caja de Castilla-La 
Mancha. Después de algunas 
vicisitudes, en la inmobiliaria

informaban que sólo quedan 
por vender tres chalets y que 
éstos podrían disponer de 
condiciones específicas para 
su venta, dado que se trata ya 
de la última liquidación.

Estos adosados de lujo se 
han vendido entre 32 y 35 
millones de pesetas y dispo
nen de 330 y 360 metros cua
drados repartidos en cuatro 
alturas. Tienen jardín indivi
dual y zona común con pis
cina y otras instalaciones de
portivas. El informante de 
esta empresa afirmaba sin re
milgos que «es la mejor pro
moción de Talayera». Entre 
las calidades destacaba la ta
rima flotante, grifería mono- 
mando, carpintería de roble, 
PVC, climalit en las venta
nas. Además, cuentan con 
aire acondicionado para frío 
y calor. La financiación se 
realiza a través de la Caja de 
Castilla-La Mancha median
te una hipoteca de veinte mi
llones a pagar en veinte años.

A pesar de la afirmación

de que sólo quedaban tres vi
viendas por vender en Resi
dencial Virgen del Puerto, 
otras fuentes indicaban que 
es extraño que esté todo ven
dido, «ya que quien tiene 35 
millones de pesetas para com
prarse una casa, ya la ha 
comprado, bien en el Cha
parral o en Mantecado». La 
misma fuente ironizaba di
ciendo que «serán los médi
cos que ganan mucho dinero 
y se compran esos chalets».

® X § #  PROTECCION OFICIAL

En el capítulo de pisos, la 
constructora Oramba dispone 
en la Avenida de Francisco 
Aguirre de una promoción de 
151 viviendas de protección 
oficial. La primera fase de la 
promoción tiene en marcha 54 
viviendas con pisos de 90 me
tros cuadrados como máximo 
a precios entre los 8 y 9 millo
nes. «Son de protección oficial, 
pero con buenos remates», ex
plicaba Bernardo Pérez, de

Oramba. En esta promoción 
las plazas de garaje son opcio
nales, a un precio de 800.000 
pesetas. Sin lugar a dudas, es
tas viviendas de protección 
oficial son las que cuentan con 
mejores condiciones de finan
ciación. Se necesita dar una 
entrada no muy alta y el resto 
se financia mediante una hipo
teca con Caja Postal, el Banco 
Hipotecario o la Caja de Cas
tilla-La Mancha. Lo más inte
resante es el tipo de interés: el 
12 por 100. Incluso, la Junta 
de Comunidades puede sub
vencionar varios puntos hasta 
que el usuario sólo pague un 
7,5 por 100 por el préstamo.

Precisamente es esta vivien
da de protección oficial la más 
solicitada por el usuario tala- 
verano. «Con una buena oferta 
de viviendas de protección ofi
cial, la vivienda de segunda 
mano no merece la pena, por
que ésta puede salir más cara 
que la otra», indicaba una jo
ven relacionada con el mundo 
inmobiliario. Destacaba las fa
cilidades de pago, como una 
entrada de 500.000 pesetas y 
mensualidades de 35.000.

Pero Oramba dispone de 
otras ofertas de vivienda de 
protección oficial. Entre La 
Zona y la iglesia de los Santos 
Mártires tiene en marcha una 
promoción de 200 viviendas 
con precios variables: 4 millo
nes las de 48 metros cuadrados 
y 8 millones las de 90. Bernar
do Pérez destacaba la calidad 
media de estas construcciones: 
portales bien rematados, car
pintería de sapeli, gres de pri
mera calidad, cocina amuebla
da opcional... También hay una

Z o n a Pts/m 2 Metros útiles

Polígono El Potrero 113.000 De 62 a 123

Talavera Park (adosados) 92.000 163

Avenida del Príncipe 100.000 90

Ant. Ctra. Extremadura 
(pisos de lujo) 163.000 135

Calle Trinidad (pisos de lujo) 138.000 130

Av. Francisco Aguirre 100.000 90

Santos Mártires (protección 
oficial) 89.000 90

Rcial. Virgen del Prado (adosados 
de lujo) 97.000 360
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Las viviendas de protección oficial son las más codiciadas por las facilidades de pago.

Talavera Park iniciará en breve la construcción de 122 chalets adosados.

entrada de 3 millones de pese
tas y 5 de hipoteca.

En el polígono El Potrero, 
Inmobiliaria San Javier tiene 
en marcha un bloque con 32 
viviendas de 62 a 123 metros 
cuadrados y precios entre los 
8 y 14 millones. Son pisos con 
2, 3 y 4 dormitorios. Las cali
dades son buenas, según Anto
nio González, con chimenea 
francesa. La financiación es 
del 60 por 100 del precio me
diante hipoteca. El hecho de 
que tanto este polígono como 
los alrededores de la carretera 
de San Román estén teniendo 
tan buena aceptación se debe, 
entre otros motivos, a que aquí 
hay suficiente espacio como 
para que sean bloques aisla
dos, con espacios libres a su al
rededor. Se trata además de 
edificaciones con cuatro altu
ras. Un ejemplo ilustrativo es 
que sobre una parcela de 2.400 
metros cuadrados, la edifica
ción sólo ocupa el 40 por 100.

®X§>® AVENIDA DEL PRINCIPE

En la Avenida del Príncipe, 
los solares con posibilidades 
de edificación están contados. 
No obstante, Vázquez Sánchez 
tiene en marcha la edificación 
de 28 viviendas a la altura del 
número 49 de esa calle. Son vi
viendas con 90 metros cuadra
dos útiles de promoción libre, 
con precios entre los 9 millo

nes y los 9.900.000, depen
diendo siempre de la orienta
ción. Tienen cuatro dormito
rios, dos baños, salón y cocina 
y las calidades son buenas, con 
tarimas de madera en el suelo.

Las zonas más cotizadas de 
Talavera siguen siendo las del 
polígono El Parque, junto al 
complejo Estoril. Y se dan ex
cepciones, por su escasez, en 
la calle Trinidad o en la anti
gua carretera de Extremadura, 
frente a los jardines de El 
Prado.

En este último punto existe 
la oferta de viviendas de lujo. 
Concretamente se trata de al
gún piso suelto de 135 metros 
cuadrados al precio más alto de 
la ciudad: 22 millones. Se trata 
de un piso con tres dormitorios

con armarios empotrados y 
forrados, dos baños —uno de 
ellos de hidromasaje—, dos 
terrazas, entrada con ropero, 
aire acondicionado y calefac
ción. Estas viviendas fueron 
terminadas el año pasado.

También en la calle Trini
dad existe la oferta de escasas 
viviendas de 150 metros cua
drados —de los que 130 me
tros cuadrados son útiles— a 
precios que oscilan entre los 
17 y los 18 millones. Son tam
bién de viviendas de superlu- 
jo, con parquet en toda la vi
vienda, sanitarios de primera 
calidad y carpintería de nogal, 
entre otros materiales. •

•  B. J IM E N E Z  
FO TO : A. H E R E N C IA S

L a  vivienda de 
protección oficial 
tiene en Talavera 
unas cualidades 
muy aceptables.

L o s  escasos 
pisos de la calle 
Trinidad o frente 
al Prado son de 
lujo, con los 
precios más altos 
de la ciuda d.

Jesús Gil inició 
los adosados de 
lujo Residencial 
Virgen del Prado, 
de los que 
aseguran quedan 
muy pocos sin 
vender.

L a  avenida de 
Francisco Aguirre 
es la que tiene 
mayor expansión 
urbanística.
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EN LA ORGANIZACION ADMINISTRATIVA DE SU EMPRESA

NO AHORRE DINERO:

PONGASE EN MANOS DE BUENOS PROFESIONALES

•  Servicio Personalizado •  Fiscalidad de Empresarios „  . ,
•  Asesoría Fiscal y Contable •  Representación ante las Inspecciones de Hacienda
•  Impuestos de Sociedades •  Contabilidades mecanizadas a empresarios

•  20 AÑOS DE SERVICIOS EN LA ACTIVIDAD AVALAN NUESTRA LABOR

C/ Panamá, 12
Telfs. 2130 56 / 58 -  21 32 37 / Fax 213414 
TOLEDO

C/ Oro, 6, 1."
Telf. 81 63 77

TALAYERA DE LA REINA
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PERFILES

S P R IN F IE L D  B U S C A  LO C A L EN TO LE D O EL S A N T A N D E R  IN C R E M E N T O  SU C U O T A  DE M E R C A D O  
UN  14 P O R  C IE N T OA pesar de la crisis 

económica, la cadena de 
tiendas de ropa masculina 
Sprinfield está buscando local 
en Toledo capital. En este 
momento la empresa, 
perteneciente a Cortefiel, se 
halla en proceso de estudio 
de mercado y posibilidades. 
Con la apertura de esta

tienda serían dos las que 
existen en la provincia. Desde 
el mes de noviembre del 91 
Sprinfield está funcionando 
en Talavera de la Reina, 
regentada por Luis Calende 
—en la fotografía—. La 
tienda está ubicada en uno 
de los lugares más 
privilegiados de la ciudad.

El Banco Santander 
incrementó su cuota de 
mercado un 14 por ciento 
durante el año pasado, según 
informó el director de 
organización de la entidad, 
Julio Rivero. Asimismo 
informó que los recursos 
ajenos se habían incrementado 
un 51 por ciento. En este

porcentaje han jugado un 
papel definitivo los fondos de 
inversión, de los que «somos 
líderes indiscutibles», según 
Rivero. En Toledo, el 
Santander dispone de 
diecisiete oficinas en la 
provincia de Toledo, 99 
empleados y cerca de 3.000 
accionistas.

A L M A C E N E S  LEO N  E S TR E N A  
E S T A B L E C IM IE N T O  EN  
TA LA VE R A

La empresa toledana 
Almacenes León inauguró en 
el mes de enero su primer 
establecimiento en Talavera 
de la Reina, en el mismo 
corazón de la ciudad, en la 
calle San Francisco. En su 
línea tradicional, la tienda 
ofrece ropa de caballero, 
señora y niño, aparte de ropa 
para el hogar. Según Choni 
Gómez, la competencia que 
pueda suponer el potente 
comercio talaverano no 
supone ningún problema, 
«porque la competencia está 
en todas partes». Hasta ahora 
la empresa no puede hacer 
una valoración de su acogida 
dentro de la ciudad de la 
cerámica, ya que hasta ahora 
«todo han sido rebajas».

150 M IL L O N E S  DE S U P E R A V IT  
EN LA M U T U A  DE S O LIS S

La Mutua de Accidentes de 
Trabajo Soliss consiguió 
durante el año pasado un 
superávit de unos 150 
millones de pesetas, aunque 
todavía no se dispone de los 
datos definitivos del ejercicio, 
según informó su director, 
Joaquín Esteban Duro. 
Paralelamente, la compañía 
toledana está en 
negociaciones con la Mutua 
Industrial y Mercantil de 
Avila para su fusión por 
absorción. El año pasado 
Soliss concluyó un proceso de 
absorción de cuatro pequeñas 
mutuas madrileñas.

EL T O U R  O P E R A D O R  
C E LE B R O  J U N T A  G E N E R A L

Servicios Turísticos Toledo 
celebró el lunes su junta 
general de accionistas, a la 
que asistieron unos 17 de los 
33 socios de que dispone. En 
la junta se planteó suscribir 
una ampliación de capital de 
veinte millones de pesetas, 
que presumiblemente serán 
suscritas por los socios, según 
su presidente, Elias 
Humanes, «porque este año 
hay ofertas muy buenas, con 
el año xacobeo, y otras cosas».
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EN LA FUTURA ZONA METROPOLITANA

Sea propietario 
a precio de un alquiler

Urbanización Buenos Aires
C alle  C am in o  H o ndo , 6, de A rgés  (To ledo )

25 CHALETS ADOSADOS
-  Patio trasero: 50 m2
-  Jardín entrada: 12 m2
-  Superficie construida: Vivienda: 119,16 nf. 

Garaje: 17,28 m2
-  Total superficie construida: 136,44 m2

-  Superficie total útil: 112,53 m2 (incluido garaje) 
-1 4 ,5 0  m2de garaje
-  Dos plantas.
-  Materiales primera calidad
-  Precio total: 10.750.000 pesetas. Más IVA
Financiación: CAJA RURAL

ROMANC SA
Avda. de América, 3, Edif. (1-B), Local 3 - 45004 TOLEDO - Teléis. 22 87 11 - 22 28 82 - C. I. F. A-45035946
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m  EL E N T IE R R O  DE LA  
S A R D IN A  M A S  C A R O

La Asociación Cultural 
Tagorma de Toledo, que 
llevaba más de seis años 
organizando el entierro de la 
sardina de los carnavales 
toledanos, no podrá hacerlo 
este año «porque se nos han 
juntado una serie de 
problemas físicos y familiares. 
No hay ningún malentendido 
con el Ayuntamiento», según 
aclara Amadeo Aranda, 
miembro de Tagorma. Ante 
esto y el rechazo de otros 
toledanos para organizado, 
el Ayuntamiento ha 
contratado a un grupo 
madrileño relacionado con el 
teatro Alfil. «El entieiro nos 
venía costando unas 600.000 
pesetas de la subvención a 
Tagomia. Al final llegaremos 
a un millón, pues además del 
gmpo madrileño se han 
añadido fuegos artificiales y 
escenarios decorativos», dice 
el concejal de Festejos, E. 
García-Page.

I I  N O  SE  C O B R A R A N  
D IETA S

Tal y como ha propuesto el 
alcalde de Toledo, Joaquín 
Sánchez Garrido, el
Ayuntamiento no pagará 
más dietas por la asistencia 
a los tribunales de 
oposiciones, ni a los 
concejales ni al personal 
municipal, cuando los 
exámenes sean dentro de 
las horas de trabajo. Estas 
dietas oscilaban entre las 
7.200 y las 4.800, 
dependiendo del cargo que 
se desempeñara en el 
tribunal.

■ I  SALVA R  LO P O C O  Q U E  
Q U E D A

Un equipo redactor está 
elaborando un Plan 
Especial del barrio de 
Covachuelas, el cual supone 
una extensión del casco 
histórico. Con ello se 
persigue proteger el poco 
patrimonio urbano que aún 
se conserva en esta zona y 
recuperar sus espacios 
libres, como el Salto del 
Caballo, en un estado de 
gran abandono.

I ~

SIETE DIAS
■  EL A Y U N T A M IE N T O  PAG A  

LO S D A Ñ O S  DE LA 
C O N S E J E R IA

La compañía de seguros del 
Ayuntamiento toledano 
pagará 3.157.608 pesetas a la 
Consejería de Agricultura por 
los daños en su nuevo 
edificio, tras la rotura en la 
red general de agua que 
provocó dos inundaciones a 
finales del 92. Según el 
concejal José María Poveda, 
«hay un fallo en el diseño del 
edificio al carecer de un 
sistema de drenaje y siempre 
ocurrirá lo mismo ante 
cualquier rotura».

—ooo
□  N O  S A B EN  Q U E  H A C ER  

C O N  LO S G IT A N O S

Las más de diez familias 
gitanas que se han asentado 
en el Cerro de los Palos 
tendrán que abandonar este 
lugar «una vez que acabe el 
frío», según dijo el alcalde, 
Sánchez Garrido, ya que el 
Gobierno Municipal tiene la 
intención de ceder este lugar 
a la asociación juvenil Ymca 
para hacer un campamento. 
La asociación gitana de 
Toledo pedía para estas 
familias unas viviendas, pero 
el concejal de Bienestar 
Social, Antonio Guijarro, les 
contestó que esto era 
imposible, «primero, porque 
no tenemos, y segundo, porque 
no están censados en Toledo 
al carecer de trabajo fijo».

—OOO
■  ESP ER A N  Q U E  LO S  

V E C IN O S  SE  M O V IL IC E N

Al no conseguir los bomberos 
de Toledo que el Gobierno 
Municipal acceda a ampliar 
su plantilla, tal y como se 
aprobó en sesión plenaria, 
estos trabajadores esperan 
que «los vecinos reaccionen, 
pues no somos suficientes y 
esto afecta a la seguridad de 
la ciudad», según dice el 
representante sindical de los 
bomberos, Santiago 
Redondo.
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SIETE DIAS T£YLAVERA
U  C E TS A  R E C IB IR A  100  

M ILLO N E S  P AR A  LOS  
A U T O B U S E S

Un pleno extraordinario del 
Ayuntamiento aprobaba la 
adjudicación a la empresa 
Corporación Española de 
Transporte, S. A., del nuevo 
servicio de autobuses 
urbanos, que recibirá una 
subvención de cien millones 
durante el primer año y de 
87 en años sucesivos. 
CETSA deberá poner en 
funcionamiento ocho 
autobuses antes del mes de 
agosto de este mismo año.

—o o o ---------------------------

l l  G A R G A N T A  DE LA O LLA  
N O  Q U IE R E  P R E SA

Luis Sánchez, presidente de 
la coordinadora de Talavera 
—500 personas, que son 
originales de Garganta o 
hijos de garganteños—, 
afirma que, aunque se han 
dado alternativas, el PSOE 
extremeño se ha empecinado 
en construir esta presa, 
«injusta, innecesaria y 
dañina», económica y 
ecológicamente, para 
Garganta. Un valle donde 
viven seis familias quedará 
anegado y algunos cultivos 
tendrán que adaptarse al 
secano. La coordinadora se 
reunió para tratar de las 
acciones legales —están 
pendientes varios recursos 
interpuestos contra algunas 
irregularidades.

-O O O ---------------------------

■  G A M O N A L  SE  M O V IL IZ A

Los gamoninos se movilizan 
para protestar contra la 
marginación de este barrio 
talaverano. Una marcha de 
once kilómetros —los que les 
separan de Talavera— 
intentará llamar la atención 
sobre el retraso del 
expediente que propone el 
cambio de Gamonal a 
entidad local menor. Esto 
proporcionará un mejor 
servicio de urbanización, en 
opinión de los vecinos.

■ I  S A N C H E Z  O LLER O ,
IN D E M N IZ A D O  PO R BRA VO

El ex concejal centrista Pedro 
Sánchez Ollero recibirá una 
indemnización de 16.000 
pesetas por parte del activista 
Juan Antonio Bravo, quien le 
agredió cuando Ollero era 
responsable municipal del 
área de Urbanismo. Bravo ha 
sido condenado además a 
pagar las costas y a cinco días 
de arresto. La Audiencia 
Provincial confirma así la 
sentencia del juzgado número 
uno de Talavera.

■  C A S O  M O H E D A N O

El alcalde informó a la 
Comisión de Gobierno de la 
sentencia del caso Mohedano, 
relativa al Plan Especial de 
Reforma Interior de la 
Avenida de la Constitución. 
La sentencia no admite la 
aplicación del PERI en la 
propiedad de la empresa 
Residencia Centro 
Comercial, ya que no se 
publicó el texto completo del 
plan en el Boletín Oficial de 
la Provincia. El recurso de 
casación tendrá como 
argumento que la sentencia 
está basada en jurisprudencia 
posterior a 1990. «Desde esa 
fecha todo se ha publicado en 
el boletín, pero el PERI es 
anterior», ha dicho el concejal 
de Urbanismo.

ZT
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J  LO S Y EB E N E S : R O B O S  
EN EL C O LE G IO

Miembros de la Policía 
Local de Los Yébenes 
sorprendieron a Roberto 
Trinidad Llamas, de 27 
años de edad, cuando 
intentaba robar en el 
colegio de la localidad, San 
José de Calasanz. El 
detenido, Roberto Trinidad, 
presunto autor de varios 
delitos de robo, es natural 
de San Antonio de Requena 
(Valencia) y se encontraba 
en libertad provisional.

■  V EN TA S  C O N  P EÑ A  
A G U ILE R A : N O  Q U IE R E N  
LAS V IV IE N D A S  EN EL  
C ER R O

En el último pleno 
celebrado en Ventas con 
Peña Aguilera el Partido 
Popular de la localidad se 
opuso a que las viviendas 
de la cooperativa, 
promovida ésta por el 
Ayuntamiento, se 
construyan en los 3.000 
metros cuadrados del cerro, 
propiedad municipal. Según 
el Grupo Popular, esas 
casas deberían levantarse en 
unos terrenos privados, 
teniendo en cuenta que el 
85 por 100 de los 
solicitantes son gente 
acomodada y tienen 
ingresos superiores a las 
300.000 pesetas.

1  V ILLA N U E VA : TR A B A S  A 
LA IN F O R M A C IO N

Según el Grupo 
Independiente de 
Villanueva de Bogas, el
Partido Popular de la 
localidad pretende 
entorpecer el trabajo de los 
concejales al haber limitado 
el horario para recabar 
información de la secretaría 
a los jueves de 10 a 12 de la 
mañana. A juicio de 
Alfonso Marín, portavoz de 
los Independientes, a esas 
horas los concejales están 
trabajando y les es muy 
difícil pasarse por el 
Ayuntamiento. «Quieren 
ponemos trabas porque 
estamos tratando de llegar a 
temas económicos», 
subrayaba.

SIETE DIAS
■  R E U N IO N  DE LO S  

«Q U IN TO S » DE LO S  
N A V A LU C ILLO S

Los quintos de Los 
Navalucillos han vuelto a 
reunirse para pasar unas 
gratas jornadas de 
convivencia. De nuevo los 
jóvenes se han paseado por 
las calles con el tradicional 
macho cabrío, que ha tenido 
que soportar las bromas de 
los chicos, que no han 
dudado en emborrarcharle. 
Los quintos, que jugaron 
partidos de fútbol contra 
todos los que les retaron.

—o o o ----------------------------

1  F IES TA S  EN LAS N A VILLA S

La pequeña localidad de Las 
Navillas, anejo del 
Ayuntamiento de 
Menasalbas, celebró una 
gran fiesta en honor de la 
Virgen de la Candelaria. Ese 
día, los quintos tienen por 
costumbre subir al monte 
—antiguamente, con una 
carreta tirada por bueyes— a 
por leña de encina. Sobre el 
montón pinchan un árbol 
adornado con naranjas que 
sirve para que tiren las mozas 
durante el recorrido hasta 
llegar a la plaza. Los casados 
intentan, por otra parte, 
prender la leña, pero los 
quintos no dejan que eso 
ocurra, dando palos a todo el 
que se les arrima.

—OOO

■  V A N IV E R S A R IO  DE  
P O PU LA R  PO LAN

La revista Popular Polán, de 
Polán, celebró su quinto 
aniversario, agasajando con un 
aperitivo a los publicistas y a 
los colaboradores asiduos. En 
el acto estuvieron presentes las 
autoridades del pueblo y 
personalidades representativas. 
Un camino difícil y 
complicado, aunque muy 
positivo, ya que Popular Polán 
se ha instituido en el pueblo, 
sirviendo al fomento de la 
cultura y como caja de 
resonancia de las denuncias de 
todos los vecinos.
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■  P R E P A R A N D O S E  PARA  

EN TR A R  EN EL 
«G U IN N ESS»

El día 12 de febrero tuvo 
lugar en Corral de Almaguer
la presentación oficial del 
intento de récord de 
permanencia en una pista de 
tenis, con el que cuatro 
vecinos de Corral de 
Almaguer: Trinidad, Carlos, 
Víctor y Juan, pretenden 
entrar en el Guinness. Para 
conseguirlo, estos cuatro 
jóvenes están llevando a cabo 
un fuerte entrenamiento 
físico.

—o o o ----------------------------
■  LA S M U J E R E S  DE  

Q U 1N TA N A R  E D ITA N  U N A  
R EV IS TA

La Asociación de Mujeres 
Progresistas de Quintanar de 
la Orden, presidida por 
Visitación Madero, sacará a 
la luz una revista, de 
contenido eminentemente 
femenino, coincidiendo con 
la celebración, el 8 de marzo, 
del Día de la mujer 
trabajadora. La asociación 
tiene previsto editar 
quinientos ejemplares del 
primer número de este nuevo 
medio de comunicación que 
tendrá carácter cuatrimetral.

—OOO
■  C O N C U R S O  DE G A C H A S  

EN V ILLA C A Ñ A S

Villacañas organizó, como 
preludio de lo que serán los 
actos de carnaval, un original 
concurso de gachas, en el que 
numerosos villacañeros 
pudieron demostrar sus artes 
culinarias. Al final no faltó la 
tradicional cata, que permitió 
a los asistentes degustar este 
típico plato manchego y dar 
su opinión acerca de quiénes 
habían sido los mejores 
cocineros.

M  C A R O  B A R O JA  Y 
E D U A R D O  C H A M O R R O ,
EN Q U IN T A N A R

Con motivo de la 
celebración de la II Semana 
del Libro, Julio Caro 
Baroja visitará Quintanar 
de la Orden, donde dará 
una conferencia titulada 
Algunos viajeros españoles, 
que versará sobre la 
literatura que trata de 
explicar las sensaciones 
experimentadas por el 
hombre a través del viaje. 
Asimismo, el finalista del 
premio Planeta, Eduardo 
Chamorro, dará una charla 
sobre la novela histórica el 
día 26 de abril.

f l l  EL C E N T R O  DE  
T O X IC O M A N O S  
F U N C IO N A R A  EN M A R ZO

A partir del 1 de marzo 
entrará en funcionamiento 
el Centro Comarcal de 
Atención al
Drogodcpcndientc, cuya 
sede se ubicará pn 
Villacañas y que abarcará a 
las distintas áreas de salud 
de la zona. Este centro, en 
el que trabajará un equipo 
compuesto por un médico, 
un psicólogo, dos ATS y un 
asistente social, no podrá 
realizar ingresos, ya que su 
cometido se limita a dar 
información y realizar 
tratamientos de seguimiento 
con los jóvenes que 
presenten problemas de 
adicción.

■  IN T E R C A M B IO S
C U L TU R A LE S  EN O C A Ñ A

Alumnos del Instituto 
Alonso de Ercilla, de 
Ocaña, partirán el 13 de 
marzo hacia la localidad 
francesa de Chantonnay 
dentro del primer eslabón 
de una cadena de 
intercambios culturales que 
se tiene previsto realizar 
con este municipio galo. 
Asimismo, 20 matrimonios 
franceses visitarán Ocaña 
durante la Semana Santa. 
Los actos concluirán con la 
confirmación del 
hermanamiento entre los 
dos pueblos, que tendrá 
lugar en Chantonnay a 
finales de mayo.
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J  U N  C O N C E J A L  DE  
C E D IL L O  N O  PA G A  A G U A

El portavoz del Grupo 
Socialista en el 
Ayuntamiento de Cedillo 
del Condado, Pedro 
Jiménez Pérez, declaró a 
BISAGRA que el concejal 
independiente Antonio 
Aguado Flores «disponía de 
un enganche de agua 
camuflado en una de sus 
naves, descubierto tras el 
incendio de la misma». El 
PSOE pretende que sea la 
corporación la que fije la 
cuantía de la multa, 
«mientras el alcalde propuso 
en un pleno que fuera el 
propio Antonio Aguado quien 
se pusiera la multa y pague 
la cuota mínima de agua de 
los últimos diez años», 
explica Jiménez Pérez. 
Asimismo, el concejal 
socialista denuncia que 
Aguado Flores posee «un 
polígono industrial ilegal, ya 
que las naves fueron 
construidas para uso 
agrícola». Por su parte, el 
edil independiente negó 
ambas denuncias, instando 
al portavoz socialista a 
probar sus acusaciones.

J IN F O R M E  S O B R E  EL 
S E Ñ O R IO  DE ILLES C A S

El grupo municipal de IU 
en el Ayuntamiento de 
Illescas propuso en el 
último pleno elevar un 
informe a la Comisión 
Provincial de Urbanismo 
sobre las presuntas 
irregularidades cometidas 
por el Señorío de Illescas. 
Asimismo, el portavoz de 
Izquierda Unida, José 
Plaza, denuncia la situación 
irregular de numerosas 
industrias de la localidad, 
construidas en suelo rústico 
o que carecen de permiso 
para desarrollar su 
actividad, por lo que 
proponen legalizar la 
situación a través de 
convenios urbanísticos. 
Según explicó Plaza, «para 
ver qué número de industrias 
se encontraban en esta 
situación se solicitó la 
actuación del censo de 
industrias, propuesta que fue 
rechazada por la Comisión 
Municipal de Urbanismo».

r>
a

■  EL A LC A LD E  SE  «OLVIDA»  
DE LA C R U Z  R O JA

La Cruz Roja de Illescas ha 
enviado un escrito al alcalde, 
Felipe Delgado, solicitándole 
una entrevista. Según fuentes 
de la Asamblea Local, ésta 
tiene por objeto «recordarle 
que todavía no nos ha 
entregado las subvenciones 
concedidas en 1991 y 1992, 
cuyo impone asciende a un 
millón de pesetas, primordial 
para la financiación de la 
Agrupación de Voluntarios».

—OOO---------------------------

M  R E V E N G A  V IS IT O  
H O R M IG O S  Y EL C ASA R  
DE E S C A L O N A

El presidente de la 
Diputación, Adolfo González 
Revenga, viajó esta semana a 
Hormigos y El Casar de 
Escalona con objeto de 
conocer las necesidades de 
ambos municipios. El alcalde 
de Hormigos, Basilio 
Solórzano, considera 
prioritario el cerramiento del 
arroyo y la canalización de 
los desagües de la piscina. 
Para Miguel Angel Palencia, 
primer edil de El Casar, lo 
más urgente es la mejora del 
abastecimiento de agua y el 
arreglo de carreteras. En la 
foto, Revenga habla con 
algunos vecinos.

—OOO-

■  P R IM E R O S  A U X IL IO S  EN  
F U E N S A LID A

La Agrupación de la Cruz 
Roja de Fuensalida ha 
organizado un curso de 
primeros auxilios y 
tratamiento de la 
drogadicción, de 35 horas de 
duración, impartido por la 
monitora María del Carmen 
Díaz Cardiel. Entre los 
asistentes al mismo se 
encuentran sobre todo 
jóvenes y voluntarios de Cruz 
Roja, junto a mujeres de 
mediana edad.
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©

SIN NECESIDAD DE SER SOCIO

PISTAS DE SQUASH (por 800 ptas. pareja/sesión) 
GIMNASIO DE MANTENIMIENTO (por 3.000 ptas.) 

CLASES DE AEROBIC (por 3.000 ptas.) 

SAUNAS FINLANDESAS (por 500 ptas.)

RAYOS U.V.A.
ESTETICISTA DIPLOMADA 

CONSULTA MEDICA 
BAR-CAFETERIA (Entrada libre)

HORARIO: 11 de la mañana a 10,30 de la noche 
(incluso sábados y domingos)

SQUASH TO LED O
Ctra. Madrid-Toledo, km 63 - Tel.: 35 31 97 

OLIAS DEL REY (Toledo)
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La suspensión de pagos de la empresa vinícola Sabiniano Santos, S. L , ha abierto una crisis en el sector.

CON LA QUIEBRA DE DOS EMPRESAS 
DE PUEBLA DE ALMORADIEL

Se agrava la crisis 
del sector 
vitivinícola 
manchego

B a j o s  precios, exceso 
de producción, 
d ificultades de 

com ercialización y 
pésim as redes de 

distribución son algunos 
de los viejos problem as 

que aquejan al sector 
vinícola m anchego. La 

suspensión de pagos de 
Sabiniano Santos, S. L., y 

la qu iebra de V inos 
O rtega han venido a 

agravar la situación de 
un sector que es la 
principal fuen te  de 

ingresos de los pueblos 
de la com arca de La 

M ancha. E
l sector vitiviní
cola manchego 
no atraviesa su 
mejor momen
to . A las ya 
acostumbradas 
dificultades de 
com ercializa

ción se han unido estos últi
mos días la suspensión de pa
gos presentada por una de 
las empresas vinícolas más 
importantes de la comarca, 
Sabiniano Santos, S. L., de 
Puebla de Almoradiel, y la 
crisis atravesada por Vinos 
Ortega, de la misma locali

dad, agravando la situación y 
dejando el cobro de las cose
chas de cerca de cuatro mil 
agricultores pendiente de un 
hilo.

Los cooperativistas afecta
dos coinciden en denunciar 
su situación de indefensión 
ante situaciones de este tipo 
—«estamos en manos de los 
comerciantes intermediarios», 
asegura Leandro Bustos, 
presidente de la cooperativa 
Nuestra Señora de la Piedad, 
de Quintanar— y se plan
tean, una vez más, la necesi
dad de asociarse para defen

der mejor sus derechos. Y es 
que los agricultores tienen la 
sensación de que todo el 
mundo saca beneficios de sus 
cosechas excepto ellos mis
mos. «Hay que buscar otros 
medios de dar salida a nues
tros productos, comerciali
zándolos desde la cooperativa 
en lugar de venderle el vino a 
intermediarios que además 
nos engañan.» Así se expresa 
José Verdugo, miembro de la 
sociedad agraria El Carmen, 
de Miguel Esteban, una de 
las afectadas por la crisis de 
Vinos Ortega. Esteban Orte
ga debe a los socios de El 
Carmen 60 millones de pese
tas de la campaña pasada y 
ocho a la otra ooperativa mi- 
gueleta, San Isidro Labrador, 
la mitad de lo que adeuda a 
La Virgen de la Paz, de 
Corral de Almaguer. Otras 
cooperativas afectadas son la 
de El Pedernoso, en Cuenca, 
dos ciudarrealeñas de Cam
po de Criptana y Herencia 
y la Sociedad Agraria de 
Transformación de Puebla 
de Almoradiel.

t x ® ®  SITUACION CRITICA

El excedente de produc
ción es uno de los principa
les problemas a los que se 
enfrenta el sector vinícola 
—el 80 por ciento de la su
perficie destinada al cultivo 
del viñedo en la provincia se 
encuentra en La Mancha, de 
donde procede el 30 por 
ciento de la producción total 
de la región—, provocando 
la bajada de los precios. Para 
algunos cooperativistas esta 
es, a su vez, la causa de que 
el mercado se haya venido 
abajo, ocasionando pérdidas 
que han llevado a estas sus
pensiones de pago. Sin em
bargo, otros, como Javier 
Cantos, al frente de la socie
dad agraria San Isidro La
brador, de Miguel Esteban, 
consideran que han sido los 
mismos bodegueros los que 
han «reventado el mercado, al 
comprar cosechas enteras 
—como es el caso de Sabi
niano Santos— a precios más 
altos de los existentes para re
venderlas después más bara
tas». Las numerosas empre
sas vinícolas de Puebla de Al
moradiel —Bodega y Alco-
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facilitar la comercialización directa del vino.

holera Puebla, S. A, Bodegas 
N ieto , H erm anos Heras, 
además de las dos citadas an
teriorm ente— han venido 
comprando tradicionalmente 
la mayor parte de las cose
chas de la comarca manche- 
ga. La quiebra de dos de las 
más importantes ha supuesto 
un duro mazazo para unos 
pueblos que viven práctica
mente del vino y ahora ven 
sus ingresos anuales en pe
ligro.

COOPERATIVAS DE
SEGUNDO GRADO

Si para los agricultores el 
excedente de producción, los 
bajos precios, las dificultades 
de comercialización y la dis
minución del consumo —35 
litros por persona anualmen
te, la mitad que hace veinte 
años— son los males que 
aquejan a la viticultura, el 
delegado de A gricultura, 
José Luis Herrera, alude al 
estancamiento del sector, la 
falta de infraestructura técni
ca y la carencia de mentali
dad empresarial como las 
principales causas del pro
blema. «Aquí prácticamente 
se produce sólo para la desti
lación de alcohol, sin pensar 
en obtener vinos de calidad.»

Para Herrera la solución 
pasa por la creación de coo
perativas de segundo grado 
que agrupen a varias socie

dades agrarias y que permi
tan la comercialización di
recta del producto sin la in
tervención de intermedia
rios. En la actualidad está en 
marcha el proyecto de una 
asociación de este tipo, que 
estaría integrada por las si
guientes cooperativas: Nues
tra Señora de la Paz, La Vir
gen de la Muela, ambas de 
Corral de Almaguer; El Re
medio, de Santa Cruz de la 
Zarza; San Antonio de Pa- 
dua, de Cabezaniesada; San 
Isidro Labrador, de Villa de 
Don Fadrique; San Antonio 
Abad; El Angel del Alcázar, 
y El Portillejo, de Villacañas, 
agrupando a un total de 
2.833 socios. Este domingo 
los estatutos del proyecto se 
someten a su aprobación por 
parte de los socios de las dis
tintas sociedades agrarias.

Esta cooperativa contaría 
con su propia planta para 
destilar sus excedentes sin te
ner que recurrir a alcohole
ras y pudiendo vender alco
hol directamente a firmas 
que hagan brandy, además 
de contar con concentrado
ras de mosto. Asimismo, se 
podría destinar un porcentaje 
a la elaboración de vinos de 
calidad, con marca propia, 
competitivos en los mercados 
nacionales y europeos. En la 
actualidad, la deficiente red 
de distribución provoca que el 
75 por ciento del vino produ

cido en la comarca se venda 
a granel fuera de la región, 
principalmente en Valencia o 
Barcelona, donde después se 
embotella y comercializa. 
Para José Luis Herrera, los 
caldos afrutados manchegos 
tienen gran porvenir en el 
mercado europeo. «Nuestros 
vinos son de igual calidad a los 
franceses e italianos, pero gra
cias a que nosotros tenemos 
más horas de sol no necesita
mos añadirles azúcar para que 
alcancen los once grados ópti
mos en este tipo de caldos, pol
lo que son más baratos.»

Aunque algunos agriculto
res ven en este tipo de coo
perativas la solución a sus 
problemas en un futuro, 
otros muchos siguen mos
trando su escepticismo, aun
que todos coinciden en afir
mar que algo tiene que cam
biar para evitar «quedarse 
colgados» por situaciones 
como las provocadas por la 
suspensión de pagos de San
tos o la crisis de Ortega. De 
momento, tal y como comen
ta José Ramos, presidente de 
la cooperativa El Remedio, 
de Turleque, a la que Sabi- 
niano Santos adeuda cuatro 
millones y medio, «el agricul
tor, a partir de ahora, será 
más desconfiado y se pensará 
muy mucho a quién y en qué 
condiciones vende». •

•  CARMEN VALIENTE

dificultades de 
comercialización y 
pésimas redes 
de distribución, 
algunos 
problemas del 
sector.

Las cooperativas 
de segundo grado, 
posible vía de 
solución.

43

M.
 C

AS
AS

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #266, 21/2/1993.



L a  agricultura de La 
Sagra está  atravesando 

uno de sus peores 
m om entos, al caer en 
picado los precios de 

uno  de sus pilares m ás 
im portantes: las cebollas. 
A  pesar de que este año 

la cosecha ha sido muy 
buena, la cebolla 

holandesa —de m enor 
resistencia pero  m ás 

b a ra ta — ha inundado  el 
m ercado, provocando 

que los agricultores no ' 
puedan ni cubrir gastos y 

que la m ayoría de la 
producción se p ud ra  en 

los alm acenes. Félix Fernández y otros 50 hortelanos de Lominchar tienen la mayor parte de sus cebollas almacenadas.

LOS PRECIOS, CADA VEZ MAS BAJOS m ®  EL HORTELANO, 
ACOBARDADO

La cebolla de La Sagra 
se pudre en los almacenes

L a  cebolla 
holandesa, más 
barata, inunda el 
mercado y 
perjudica a la 
cebolla de La 
Sagra.

a cebolla holandesa, más 
barata, tiene la culpa de 
la crisis que el sector 
hortícola de La Sagra 
está atravesando, en 
opinión de los hortela 
nos sagreños. Los agri 
cultores asociados er 

cooperativas darán salida e 
su producción, aunque a pre
cios muy bajos, mientras que 
los hortelanos independien
tes ven cómo su cosecha con
tinúa en los almacenes, cor 
el riesgo de que se pudra s; 
no se vende antes del mes de 
marzo.

Manuel Vallejo, agricultoi 
de Yunclillos y miembro de 
la junta provincial de ¡a Aso
ciación Agraria ASAJA, ex
plica que el problema de la 
cebolla afecta al 80 por cien
to de los agricultores de esta 
localidad. Vallejo asegura 
que la cebolla, una vez que 
se recolecta, se guarda en al
macenes bien acondiciona
dos donde se puede mante

ner hasta marzo, después 
empieza a echar tallos y raí
ces y se estropea, algo que te
men los numerosos hortela
nos, que se ven incapaces de 
dar salida a sus productos.

Pablo Molina, corredor de 
cebollas de Yunclillos, expli
ca que las cebollas no se ven
den, «ni poco ni mucho, a pe
sar de que el precio es muy 
bajo», subrayando que los al
macenes de los agricultores 
de Yunclillos, Camarena, 
Recas, Arcicollar, Chozas de 
Canales, Alameda de la Sa
gra y Cobeja, están llenos.

Molina explica que el 
mercado está saturado de ce
bollas holandesas que se es
tán vendiendo muy bien pre
paradas a tres duros. «Tienen 
peor color, menor calidad y 
son muy duras para el consu
mo en crudo, pero más bara
tas, por lo que los industriales 
las prefieren y están quitando 
mercado a las buenas cebo
llas de La Sagra.»

Para Angel Luis Bravo,
encargado de ventas de la 
Cooperativa Nuestra Señora 
de la Oliva, de Recas, el pro
blema de la cebolla «es muy 
grave y ya no tiene solución». 
Esta cooperativa lleva unos 
nueve años funcionando, tie
ne 50 socios y cinco trabaja
dores asalariados, junto a
25.000 kilos de cebollas en 
sus almacenes, ya que «esta
mos esperando a ver si suben 
un poquito los precios». Se
gún Bravo, «el resto de las 
hortalizas ha tenido también 
un mal año y malos precios, 
por lo que el socio está aco
bardado, no sabe ni qué sem
brar; además, mucha gente ha 
pedido créditos para mejorar 
la producción, por lo que es
tán un poco asfixiados».

El encargado de ventas de 
dicha cooperativa requeña 
asegura que la crisis se debe 
a que en La Sagra ha habi
do una superproducción y en 
Europa tam bién, y pone 
como ejemplo el municipio 
de Recas, donde normal
mente de una hectárea se 
consiguen unos 50.000 kilos 
de debollas, cifra que este 
año ha superado los 70.000. 
Y añade a la disminución de 
los precios el problema que
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supone el encontrar mano de 
obra para la recolección.

Por su parte, Jesús Sán
chez Bravo, presidente de la 
Sociedad Cooperativa Limi
tada H ortícola San Blas, 
también de Recas, explica 
que durante este mes vende
rán todas las cebollas que les 
quedan «al precio que sea», 
subrayando que si «a un agri
cultor le dicen que va a ven
der sus productos a quince pe
setas o menos no se molesta 
en sembrarlas».

m ®  EXPORTADAS A INGLATERRA

El responsable de esta 
cooperativa requeña, que ex
porta casi la totalidad de su 
producción a Inglaterra, afir
ma que el cien por cien de 
los agricultores de Recas se 
dedica a la cebolla, que es, 
junto a la zanahoria, el culti
vo más importante de esta 
localidad y del que vive un 
gran número de personas. 
Para dar una idea clara de lo 
que sucede, Sánchez Bravo 
explica que «en septiembre, 
cuando las cebollas estaban 
aún en la tiena, los almace
nistas las pagaban a 11 ó 12 
pesetas, ahora esa misma ce
bolla la pagan a ocho pesetas 
y encima ha perdido peso, 
porque con el tiempo mer
man».

El presidente de Nuestra 
Señora de la Oliva subraya 
que, para paliar la crisis del 
sestor, se está comenzando a 
sembrar en Recas una cebo
lla d en o m in ad a  babosa, 
grande y blanquecina, que no 
cuesta mucho dinero y es 
muy rentable, ya que da mu
chos kilos y se siembra direc
tamente. Puntualiza que este 
tipo de cebollas se recolecta 
en mayo, con lo cual los hor
telanos aprovechan la tierra, 
aunque tiene el inconvenien
te de que no aguanta mucho 
y hay que darle salida rá
pidamente.

Para Félix Fernández Hu
manes, agricultor de Lomin- 
char y concejal socialista, el 
problema no puede ser más 
acuciante, explicando que 
hay 50 hortelanos en su pue
blo que se encuentran en la 
misma situación. Fernández 
Humanes obtuvo esta cam
paña unos 130.000 kilos de

Los agricultores de Recas, no pertenecientes a cooperativas, podrían verse obligados a tirar sus cebollas ante ia Imposibilidad de
venderlas.

cebollas, de los cuales sólo ha 
vendido 25.000, «a un alma
cenista valenciano que se en
carga de clasificarlas, empa
quetarlas y enviarlas a Alema
nia», cebollas que le han pa
gado a 11 pesetas el kilo, 
cuando el año pasado las 
vendió a 25 ó 30. En la ac
tualidad el precio está a ocho 
o nueve pesetas, «y por esa 
cantidad no me puedo permi
tir venderlas puesto que per
deríamos dinero, ya que si nos 
la compran a 20 pesetas, sa
camos lo justo para el jornal 
de los miembros de la familia 
que trabajan en la huerta». A 
pesar de ello, este agricultor 
podría verse empujado a 
venderlas, a cualquier precio, 
para evitar que se pudran en 
el almacén donde las guarda. 
La situación del sector, se
gún este agricultor, ha provo
cado que, paulatinamente, 
los jóvenes de Lominchar es
tén abandonando la huerta, 
para trabajar en el matadero 
o la granja avícola que hay en 
la localidad.

También en Seseña que
dan cebollas sin vender, con
cretam ente 300.000 kilos, 
propiedad de Candelas Díaz 
Redondo, que ha vendido el 
resto de su producción a 
ocho pesetas el kilo, cuando 
el pasado año las vendió a 15 
y 20 pesetas. «La cosecha ha 
sido extraordinaria y para una 
vez que podíamos haber saca

Los socios de la Cooperativa Nuestra Señora de la Oliva han visto cómo las cebollas 
cosechadas con máquinas han resultado dañadas.

do beneficios, bajan los pre
cios.»

Mejor les han ido las co
sas a los 150 socios de la So
c ied ad  C o o p era tiv a  del 
Campo La Sagra, de Añover 
de Tajo, quienes durante 
esta semana venderán lo que 
les queda de su producción 
de cebollas, aunque a precios 
muy reducidos. José Escri
bano, administrativo de di
cha cooperativa, culpa de la 
baja de los precios de las ce
bollas de La Sagra a la ma
yor producción de cebolla 
holandesa y nacional de pro
vincias como Albacete, tu
bérculos que son más bara
tos, al tener menores costes 
de producción. •

r /m ^ m

M uchos  
hortelanos 
sagreños tendrán 
que tirar parte de 
su producción 
porque no logran 
venderla.

•  ANA M . PASTOR
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L o s  olivareros de la 
com arca de Los Montes 

no sólo se han visto 
perjudicados po r la m ala 

cosecha y los bajos 
precios; estos 

agricultores se han 
tenido que en fren tar 

tam bién a los num erosos 
robos de aceitunas que 

se han producido por 
toda la zona. A lgunos 

olivares han sido 
vareados enteros, y los 
afectados no dudan en 
señalar que se tra ta  de 
una o leada de robos a 

gran escala.

LOS AGRICULTORES DENUNCIAN NUMEROSOS ROBOS

Los olivares de Los Montes, saqueados
había habido tantos y que 
ahora se trata de una «olea
da de robos a gran escala». 
«Este año la cosa se ha des
madrado. Desde que comen
zó la temporada, han quitado 
por estos pueblos aceitunas a 
punta pala.»

®x§x§ DAÑO AL ARBOL

A José Ramos, de Los Na- 
valucillos, le han desapareci
do de su olivar ocho sacos, 
dos mantas y siete varas, 
«nunca había visto tantísimos 
robos seguidos», explicaba. 
En algunos casos —según 
Ramos— los ladrones han 
cogido olivares enteros. En 
cuanto a denuncias, en Los 
Navalucillos, concretamen
te, al menos hay seis, pero 
hay que señalar que la mayo
ría de los agricultores no po
nen los hechos en conoci
miento de las autoridades y 
prefieren callarse. No es el 
caso de Félix Pérez García, 
de Navahermosa, al que le 
han quitado 1.000 kilos, o 
Mariano Sánchez Pérez, ve
cino también de Navahermo
sa, al que le abrieron la casa

A ntonio Pinto, agricultor 
JÉ  de Los Navalucillos,

había dejado sin reco- 
/ X \ ger 106 sacos de 
// w\  aceitunas en un oli- 

var de su propiedad lí \ \  en el término de 
“ * San Martín. El

terreno estaba algo removido 
y el coche no podía subir a la 
finca, situada en una ladera.

Los ladrones no sólo han quitado el fruto del árbol, también las manías y  las varas de
labor.

Sin tractor ni remolque, An
tonio Pinto debió dejar la co
secha del día en el olivar y 
esperar al lunes para poder 
cargarla. Pero ese día cuan
do Antonio se acercó se en
contró con la desagradable 
sorpresa de que los sacos ha
bían desaparecido. No que
daba ni uno solo, el trabajo 
de varios jornaleros se había 
echado a perder, así como el 
dinero que esas aceitunas ha
brían supuesto en el merca
do. Alguien había robado los 
sacos, cargándolos a hom
bros a lo largo de 1 kilóme
tro de distancia. En total a 
Antonio Pinto le habían qui
tado 3.500 kilos de aceituna. 
Pero el de Antonio Pinto no 
es, por desgracia, un caso ais
lado. Numerosos olivareros 
de la comarca se han visto 
afectados. Agricultores de 
Los Navalmorales, Los Na
valucillos, Navahermosa o 
San Martín de Pusa, entre 
otros, han denunciado robos 
semejantes. Ya no se trata 
del típico «rebuscador» que 
va a coger una oliva para cu
rar luego su fruto. Los agri
cultores aseguran que nunca

Este año los olivareros de la comarca de Los Montes no sólo han tenido que enfrentarse con la mala cosecha y  con los ridículos 
precios. Numerosos robos de aceitunas han sido denunciados en pueblos como Navahermosa, Los Navalucillos o Los Navalmorales.
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de labranza donde tenía 
guardados 11 sacos. Pero los 
agricultores como Alejandro 
Gómez, de Los Navalucillos, 
al que le han vareado 25 oli
vas, no sólo sienten las pér
didas económicas sino el 
daño que se le hace al árbol. 
La oliva puede tardar en re
cuperarse varios años.

En cuanto al sistema de 
comercialización, los ladro
nes llevan la aceituna a algún 
molino particular o a un co
sechero que la pagará en el 
acto a mitad de precio. Este 
año la aceituna se ha com
prado a una media de 70 pe
setas. Venderlo en una coo
perativa es más difícil, ya que 
éstas sólo admiten a sus so
cios, que son un 80 por 100 
de los olivareros de la zona 
de Los Montes. Y es que, 
desde luego la falta de cola
boración de estos molinos 
particulares, que admiten 
aceituna de «dudosa proce
dencia», es uno de los aspec
tos que más preocupa a la 
Guardia Civil.

f x S x t  GITANOS

Los vecinos de la zona 
creen que los autores de es

tos robos podrían ser algunos 
de los temporeros que vie
nen, precisamente, por estas 
fechas a la recogida de la 
aceituna. «No es gente del 
pueblo», afirmaba José Ra
mos. «Creo que son gitanos. 
Nunca falta nada hasta que 
vienen ellos», apuntaba Félix 
Pérez. Pero seguramente que 
hay ladrones que se escudan 
en la presencia de los gitanos 
y aprovechan para hacer su 
agosto. Estos últimos cono
cen los caminos de difícil ac
ceso. En Los Navalmorales, 
por ejemplo, Vicente Peran
tón denunció a los camineros 
de Obras Públicas al sor
prenderles, según sus propias 
palabras, vareando un olivar 
de su propiedad. «Por las tar
des cuando dejan el trabajo 
van a las olivas diciendo que 
son suyas a coger las aceitu
nas», matiza este vecino de 
Los Navalmorales. Vicente 
explicaba a BISAGRA que 
al menos había seis o siete 
personas con turismos parti
culares que actuaron con el 
mayor descaro del mundo sin 
importarles ni siquiera la 
presencia del propietario. 
Los enfrentamientos entre 
unos y otros pueden llegar a

ser bastante duros y, a veces, 
hasta peligrosos. Pablo Na- 
vamuel, vecino de Navaher- 
mosa, tuvo que hacer cara 
con una escopeta a cuatro gi
tanos portugueses que se 
presentaron en su finca con 
no muy buenas intenciones. 
Anteriorm ente, Navamuel 
les había denunciado al ha
berles pillado quitándole 
aceitunas.

Según ha podido saber 
BISAGRA, la Guardia Civil 
de la zona ha montado ser
vicios especiales de vigilan
cia e incluso pasa por los oli
vares pidiendo documenta
ción. También se ha dado la 
alarma para que cuando lle
gue «una partida sospecho
sa» a cualquier molino o 
cooperativa los responsa
bles lo comuniquen, inme
diatamente a las fuerzas de 
seguridad. La campaña de 
recogida de aceituna está a 
punto de finalizar y no con 
muy buen balance: poca 
aceituna, precios muy bajos 
y, para colmo, numerosos 
ro b o s que han causado 
cuantiosos perjuicios eco
nómicos. •

•  V IC T O R IA  J IM E N E Z
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Comercializan la 
aceituna a mitad 
de precio.

M uchos casos 
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La zona donde se ubicará la variante de la carretera Toledo-Avila ya ha sido acotada con El hotel restaurante Castilla será uno de los negocios hosteleros que se verá afectado ■
estacas. por la futura variante.

E l  concejal independiente de Torrijos, Isidro del Río, asegura que la variante de la carretera 
de Avila, estará muy próxima al casco por lo que perjudicará al desarrollo industrial de la 
localidad. El alcalde cree que el pueblo ganará en seguridad y tranquilidad, mientras los 

propietarios de los restaurantes de la zona tem en por el futuro de sus negocios.

LOS RESTAURANTES DE LA ZONA TEMEN POR SU FUTURO

Cara y cruz de la variante
de Torrijos

E
l concejal inde
pendiente Isi
dro del Río de
claró a BISA
G R A  que la 
variante, que 
evitará el paso 
por Torrijos 

de la carretera Toledo-Avila 
y cuyas obras están a punto 
de comenzar, «va a perjudi
car al pueblo porque está muy 
próxima al casco y cortará el 
desarrollo industrial, razón 
por la que me opuse en el 
Ayuntamiento a que la cir
cunvalación se realice tan cer
ca». Isidro del Río opina 
que, «aunque sea beneficiosa 
a nivel general, la variante 
—que fue adjudicada en di
ciembre— perjudicará a la 
industria que tiene venta di
recta al público, así como a 
los restaurantes próximos a la 
carretera, algunos de los cua
les perderán su medio de vida, 
por lo que habrá que tener en

cuenta las dificultades de es
tas familias, facilitándose los 
trámites para que instalen un 
nuevo negocio». El alcalde, 
Miguel Angel Ruiz Ayucar, 
por su parte, asegura que la 
variante «no va a cortar nin
gún desanollo industrial, ya 
que el polígono quedará al 
otro lado de la variante y es
tán prácticamente vendidas 
todas las parcelas, salvo un 15 
por 100 que se han echado 
atrás debido a la crisis». El 
primer edil subraya que, aun
que la circunvalación afecta
rá a restaurantes y bares de 
carretera, será beneficiosa 
para el pueblo, al evitar las 
caravanas de los fines de se
mana, aportando tranquili
dad y seguridad a los vecinos.

®X§<§ RESTAURANTES AFECTADOS

Vidal Palomo, propietario 
del restaurante «La Sierra», 
situado cerca de la carretera,

afirma que la variante les va 
a resultar muy perjudicial 
puesto que les quitará mucha 
clientela, «ya que la mayoría 
de nuestros clientes son via
jantes que luego, una vez esté 
construida la circunvalación, 
se desviarán y pararán, o de
cidirán no hacerlo».

Más optimista se muestra 
Agustín López Seguí, dueño 
del re s tau ran te  «Tinín», 
quien considera que la va
riante les afectará en un 20 
por 100, «sobre todo durante 
los fines de semana y con gen
te de paso, puesto que el 80 
por 100 de nuestra clientela es 
fija». Para López Seguí, la va
riante está bien situada, aun
que reconoce que le gustaría 
que «no la hicieran».

Una opinión similar es la 
de Lorenzo Longobardo, 
ayudante de dirección del 
hotel restaurante «Castilla», 
quien señala que el problema 
surgirá sobre todo «de cara al

verano, ya que trabajamos so
bre todo con clientes viajan
tes y no es lo mismo que el pú
blico pase por la puerta de tu 
casa. Además Torrijos está si
tuado a 500 kilómetros justos 
entre Alicante y Portugal y 
mucha gente, con la variante, 
decidirá no parar para tomar 
nada».

Finalmente Leandro Este
ban Vlllamor, delegado en 
Torrijos de la Federación 
Empresarial Toledana Fede- 
to, asegura: «Por la experien
cia de otros pueblos, como, 
por ejemplo, Santa Olalla, 
puedo decir que las variantes 
disminuyen la actividad in
dustrial, ya que muchas in
dustrias se han ido asentando 
alrededor y dependientemente 
de las carreteras.»

El representante empresa
rial afirma no saber si la fu
tura variante frenará o no el 
desarrollo empresarial, te
niendo en cuenta la realidad 
del polígono industrial, aun
que califica el momento ac
tual de «delicado en la vida 
industrial de Torrijos».

•  A NA M . PASTOR

E l  concejal 
independiente Isidro 
del Río cree que la 
variante frenará el 
desarrollo industrial.
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D e s d e  que el 
A yuntam iento  de Gálvez 

instaló en el pueb lo .un  
cen tenar de contenedores 
de basura para  m ejorar el 

servicio han  sido num erosos 
los vecinos de la localidad 
que se han  quejado p o r la 

nueva form a de recogida, a 
juicio de éstos, poco lim pia, 

muy m olesta y cara.

Los nuevos contendores que el Ayuntamiento de Gálvez ha instalado para los residuos sólidos no han sido muy bien acogidos por
algunos vecinos.

POR SER CAROS, MOLESTOS Y POCO LIMPIOS

Gálvez: No quieren contenedores

' /  impuesto de la 
basura se ha 

duplicado

ace unos días, el Ayun
tamiento de Gálvez co
menzó a instalar más de 
cien contenedores de 
basura con la única in
tención —según los res
ponsables del gobierno 
municipal— de mejorar 

el servicio. Y con los conte
nedores llegaba la polémica 
a la localidad. Varios vecinos 
rechazan, desde entonces, el 
nuevo sistema de recogida de 
basura por considerar que no 
beneficia a nadie. «Nos debe
rían haber dejado como an
tes». Hasta ahora la basura se 
recogía un día sí y otro no 
con un camión propiedad del 
Ayuntamiento, «era un servi- 
cio muy bueno y no había 
ningún problema», indicaba a 
BISAGRA Pilar Sobrino. 
Según esta mujer, «casi nadie 
quiere los contenedores», y 
explicaba además que se han 
situado en puertas, ventanas 
y algunos en medio de la ca
lle, «a m í me lo han coloca
do en la entrada de una fábri
ca de queso y para que el ca
mión cargue tenemos que an
dar retirándolo». A José An
tonio Rodríguez —según sus 
propias palabras— le han 
cerrado la puerta del garaje, 
«los han puesto sin consultar

con nadie», matizaba Anto
nio Rodríguez.

Lo cierto es que en estos 
últimos días la ubicación de 
los nuevos recipientes se ha 
convertido en uno de los 
principales caballos de bata
lla del grupo de gobierno de 
Gálvez y han sido varias las 
quejas que han llegado hasta 
el Ayuntamiento.

La subida del impuesto de 
la basura en un 50 por 100 
ha molestado a los vecinos 
como Fermín Sobrino, in
dustrial: «No discuto que sea 
caro —matizaba Sobrino—, 
pero si pago un dinero es para 
que me den un servicio». Se
gún Sobrino con el nuevo 
sistema de recogida de basu
ra sólo se llevan los cuatro 
papeles y «nosotros necesita
mos casi todo el contenedor», 
concluía.

Pero sin duda, una de las 
preocupaciones principales 
de los galveños es la de ía hi
giene, «antes no había olores 
porque la gente no sacaba la 
basura hasta que no pasaba el 
camión. Ahora, sin embargo, 
¿quién se encargará de la lim
pieza?, se preguntaba Fermín 
Sobrino. P ara  M ariano  
Corroto, concejal del PP, los 
contenedores no son nada

higiénicos y el dinero que se 
han gastado en su adquisi
ción 1.300.000 pesetas— se 
podía haber utilizado en co
sas más necesarias. Por su 
parte, el concejal de Servi
cios de Gálvez, José M.a Pé
rez Rubio, negaba que hu
biera malestar general en la 
población, «de hecho se ha 
asimilado bastante bien y han 
sido muchas las personas que 
han solicitado contenedores». 
José M.a explicaba que se ha 
estudiado el lugar en dónde 
instalarlos y se han puesto en 
solares y casas deshabitadas, 
«no se trata de perjudicar a 
nadie sino de dar un servicio 
que hasta ahora era tercer- 
mundista». En cuanto a la su
bida del impuesto, Pérez Ru
bio subrayaba que el año pa
sado el grupo socialista se 
encontró con dos millones de 
déficit. Sin embargo, y a jui
cio del concejal de Servicios, 
con el nuevo camión de la 
Mancomunidad para cinco 
pueblos será más barato. Se
gún José M.a, «el tema se ha 
intentado politizar por perso
nas ancladas en el pasado que 
sólo quieren desprestigiar al 
grupo de gobierno». •

•  V IC T O R IA  J IM E N E Z
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EDIFICIO AMERICA

• Locales comerciales, plazas de garaje 
y oficinas.

• Primeras calidades.
• Grandes facilidades de pago.

W á W & M

Centro Comercial Sta. Teresa 
C/ Uruguay, planta 2, local 17 
45004 TOLEDO. Tel. (925) 25 27 04
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«Flor de Nieve»
La discoteca Terminal de 
Torrijos fue escenario de la 
actuación de «Flor de 
Nieve», un grupo de rock que 
se autodefine como «simple y 
puro», y que lo componen 
Abraham (vocalista y bajo), 
Iván (guitarra solista) y Julio 
(batería). En esta ocasión, los 
miembros de «Flor de Nieve» 
recurrieron en aras de 
reforzar el aspecto sinfónico 
a José Antonio, que se aplicó 
acertadamente en la guitarra, 
el bajo y los coros. El 
concierto satisfizo a los 
incondicionales y al personal 
que se dio cita. Estuvo 
«ambientadito», que se suele 
decir.

SOCIEDAD
Los propietarios de las 
discotecas han estado una 
temporada levem ente  
indignados por la doble vara de 
medir que se estuvo utilizando a 
la hora de cerrar los locales (ver 
columna). Por fin la policía se 
personó en ese local de la 
carretera de Avila que se tiraba 
abierto hasta cuando quería. 
Ahora, para más in r i, el 
susodicho garito y el 
Ayuntam iento han colaborado 
con la finalidad de traer a «Las 
Virtudes». Esto ha sido la gota 
que ha colm ado el vaso de la 
indignación por entender 
muchos hosteleros, que cumplen  
con sus obligaciones, que existe 
cierto favoritismo hacia esta sala 
de la carretera de Avila que da 
m ucho que pensar.

Pressing-Catch
Esta mezcla de deporte, erotismo y barbarie sedujo bastante al 
personal que se acercó a la discoteca «El 21» a contemplar en 
directo lo que suele ver por Tele 5. Gente del público formó 
parte del espectáculo al subir a dar masajes a las concursantes, 
algo que a buen seguro contarán a sus nietos. Flubo alguno 
que incluso se emocionó al sentir a las voluminosas hembras 
tan cerca.

O  La estrella Gema Fernández
Pedro Almodóvar suele contar con orgullo que él fue un 
chaval de pueblo que llegó a la capital y triunfó. Gema 
Fernández, natural de Santa Cruz de la Zarza, ha logrado 
situarse en el programa de Teresa Rabal «Se busca una 
estrella», desempeñando el fascinante papel de azafata. 
Llegar hasta aquí no ha sido nada fácil ya que Gema tuvo 
que pasar un casting al que asistieron cerca de 1.000 
chavalas y donde eligieron tan solo a ella y a otra. Nadie 
duda que los seleccionadores tuvieron puntería.

O  Miss Mundo
Once jóvenes se 
presentaron finalmente a la 
fase regional de Miss 
Mundo (como lo oyen) 
celebrada la pasada semana. 
El jurado dictaminó que la 
toledana María Grande era 
la mejor para pasar a la 
siguiente ronda. La mayoría 
de las chicas que se 
presentaron eran caras 
conocidas, más que nada 
porque habían tomado 
parte en otros concursos.
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O  Fallas
Cristina García Rodero,
la conocida fotógrafo de 
Puertollano, ha
resultado galardonada 
con el premio World 
Press Photo en el 
apartado de «categoría 
artística». La fotografía 
que cautivó la 
sensibilidad del jurado se 
llama «Fallas», y tal 
como su nombre indica 
recoge un momento de 
la tradicional fiesta 
valenciana que posee esa 
misteriosa singularidad 
que tiene todo lo 
captado por Cristina.

m m w m  
r n w r n

Ignacio Arízaga

Dos enigmas

La contratación de la bella Abigail para una activi
dad tan literaria como «la de pregonar» ha susci
tado recelos en 1U y otras gentes por la cantidad 
a pagar (300 de los grandes), y también por la ido
neidad de la mencionada dama en un acto que al
gunos lo conciben con un barniz intelectual. Emiliano 

García-Page ha evitado entrar en polémicas aduciendo 
que «las ventajas y desventajas de trabajar en festejos son 
que existen tantas opiniones como personas». El joven con
cejal le ha quitado hierro al asunto y en círculos privados 
comenta que Catherine Fullop no es su prototipo de pre
gonera, pero que cuando él efectúa una contratación deja 
a un lado sus gustos, cosa que nos parece bien.

El programa de Paco Lobatón prosigue levantando in
trigantes conversaciones sobre los desaparecidos y la acti
tud a adoptar. Ya hemos comentado en esta columna que 
hace varios años se produjo en Toledo un caso de esta ín
dole, que se encuentra pendiente de resolución. Han sido 
varias personas las que se han interesado por este tema y 
por eso les voy a informar de algunos detalles más. Fran
cisco Jodar García era el apoderado del Banco Exterior 
de Toledo cuando desapareció sin dejar ni una sola pista. 
El suceso se produjo en las Navidades de 1986 en la mis
ma ciudad, y no existía ni existe prueba alguna que pueda 
«traducir» el acontecimiento. Los hechos apuntan más 
bien al contrario, ya que el desaparecido era una persona 
bastante simpática que se ganaba a la gente con mucha fa
cilidad. El asunto alcanzó resonancia nacional e «Informe 
Semanal» llegó a hacer un programa. Pero todas las ges
tiones realizadas han sido baldías, y lo último que se ha 
sabido, por medio de unos familiares que Jodar posee en 
Vitoria, es que había sido visto nada más y nada menos 
que por México. Nadie ha otorgado mucha credibilidad a 
esta afirmación. El enigma, por tanto, continúa vigente, y 
ya han transcurrido siete años.

La semana anterior les relataba que el Gobierno Civil 
y los dueños de discotecas habían alcanzado un relativo 
acuerdo sobre el horario de cierres de los locales. Parece 
ser que este «relativo acuerdo» fue más una percepción vo- 
luntarista de alguien, que una realidad, porque la policía 
volvió a personarse en un local hacia las 5 de la mañana, 
y las 4 es el horario que mandará hasta el verano, nada 
de cerrar al amanecer. Las cosas no están muy claras, y 
además, algunos propietarios se encuentran muy enfada
dos porque no se ha estado midiendo a todos con el mis
mo rasero. Un garito de la carretera de Avila ha estado 
cerrando «a las mil», basándose en un inexistente permiso 
especial que ha provocado carcajadas en el gremio. De- 
pués de insistir ante el Gobierno Civil la policía apareció 
en el mencionado garito para que no hubiera una doble 
vara de medir. Fue una intervención afortunada porque 
se estaban levantando muchas suspicacias, habida cuenta 
que el regente del sitio no es más guapo que los demás. 
Hay un expediente al caer que será muy aplaudido.
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N u m e r o s o s  pueblos de 
la provincia han 

organizado distintos 
actos benéficos con 
m otivo de la X X V  
C am paña con tra  el 
H am bre de M anos 

U nidas. Cenas austeras y 
festivales fueron las 

iniciativas llevadas a 
cabo en Toledo, en 

solidaridad con los que 
m enos tienen.

En los últimos días, la localidad de Orgaz ha celebrado diversos actos con la intención de recaudar dinero 
para Somalia, como partidos de fútbol o bailes regionales.

CAMPANA CONTRA EL HAMBRE DE MANOS UNIDAS

Una provincia solidaria

(ja la s  benéficas 
y «cenas del 
hambre» han sido 
algunas de las 
actividades 
organizadas por 
Manos Unidas.

on el lema Un mundo 
injusto te desafía, la or
ganización no guberna
mental Manos Unidas 
ha organizado un año 
más su tradicional cam
paña de ayuda a los paí
ses más necesitados. En 

Quintanar de la Orden la 
delegación de este organis
mo organizaba una gala be
néfica en la que actuaron, 
entre otros, la banda munici
pal de música, un grupo de 
ballet de la escuela de danza 
y la cc ral quintanareña. El 
dinero . ecaudado se destina
rá a la construcción de un 
centro de enseñanza en un 
pueblecito mexicano, dentro 
del miniprograma de Manos 
Unidas del que se ha hecho 
cargo este municipio. Tam
bién los niños quisieron co
laborar en este campaña, y 
así lo hicieron por medio de 
la chocolatada infantil cele
brada en el convento de los 
Padres Franciscanos, en la 
que cada chaval aportó cien 
pesetas.

Más de 200.000 pesetas se

recaudaron en la cena del 
hambre organizada por un 
grupo de mujeres de Villa- 
nueva de Alcardete con mo
tivo de la celebración del día 
del ayuno voluntario. Esta 
campaña de Manos Unidas 
en Villanueva se vino a unir 
a la realizada por Cáritas 
Parroquial, que concluyó el 
día 13 con el envío de 1.170 
kilos de ropa, víveres y me
dicinas a Perú y la Repúbli
ca Dominicana.

® X §(§ CENA DEL HAMBRE

Un panecillo, un trozo de 
escabeche, tom ate y p i
m iento fueron los ingre
dientes de la cena simbóli
ca que tuvo lugar en Puebla 
de Almoradiel, en la que se 
recaudaron 325.000 pese
tas. Esta cantidad se ha su
mado a la recogida con la 
actuación de la coral de El 
Toboso, la colecta realizada 
en la parroquia, la rifa de 
un cuadro tridimensional, 
p o r  el que  se p ag a ro n
200.000 pesetas, y la venta

de m anualidades hechas 
por un grupo de mujeres de 
la localidad, superándose, 
con todo ello, el millón de 
peseas. La delegada de M a
nos Unidas en Puebla, Ce
sárea Ramos, confiaba en 
que con la próxima actua
ción de la coral Añador, de 
Villamayor de Santiago, se 
alcance la cifra necesaria 
para adquirir el vehículo to- 
doterreno que facilitaría las 
comunicaciones entre los 
poblados de la región de 
Cuyotenango, en Guatema
la.

Otro municipio que no 
ha querido dejar pasar la 
ocasión de demostrar su so
lidaridad con los que m e
nos tienen es el de Añover 
de Tajo. En esta localidad 
sagreña se organizó, por 
iniciativa de la parroquia, 
una cena a beneficio de la 
cam paña contra el hambre 
de M anos Unidas a la que 
asistieron 300 personas. El 
ticket para participar en el 
acto costaba 1.000 pesetas, 
de las que cuatrocientas 
eran para pagar la frugal 
c e n a  — c o m p u e s ta  de 
sopa, fiam bre y una naran
ja —. Por medio de esta ini
c ia t iv a  se r e c a u d a ro n
300.000 pesetas, al haber 
donado un vecino la to ta
lidad del dinero que costó 
la cena.
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Con la celebración de una gala benéfica se cerraron las actividades programadas por 
Manos Unidas en Quintanar de la Orden. El dinero se destinará a la construcción de un 

centro de enseñanza en México.

Gran número de vecinos acudió a la representación de la obra teatral 
«La venganza de la Petra», cuya recaudación 

se destinará a Somalia.

La delegación de Manos Unidas en Puebla de Almoradiel organizó una «cena del Los vecinos de Ajofrin organizaron un festival folklórico en el que
hambre» para recaudar fondos que se invertirán en la compra de un vehículo se recaudaron 100.000 pesetas que se

todoterreno que facilitará las comunicaciones entre diversos poblados de Guatemala. destinarán para ayuda a Somalia.

<§X §# FESTIVALES BENEFICOS

Los rep resen tan tes de 
Manos Unidas en Alameda 
de la Sagra organizaron 
también un acto benéfico 
que consistió en una cena y 
un festival. A  la cena acu
dieron 460 personas. Tras 
el ágape, los asistentes pre
senciaron una exhibición de 
karate y yoga a cargo de los 
a lu m n o s  d e l g im n a s io  
Crom de la localidad, sevi
llanas y la actuación del 
grupo local de rock Slay 
Manía. Según Susi Magán, 
delegada de Manos Unidas 
en la localidad, el acto tuvo 
una muy buena acogida en
tre los vecinos, que colabo
raron económicamente, in
cluso los que no fueron a la 
cena.

Los municipios de Orgaz 
y Ajofrin han querido mos
trar su solidaridad con So
malia realizando sendas 
campañas de recogida de 
fondos con destino a este

m

Algunos pueblos 
se han hecho 
cargo de 
proyectos de 
cooperación para 
el desarrollo.

ayuda a Somalia. La fun
ción tuvo lugar en el salón 
de actos de la Casa de la 
Cultura y contó con la asis
tencia de gran número de 
vecinos. Esta obra ya fue 
representada en diciembre 
a beneficio de la campaña 
contra el cáncer. •

•  R E D A C C IO N  B ISAG RA

En Villanueva de Alcardete se han recogido más de mil kilos de alimentos, ropa y  
medicinas que se harán llegar a Perú y República Dominicana.

país africano. En Orgaz, la 
Hermandad de San Antón 
y la Compañía de Alabar
das del Cristo del Olvido 
disputaron un partido de 
fútbol. Recientem ente la 
coral, el grupo de coros y 
danzas y el ballet ofrecieron 
un festival de gran nivel ar
tístico. Por su parte, el gru
po de sevillanas El Camino,

de Ajofrin, dirigido por Sa
grario Cano, organizó un 
festival folklórico a benefi
cio de los niños somalíes en 
el que se cobraron trescien
tas pesetas por persona. Fi
nalmente, el grupo de tea
tro aficionado de Yuncler 
representó la obra La ven
ganza de la Petra, con obje
to de recaudar fondos para
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Un día mirando Toledo
A ú n  conservam os el buen sabor de boca de la exposición de trabajos fotográficos de la 
W orld Press P ho to  en el M useo de Santa Cruz; d icha m uestra  ha sido un ejem plo de que 
cuando se sum an la profesionalidad y la b uena  inversión en m ateria  fo tográfica el público 
toledano responde de form a m ás que óptim a. H oy p resen tam os u n a  selección de im ágenes 

tom adas el pasado m artes en  T oledo que, fren te  al p lan team ien to  em inen tem en te  
docum ental de las an terio res m encionadas, suponen  una con tem plación  en clave subjetiva 

y en pro  de la in tención  introspectiva del fotógrafo fren te  a una realidad  circundante.

m m

E
l C írcu lo  de 
Bellas Artes de 
Madrid cuenta 
con un Area de 
Fotografía que 
promociona ac
tualm ente un 
ciclo de talleres 

al que pertenece el dirigido 
por Bemard Plossu, que ha 
llevado a la realidad toledana 
los postulados defendidos o 
investigados a nivel teórico en 
el cursillo respectivo. Se trata 
de conectar la imagen visual 
con las claves propias de la li
teratura, sin rehuir de los có
digos por los que se plantea a 
nivel plástico una composi
ción fotográfica, pero hacien
do hincapié en los caracteres 
estesiográficos que enlazan la 
imagen visual con la verbal, 
realizando lo que pudiera en
tenderse como un «diaño vi
sual», en el que cada fotógra
fo del taller dirigido por Plos
su se ha dejado llevar por el 
entorno escogido y las sensa
ciones que éste le brindara. 
Pocas ciudades son al respec
to mejores que Toledo, por 
cuanto el laberinto de calles y 
su amalgama de luces y som
bras, monumentos y paisajes 
románticos presentan ante 
cualquier visitante un aspecto 
mágico de la ciudad en la 
que conviven la estética me
dieval y la cotidianeidad mo
derna. *

Los responsables del Area 
de Fotografía del Círculo de 
BB. AA. son Luis de Toledo 
y Alejandro Castellote, a 
quienes hemos de agradecer 
las distintas oportunidades 
que nos han brindado de 
acercamos a muestras foto
gráficas de singular interés. 
Luis de Toledo, consumado 
fotógrafo y defensor de la cul
tura toledana, ha manifestado 
en diversas ocasiones su in
tención de situar a Toledo en 
el itinerario acostumbrado de 
exposiciones am bulantes 
como la de la World Press 
Photo, así como de tantas ges
tionadas por su área, que sin 
duda redundarán en el interés 
creciente que el público gene
ra y de forma especial la ju
ventud toledana sienten hacia 
esta técnica-arte propia de 
nuestro siglo.

Los fotógrafos autores de 
las imágenes que aquí les pre-
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sentamos son, además de 
Luis de Toledo, Paco Salinas, 
Mariel Vidal, José Muñoz, 
Ignacio Arias Careaga, Car
los Cid, Antonio García Her
nández, Jana Leo, Natxo Lu- 
que, Pedro López Caña, Pe
dro López Diez, Juan Carlos 
Melero, Oscar Molina, Ra
món Moratalla, Sofía More
no, Fernando Nogueira, An
drés Sanz Vicente, María Ale
jandra Weil y David Jiménez 
Casado. En cuanto a Bernard 
Plossu, director del grupo, al 
que vemos en una de estas 
imágenes con Toledo al fon
do, podemos decir que es au
tor de varios libros de impe
cables fotografías, que tras 
una larga trayectoria por dis
tintos países y conceptos esté
ticos, tomó contacto en la dé
cada de los setenta con la fo
tografía española, dedicándo
le en 1979 un número mono
gráfico la revista Nueva Len
te. Tras una estancia en Nue-
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vo México expone en el Cen
tro Georges Pompidou (Pa
rís) y recibe el Gran Premio 
Nacional de Fotografía fran
cesa, así como la ayuda Villa 
Médicis Hors Les Murs, que 
le permite continuar la serie 
Gardens o f Dust (Jardines de 
polvo) por otros desiertos del 
mundo. En 1990 fija su resi
dencia en Níjar (Almería), 
desarrollando su trabajo des
de entonces en nuestro país.

Las dieciocho personas que 
han abordado Toledo como 
motivo para la plasmación de 
imágenes de corte intimista, 
como las aquí mostradas, me
recen seguimiento posterior 
hacia sus obras, que habrán 
de exponerse al final de este 
curso con la clausura de los 
talleres del Círculo en el que 
estarán representados todos 
los alumnos. Esta ha sido la 
tercera ocasión en que ha lle
gado a Toledo con esta inten

ción un grupo de cursillistas 
de la mencionada institución 
madrileña. Al primer grupo lo 
dirigió Marc Riboud (de la 
agencia Magnum), el segundo 
fue coordinado por Mark 
Klett (norteamericano espe
cializado en fotografías de 
paisajes) y este tercero a car
go de Bernard Plossu viene a 
ser una nueva aportación, y 
muy valiosa, en la que Tole
do, el libro de páginas de pie
dra que nos contiene a todos 
como personajes de una no
vela ajena al paso del tiempo, 
nos muestra una nueva colec
ción de sus mejores ilustra
ciones.

•  LOCHOS
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EN PRIMERA LINEA

E n t r e  lo nocturno  y lo diurno siem pre colea un despertar 
acelerado. Conchi Prieto, bailarina bajo la luna y estudiante 
de D erecho  con el sol a cuestas, divide su energía en tre  las 
leyes del Penal y las leyes de la pista. E n tre  salto y salto se 
deja aconsejar p o r el agua m ineral y la m oda de Versace.

Conchi Prieto, 
entre el «funky» y 
el derecho penal

Desde que el ba- 
kalao encontró 
a un grupo de 
resabidillos que 
festejaron su 
llegada, algu
nas discotecas 
se han puesto 

como para salir corriendo. 
Conchi Prieto comenzó bailan
do en A tu Aire y prosiguió 
derramando las esencias en 
Stress (Gálvez). Su opinión se 
antoja tan autorizada como 
contundente. «El “bakalao" me 
parece horrible, no es nada más 
que mido.» Ella es partidaria 
del funky antes que cualquier 
cosa. Reconoce que las disco
tecas se han visto afectadas por 
el cambio de hábitos nocturnos 
que se ha producido. «Ahora a 
la gente le gusta más estar de ba
res y por eso van muy tarde a las 
discotecas. Y ya no van a bailar, 
sino a tomar copas.»

La discoteca es su segunda 
casa y la Universidad la terce
ra. Estudia un poco de cuarto 
y otro poco de quinto de De
recho, aunque la vida univer
sitaria le da algo de resque
mor. «No es como yo esperaba, 
la gente va mucho a lo suyo. 
Nos cuesta ponemos de acuer
do para fijar los exámenes y 
esas cosas.» Entre el baile y el 
Derecho del Trabajo casi no le 
sobra tiempo para leer, pero 
ella reivindica Los renglones 
torcidos de Dios (Lúea de 
Tena), además de El perfume 
(Patrick Sukhind).El lenguaje

de las imágenes le resulta más 
sugestivo y por eso apuesta 
por El silencio de los corderos 
y El Corazón del ángel. Dirige 
su vena coleccionista a algo 
tan intrigante como las pelícu
las de terror.

Su concordancia con Afrodi
ta ha propiciado que pasara 
modelos con frecuencia y peri
cia. «Los pases de modelos que 
se hacen en Toledo son muy tra
dicionales. Se trata de salir y 
punto. Me gustaría que se mon
tara más espectáculo.» Gianni 
Versace es su diseñador predi
lecto «porque su ropa es extra
vagante». Suele comprarse la 
ropa en Madrid, por la sencilla 
razón de que lo que se compra 
en Toledo «lo lleva todo el mun
do». Glam, Blanco y Top Shop 
son las tiendas donde encuen
tra complicidad.

Una bailarina puede ser el 
blanco propicio para los gracio
sos nocturnos que abusan del 
néctar. A ella le suelen decir la
bia y poco más, pero hubo una 
época en que tiraban cubitos de 
hielo e incluso duros. Las ten
taciones de la noche no consi
guen provocarla y por eso bebe 
agua a la vez que piensa que de 
ese agua no beberá. «Por la no
che la gente cambia su persona
lidad. Se toman una copa de 
más y hasta las personas más 
encantadoras se transforman», 
dice sin tapujos.

Su enfoque de la vida resul
ta más positivo que escéptico, 
más optimista que lapidario.

Comenzó a bailar hace cuatro años en A tu aire. Ahora agita su esqueleto en Stress.

En Stress, además de bailar en
cuentra un hueco para la deco
ración y las relaciones públicas. 
«Me gusta relacionarme con 
todo tipo de gente, porque de 
cualquiera se puede aprender 
algo.» Este brindis contra la 
prepotencia no impide que su 
opinión sobre la pregonera 
Catherine Fulop no resulte de
masiado laudatoria. «Hay gente 
en España que lo haría mucho 
mejor que ella. Está claro que 
aquí sólo piensan en mujeres ex
plosivas», concluye.

•  IG N A C IO  ARIZA G A

modelos toledanos 
son demasiado 
tradicionales. Hace 
falta más 
espectáculo.”
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CULTURA
'E l teatro de R ojas anuncia la

subida de su telón  con un
trabajo teatral de La Cuadra

O  Presupuesto para un año de teatro
El proyecto de presupuesto para el año 1993 con el que se 
tendrá que mover el patronato del teatro de Rojas asciende 
casi a la bonita cifra de 130 millones de pesetas, de los que 
110 corresponderán a una transferencia de capital 
directamente del Ayuntamiento. No es una cifra astronómica, 
pero sí respetable, para una ciudad, como Toledo, que debiera 
tener como objetivo prioritario la inversión en cultura, no sólo 
de cara a los que vivimos aquí, sino muy especialmente de 
cara a los que debieran venir. Con la inversión citada y con la 
habitual buena acogida de los aficionados al arte de Talía, si la 
programación falla, no habrá que ir a pedirle las cuentas 
precisamente al pregonero.

El prolífico y perfeccionista fotógrafo toledano José Ramón 
Martín vuelve a comparecer ante el público con una 
reciente colección de imágenes que aúnan una 
esmeradísima técnica fotográfica y un concepto purista de 
la composición y la interacción de los colores propios de un 
consumado pintor. Las calidades cromáticas y lumínicas de 
esta última muestra de Martín, junto con efectos texturales 
de singular belleza, conseguidos mediante la utilización de 
cristales de superficie rugosa interpuestos entre la cámara y 
los objetos representados, producen un efecto de 
extraordinaria expresividad y dotan a estas obras de 
calidades que tienen tanto que ver con el mundo de la 
plástica como con el arte fotográfico. Esta exposición la 
podremos ver en la Cámara de Comercio del 17 al 27 de 
febrero.

O  Ciclo de 
exposiciones 
en Quintanar 
de la Orden

En la remodelada sala de 
exposiciones La Ermitilla, a 
la que se ha dotado de una 
notable mejora en la 
iluminación, de Quintanar de 
la Orden comienza un nuevo 
ciclo de exposiciones 

' organizado por la concejalía 
de Cultura. Hasta dieciocho 
muestras de diferentes 
artistas y colectivos podrán 
contemplarse en ese centro 
excelente difusor de cultura, 
siendo la que inaugura el 
ciclo una muestra que lleva 
por título «Año 
Xacobeo-Camino de 
Santiago», que permanecerá 
en la sala entre el 25 de 
febrero y el 9 de marzo.

de Sevilla, de la m ano de 
Salvador Tavora, que nace del 
m undo andaluz del toro, de los 
cantes, de la m úsica y del 
color, que reivindica la 
m em oria histórica o  la mirada  
profunda a sus orígenes de un 
andaluz universal, Pablo 
Picasso. El espectácu lo ideado  
por Tavora, «Picasso andaluz, 
la m uerte del m inotauro», 
tiene la fuerza del hom bre que 
nos h iere con su arte, la fuerza  
de ese  Picasso andaluz que nos 
duele, la fuerza del artista al 
que nos acercam os por la vía 
plástica y sonora de una  
estética em ocionante.

O  Luis Acosta, en ARCO
El pintor afincado en Toledo Luis Acosta, de cuya última 
exposición en la galería Tolmo dimos referencia en estas 
páginas, representa las tendencias actuales de nuestra región 
en la Feria de Arte Contemporáneo (ARCO), que ha tenido 
lugar estos días en Madrid. Acosta, nacido en Avila y desde 
hace varios años integrado en la capital toledana, realiza 
composiciones en las que se amalgaman masas de color 
aplicadas con diversos juegos texturales ordenadas mediante la 
estructuración geométrica de la superficie pictórica, ofreciendo 
peculiares imágenes compuestas, cuyos distintos elementos 
adquieren singularidad por las leyes del contraste o la 
armonía.

O  Fotografías de José Ramón 
Martin
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P o c o s  son los aficionados 
a la pintura clásica que 

puedan decir dos palabras de 
Juan Sánchez Cotán, artista 
de la escuela toledana de la 

primera mitad del siglo XVII 
que, porque nunca se es 

profeta en tierra propia, es 
incluso un perfecto 

desconocido en nuestra 
región, a pesar de que sus 

cuadros se cotizan en el 
mercado internacional a 

razón de centenares de 
millones de pesetas. Y algo 

tendrán dichas pinturas 
cuando el M useo del Prado, 
máxima pinacoteca del Siglo 

de Oro de la pintura 
española, ha destinado una 

partida de 450 millones para 
la adquisición de uno de sus 

bodegones.
Bodegón titulado «Caza, hortalizas y  frutas», adquirido por el Museo del Prado por 450 Autorretrato de fray Juan Sánchez Cotán, profeta 

millones de pesetas. en tierra propia con tres siglos de retraso.

JUAN SANCHEZ COTAN, EN EL MUSEO DEL PRADO

Un pintor orgaceño del siglo XVII, 
revalorizado tras tres siglos de silencio

ajo el lema La imitación 
de la naturaleza, ha teni
do lugar una exposición 
en el Museo del Prado 
compuesta por seis lien
zos originales de Sánchez 
Cotán y una copia de una 
de sus obras realizada por 

Felipe Ramírez. Dicha exposi
ción, que acaba de clausurar
se, ha reunido en Madrid a 
numerosos estudiosos, que 
han podido observar por pri
mera vez juntos los únicos seis 
bodegones que se conocen de 
este artista, de los más anti
guos llegados hasta nosotros 
del legado europeo en este gé
nero pictórico.

Leyendo en el catálogo de la 
muestra que «Pocas obras de 
arte pueden considerarse más 
esenciales para el entendimien
to de la pintura española del si
glo XVII que los sofisticados 
bodegones que Juan Sánchez 
Cotán pintaba en Toledo en los 
albores del siglo», y tras la con
templación de estas pinturas 
en las que subyacen esquemas 
compositivos de rigor casi ma
temático, en los que la preme
ditación geométrica convive 
con la palpitación estética en 
un todo coherente que dota a 
los cuadros de una extraña sin
gularidad, se entiende que, pa
sados tres siglos de su realiza

ción, estas obras ocupen por
tadas de revistas especializa
das y justifiquen gastos como 
el mencionado en un museo 
que tiene como deber primor
dial, aparte de las custodias de 
las pinturas, la conexión de sus 
distintas colecciones y el cu
brimiento de los vacíos de re
presentación por parte de ar
tistas que aún tienen mucho 
que decirnos a pesar del tiem
po pasado desde la magia de 
su paleta.

En el siglo del hiperrealis- 
mo, los bodegones de Sánchez 
Cotán consiguen admirar a los 
espectadores por su exquisito 
planteamiento de la ilumina-
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La esmerada técnica de los bodegones del pintor orgaceño sorprende tanto a los profanos como a los eruditos, que 
por fin han admirado la colección al completo.

Hasta el descubrimiento de la partida de bautismo del 
pintor en 1966 por Emilio Orozco Díaz, los vecinos de 
Orgaz no han podido presumir con absoluta certeza de 

que s u «paisano» naciera en esta calle.

ción de los elementos repre
sentados, así como el ilusionis- 
mo espacial que subyace en es
tas imágenes en las que cada 
objeto reflejado parece parti
cipar en una singular partitura 
musical en calidad de nota que 
define con precisión una fun
ción, matiz cromático o lumí
nico, o bien sin llegar a lo em
blemático, la aparición en 
cada cuadro de una forma que 
complementa tanto por armo
nía como por contraste con el 
resto de ellas de manera que 
ninguna en concreto parece 
justificarse sin la presencia de 
la otra. Esta visión arquitectó
nica que huye del detalle gra
tuito y consigue la simplicidad 
estructural en la que no caben 
anécdotas puede suponer para 
el profano la plasmación de la 
realidad cotidiana en clave de 
bodegón de una manera un 
tanto fría, clasificatoria, en la 
que cada pieza parece atender 
a un orden preestablecido fal
to de la espontaneidad o gra
cia con que figuran en otros 
bodegones con el consiguiente 
efecto de rutina, desaliño hu
manizado en el que la presen
cia del hombre se evidencia 
por evocación, pero al enten
dido le demuestra hasta qué 
punto el factor objetual en la 
pintura de Sánchez Cotán 
atiende al planteamiento con
ceptual de este artista, en el

que se amalgaman de forma 
integral las ideas tanto estéti
cas como filosóficas o existen- 
ciales, pudiendo decirse que la 
pintura era, para este orgace
ño, una auténtica religión ante 
la que él se sitúa en calidad de 
teólogo ortodoxo que, sin em
bargo, investiga y deja espacio 
para las dudas en un momen
to histórico nada propicio para 
las innovaciones por sutiles 
que éstas sean.

i ) ® ®  ORGAZ Y ALCAZAR DE SAN 
JUAN SE DISPUTARON SU 
CUNA

Juan Sánchez Cotán fue re
clamado como hijo ilustre por 
las localidades de Orgaz y Al
cázar de San Juan hasta que 
el catedrático granadino Emi
lio Orozco Díaz, en 1966, des
cubriera la partida de bautis
mo del pintor en la Iglesia 
Parroquial de Santo Tomás 
Apóstol de Orgaz. Y aunque 
esta evidencia resultara cate
górica, diversos diccionarios y 
enciclopedias aún conservan el 
dato erróneo de situar en la lo
calidad manchega el origen 
del artista. La adquisición por 
el Museo del Prado del bode
gón Caza, hortalizas y fintas de 
fray Juan Sánchez Cotán ha 
motivado a su dirección a or
ganizar una exposición mono
gráfica en la que este lienzo ha

comparecido ante el interés 
general acompañado por otros 
cedidos por el Instituto de 
Arte de Chicago, el Museo de 
San Diego (California), la co
leccionista inglesa Barbara 
Piasecka, el Museo de Arte de 
Granada y la colección del 
Banco de Inversión. Junto a 
los mismos se ha colgado un 
Bodegón con cardo, francolín, 
uvas y lirios, de Felipe Ramí
rez, al que se considera copia 
de un original del artista or
gaceño.

Estos días está a punto de 
publicarse por la Universidad 
de Granada la exhaustiva bio
grafía confeccionada por el 
profesor Orozco, que durante 
más de cuarenta años siguió 
las huellas de este singular pin
tor toledano, cuya vocación re
ligiosa llevara hasta Granada, 
donde realizó su obra por es
pacio de unos treinta años.

Este pintor acogido en el ta
ller de Blas de Prado hacia 
1600 (Escuela Toledana), y al 
que luego fiara junto con Pe
dro Sánchez Delgado para una 
obra en la Iglesia de Madride- 
jos, que llegó a gozar de taller 
propio en la ciudad imperial, 
y de cuyo paso por nuestra ciu
dad pueden testimoniar las 
parroquias toledanas de Santo 
Domingo el Antiguo, San Ilde
fonso, San José y otras varias, 
recoge como tantas veces en la

historia no ya la admiración, 
sino el conocimiento de su la
bor por parte de sus paisanos, 
aunque seamos por herencia 
los descendientes de sus coe
táneos.

•  LOC 1 I OS (Con 
informaciones de Isidoro 

Jiménez)

d e is  lienzos 
originales de 
Sánchez Cotán se 
han expuesto en el 
Museo del Prado. 
Seis únicos 
bodegones que se 
conocen de este 
artista orgaceño.
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Su marido, Fernando Carrillo, rodó en 
Toledo un «culebrón» llamado «La mujer 

prohibida». Ella define esta ciudad como un 
lugar propio de «Las mil y una noches».
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E n  poco tiem po se ha convertido en un rostro  fam iliar gracias a ese artilugio llam ado televisión. A bigail, en tre  sem ana, 
y C atherine  Fulop, los sábados con «M artes y trece», esta venezolana nacida bajo el signo de Piscis ha sido designada 

para  dar el pregón de los carnavales toledanos en m edio de cierta  polém ica. Eso no quita  que se encuen tre  encan tada  de 
estar en E spaña. De nuestro  país le ha sorprendido m ucho cóm o respeta  la gen te  los sem áforos.

Catherine asegura que España es el país más marchoso del mundo. 
Ha vivido también en Nueva York y París.

* unque desde algunos 
A  foros es tradición 

poner en solfa el 
coeficiente intelec-

/  \  " \  tual y la lucidez de 
las actrices de cti- 

/  \ 1 \  lebrón, en el caso
i de Catherine 

Amanda Fulop sería una apre
ciación exclusivamente in
correcta. Esta chica, de 28 años 
y de padre húngaro (Fulop tra
ducido al español es algo así 
como Felipe), se muestra des
pierta, precisa y receptiva. La 
púrpura del éxito no la ha con
vertido en una diva insoporta
ble aunque ella sabe que es la 
reina de las señoras de la lim
pieza, de las cocineras y de las 
esposas de los camioneros. Se 
considera «nada supersticiosa y 
muy cristiana», y curiosamente 
no le gustan las peleas de ga
llos, una práctica que despierta 
grandes pasiones en Venezuela. 
Reside en un lujoso chalé situa
do en Pinar de Chamartín y 
entre sus últimas adquisiciones 
destaca un Mercedes 300 des
capotable.

—¿Le produce una excita
ción especial dar el pregón en 
Toledo?

—Me hace muchísima ilu
sión, de verdad que es un honor 
para mí dar el pregón en una 
ciudad tan bonita como Toledo, 
que me recuerda a «Las mil y 
una noches». Mi marido rodó 
«La mujer prohibida» y grabó 
con un tomavista algunas pano
rámicas que son preciosas. Fui 
a visitarle y en el paseo que di
mos recuerdo mucho aquel fuer
te con un ángel, El Alcázar, es 
algo impresionante.

—¿Sabe que hay gente que 
ha criticado que sea usted pre
gonera?

—Respeto muchísimo su opi
nión y, es más, si hubieran insis
tido yo no hubiera venido. Hace 
poco f i i  a Zaragoza a un pase 
de modelos y sucedió algo pare
cido. Creo que todo se debe al 
precio que cobro, y bueno, ¿qué 
es lo que quieren que haga? En 
mi país los pregones se cobran 
mucho más caros que aquí, y no

te quiero contar si vas media 
hora a un sitio a fumar au
tógrafos.

—¿Quién le ha escrito el 
pregón?

—Hicimos el guión entre mi 
suegro y yo, que para eso es mi 
«manager». Lo tuvimos que mo
delar un poco, 
al final hemos 
puesto un len
guaje que se 
acerca más a 
la gente de la 
calle. Tuve que 
ensayar y ento
narlo mucho 
para que mi 
acento se hiciera un poco más 
español (risas).

—¿Le aconseja más usted a 
Fernando Carrillo o es al re
vés?

—Nos aconsejamos mutua
mente, que es como debe ser. 
Comentamos las escenas y nos 
decimos cuándo hemos estado 
bien y cuándo mal. Por supues
to, que hemos aprendido mucho 
el uno del otro. De Fernando he 
aprendido a invertir el dinero, 
cosas de negocios, a gastar el di

nero. Todas esas cosas se le dan 
muy bien. A mí, en cambio, me 
gusta menos gastar.

—¿Tuvo muchos novios an
tes de casarse con él?

—Pues sí, tuve bastantes no
vios, médicos, contables de em
presas, directores de televisión, y 

estuve con ellos 
el tiempo sufi
ciente como 
para darme  
cuenta de que 
no había nada 
que hacer.

— ¿U sted  
c ree  en el 
amor a prime

ra vista, «aquí te pillo, aquí te 
mato»?

—En absoluto, que te suceda 
algo así es como si te toca la lo
tería o un premio especial. A mí 
jamás me ha pasado eso. Tengo 
que conocer a la persona y ver 
cómo es realmente, y Femando 
fue el que me convenció (risas). 
Ya llevo cinco años con él.

—Los celos, ¿le parecen 
amor o sólo amor propió?

—Son amor propio más que 
otra cosa. Lo importante en una

relación es estar informado de lo 
que hace el otro. Femando y yo 
nos contamos todo, no tenemos 
secretos, porque aunque no haya 
nada de por medio no me gus
taría que se enterara por otro 
lado, o que no se enterara, y que 
la gente dijera: «Femando Carri
llo es tonto.»

—¿Cree en la decadencia del 
macho latino?

—En cierto modo sí, porque 
hoy en día la belleza por sí sola 
no puede decidir una relación. 
Lo importante es lo que cada 
uno tiene dentro. Mirar sólo el 
físico ya no se lleva.

—¿Piensa que las mujeres 
guapas están más obligadas a 
demostrar inteligencia?

—Sí, eso es algo que además 
sucede a nivel mundial. La gente 
se resiste a pensar que dentro de 
un cuetpo bonito puede haber in
teligencia, ternura y sentimientos, 
v no cae en la cuenta de que lo 
más importante en la vida es cul
tivar el interior, lo de dentro.

—¿Ha leído el Quijote de La 
Mancha?

—No, pero recuerdo que en 
Toledo se ven algunos Sancho- 
panzas por la calle. Soy medio 
floja para leer, aunque me gusta 
mucho Mafalda, que no la leo, 
la devoro. Suelo leer los libros 
hasta la mitad, los abandono y 
después los vuelvo a agarrar. 
Tengo poco tiempo para ello 
porque desde que llegué a Espa
ña lavo y fumo mucho más de 
lo que lo hacía en Venezuela. 
Allí tenía una señora que se ocu
paba de la casa.

—Por último, ¿qué papeles 
le sientan mejor: los de tierna 
o los de dura?

—Me identifico bien con los 
dos y en mi catrera he hecho 
ambas cosas, de mujer fuerte y 
de menos fuerte, de tierna y de 
dura. En el futuro me gustaría 
mucho hacer el papel de una fa
mosa heroína de mi país que fue 
torturada para que delatara a su 
gente y no lo hizo. Y también me 
interesa mucho el papel de Jua
na de Arco. •

•  IGNACIO ARIZAGA

D esde que llegué a 
España lavo y fumo 
mucho más.
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Primer Anuario de Castilla-La Manch;

N u e s tra  J U S T IC IA  
a ju ic io d e l p r in c ip a l 
re p re s e n ta n te  de 
la Ley.

N u e s tro  T U R IS M O . 
Un v ia je  a lu c in a n te  
p o r las  ru ta s  de 
n u e s tra  t ie rra .

N u e s tro  A R T E . 
U na e x p o s ic ió n  
a n to ló g ic a .

N u e s tra s  F IE S T A S . 
Un e s tu d io  m uy s e rio

N u e s tra  G A S T R O N O M ÍA . 
T oda, a la ca rta .

El AVE qu e  vo ló  
s o b re  La M a n ch a .

C a s til la -L a  M a n ch a  
m ira n d o  a E u ro p a .

N u e s tro  d e p o rte  
c o m ie n z a  a ganar.

N u e s tra  re g ió n , 
un in m e n so  
p a rq u e  n a tu ra l.

M o d a : d is e ñ a d o re s  
p a ra  el 2 0 0 0 .

I #
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hA Diario intimo de nuestra región.
P o lít ic a : un re c o rr id o

N u e s tra  S A N ID A D , 
una  ra d io g ra f ía  y 
a n a lít ic a  c o m p le ta .

N u e s tro  C O M E R C IO . 
Todo s o b re  su tra s tie n d a .

N u e s tra  G A N A D E R ÍA . 
A to d o  p a s to .

G e n te s  92 : 
d in e ro  y p o d e r

C a s t il la -L a  M a n ch a .

El p a ra íso  de la  caza

Un libro de 500 páginas, revelador 
de la vida íntima de nuestra región, 

a lo largo del 92.

Todo un documento detallado, 
con fechas, datos, 
y nombres concretos.

R e s é r v e s e lo  y a  e n  su  k io s c o ;  d is f r u ta r á  
d e  u n a  in fo rm a c ió n  p r iv i le g ia d a .

Con las firmas más destacadas de esta 
tierra.

C ro n o lo g ía : la  v u e lta  al 
en 3 66  n o tic ia s .

p o r d ie z  a ñ o s  de 
a u to n o m ía . J u v e n tu d : a d ió s  

a la  re v o lu c ió n .

M U JE R E S . 
Todo s o b re  
el se xo  fu e rte

E s tu d io s  p ro fu n d o s  
p a ra  q ue  n u e s tra  
A G R IC U L T U R A  
d e je  de s e r un ca m p o  
se m b ra d o  de d u d a s . N u e s tra  U N IV E R S ID A D  

a e x a m e n .

e tc , e tc , e tc ...
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ARIES LEO /  ?

Alguien dijo de aries para esta 
semana aquello de que «muchas 
veces, el que escarba, lo que no

Olla que mucho hierve, sabor 
pierde. Goza lo poco y olvídate 
de lo mucho. Vive el momento

Por Brujos de Odelot

SAGITARIO

quería halla». Vayámosnos por los caminos de 
lo positivo y pensemos que esta última semana 
de febrero es un alivio de sorpresas agradables. 
Lo bueno lo podemos encontrar a la vuelta de 
cualquier esquina o de cualquier rinconcito de 
la cama, ¡¡gripes, fuera!! Donde las sorpresas no 
van a abundar es en el terreno económico, pues 
ahí, por ahora, todo parece pan comido, habas 
contadas, humo de pajas o pelo de ranas. Si el 
estómago te pasa factura, pon el remedio de la 
prudencia gastronómica o trátate de los nervios.

presente con el más puro de los optimismos y 
déjate de torturas con el mañana inseguro. En 
cuestión de amores parece que la semana se 
presenta graciosilla (excepto para los egoístas 
redomados del signo, para los que se presenta 
piojosilla), y con esto no queremos decir que las 
alegrías deban venir de la esclavitud de la pa
reja. En la cuestión económica parece percibir
se en tu horizonte un desembolso de buenas 
proporciones con el que no estarás muy de 
acuerdo pero del que no tendrás más remedio 
que hacerte cargo.

Algún desalmado está intentan
do jugártela. Quizá vives dema
siado en la presunción y despier-

TAURO i» VIRGO
Alguien nos ha soplado al oído

1
Debierais ser dos aves del paraí-

que en tu vida se apresuran cam
bios significativos. Prepárate

so o dos pumas en celo, pero al
gunas veces parecéis dos mons-

consecuencias. Date cuenta de que hoy por hoy 
son pocos los que perdonan una mueea de fe
licidad en el vecino, y tú sueles hacer alarde de 
cualquier sonrisilla. Pero tú a lo tuyo, que cam
biar de amistades o de jefes es fácil cuando no 
valen los que te rodean. De salud buena, pero 
no te confíes en vicios ni uses elementos que 
son pan para hoy y hambre para mañana. Echa 
mano de tu voluntad y buen ánimo para librar 
las batallas que te van a caer en tu teatro de 
operaciones.

CAPRICORNIO

para aguantar el chaparrón o la fuerza de los ali
sios, pero no hagas ni un solo guiño de ojos, no 
descompongas la figura y no huyas, porque los 
cambios te van a favorecer de manera muy re- 
queteguapa. A tu cuerpo y a tu alma le vendría 
de perilla algunas dosis de baile agarrado, aun
que fuera sin música. El personajillo que te 
alienta en las orejas puede volverse borde por 
momentos, pero no por eso debes hacerle una 
faena de aliño en lo que a la ración de mimos 
se refiere. Permítete un capricho si el pasado 
san Valentín no ha sido generoso contigo.

truos frente a frente. Para llorar, para reír, para 
soñar o desesperar os necesitáis tanto el uno al 
otro que sois dignos tanto de lástima como de 
envidia, según vengan dadas. Pero de lo que sí 
podéis estar seguros los virgo es de que no en
contraréis en el planeta un ser que dé tanto fue
go como ése en el que estás pensando mientras 
lees este horóscopo. En el terreno laboral los 
asuntos se aclaran en tu horizonte blancoazula- 
do, te proporcionan alegrías y aumento de pe- 
lillas al final de mes.

No dejes que se te suban a la 
chepa los fantasmas de las depri- 
llas, porque los fantasmas sólo 

son eso, fantasmas, y la vidilla de uno/a debe es
tar más pendiente de los signos positivos que 
de las alucinaciones prestidigitatorias. De alu
cine puede presentarse la cuestión económica 
esta semana si apuestas por números cabalísti
cos. En amores parece que tenéis la sequía esta 
que azota a la tierra, nada, que con cuatro go
tas tenéis que contentar largas semanas; no 
preocuparse porque a largas sequías siguen me
ses de chaparrones. La salud bien, así que tira 
las preocupaciones al cubo de los desperdicios.

j f
GEMINIS LIBRA

S TMárcate esta semana un solo de 
Mozart por los caminos de tu 
conciencia del pasado y recorre

Huye esta semanilla de todo 
aquello que tenga relación con 
el color verde porque lo verde te

ACUARIO

por la vía de los recuerdos más detallistas ese ra
millete de sensaciones, sueños de adolescente, es
carceos lúdico-sentimentales, amores perversos o 
desamores apasionados, y verás la manera de en
contrar alguna extraña criatura de esas que te en
cienden el ánimo, la sangre o las ideas. Cuando 
la encuentres no dudes en entregarte a ella con 
el desasosiego más llamativo que encuentres en 
el pozo de tus deseos. ¡Ah! y no hagas caso de 
refranes como el que dice que «a las veces mal 
perro roye buena coyunda».

puede traer la ruina. Si lo verde está puesto en
cima de alguna persona, ten cuidado con ella 
porque no es trigo limpio. Si lo verde está ubi
cado en un medio de transporte, huelga decirte 
que apechugues con los riesgos. Por lo demás 
te podemos decir que de dinero parece que te 
van a rodar bien los duros. De salud te van a 
rodar bien los días. Y en los amores lo mejor 
que puedes hacer es saltarte a la torera las nor
mas y desatarte los nudos que te aprisionan a 
tanta rutina.

No hay atajo sin trabajo y quien 
bien tiene y mal escoge, del mal 
que le venga no se enoje. ¿Que

réis más sabiduría popular para aplicar a vues
tra vida de desenfreno? Pues llevad esos dos 
proverbios a vuestra vida amorosa y laboral, ya 
veréis cómo prontito os cambian los decibelios 
en vuestras relaciones. Pero si esta semana te
néis un fracasillo amoroso, no deis importancia 
alguna al asunto, pues quien tuvo, retuvo y an
tes doblar que quebrar, mas plegue a Dios que 
orégano sea, y que no se vuelva alcaravea.

CANCER
Esas sardinillas que se muerden 
la cola, como si fueran serpien
tes clásicas, y que simbolizan la 

eternidad, son lo más parecido a tu estado de 
ánimo esta semana del segundo mes del año, 
pero no te inquietes con nada y da coletazos 
como las ballenas para apartar de tu lado a los 
moscones que quieren aprovecharse de tu sen
sibilidad unos y de tu billetera otros. Lo que no 
se muerde la cola es la economía, pues ahí no 
podemos decir que estés para dispendios (salvo 
los nativos de este signo que hayan pillado cho
llo con amigo influyente). En amores puedes in
cluso marcarte el farol de despreciar algunos 
ases de tu baraja.

ESCORPIO T) PISCIS
Acomoda tu existencia a esos 
pequeños detalles que te dan 
placer y pasa olímpicamente de

Si esta semana los piséis no es
táis de suerte, ¿para cuándo lo 
vais a dejar? Agarraos al carro

tanto tarangallo como te rodea. Tu situación 
económica es buena, podría ser mejor, pero la 
suerte veleidosa no parece que aterrice en tu 
bolsillo. Tu estado de ánimo debe sustentarse 
en el optimismo y en los pensamientos positi
vos que te ayuden a pasar los traguillos que la 
existencia te depare. En lo amoroso ármate de 
valor y cántale las cuarenta a ese ser que te 
muerde las orejas de vez en cuando, a ver si 
aprende que la ternura es algo muy diferente al 
«aquí te pillo, aquí te mato».

de vuestra buena disposición y repartid la ener
gía que os sobra entre los que os son cercanos 
y están necesitados de ella. La perspectiva eró
tica de vuestra existencia va a depender mucho 
de lo que vosotros busquéis porque no estea el 
horno para suertes, así que ya sabéis que tenéis 
la posibilidad de conquistar vuestra libertad en
cadenándoos al potro de vuestra voluntad y al 
cariño de quien os quiere. De salud, a tope. En 
lo económico, ni a tope, ni a destope.
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EXPOSICIONES
•  La Consejería de Educación 

y Cultura y la Fundación Cultu
ral Mapire Vida han colaborado 
en la organización de una expo
sición de dibujos y pinturas de 
J o sé  G u tié r r e z  S o la n a  
(1886-1945) que podremos ver 
entre el 4 de febrero y el 28 del 
mismo mes en el Museo de San
ta Cruz.

•  Eduardo Sánchez Beato
muestra una colección de pintu
ras de técnica mixta en la galería 
Tolmo (Santa Isabel, 14). Entre 
los días 12 de febrero y 10 de 
marzo.

•  Bailón m uestra su obra pic
tórica, bajo el título de «Toledo: 
roca y agua», en la sala de expo
siciones de la Federación Em 
presarial Toledana (Cuesta del 
Alcázar). H asta el 28 de febrero.

•  Josefina Coderch nos mues
tra una excelente colección de 
pintura en la Galería de Arte To
ledo (en el Callejón de los Usi- 
llos). Hasta el 21 de febrero.

•  En el Centro de Promoción 
de la Artesanía Mezquita de las 
Tornerías se expone, hasta el 28 
de febrero, una muestra de cerá
mica castellano-manchega.

•  José Ramón Martín expone 
fotografías artísticas en la sala de 
exposiciones de la Cámara de 
Comercio (plaza de San Vicen
te). Hasta el 27 de febrero.

•  Máscaras de carnaval en la 
Posada de la Hermandad. Hasta 
el día 14 de marzo podremos 
contemplar en las salas «Alberto 
Sánchez» y «Julio Pascual» de la 
Posada de la Hermandad, la in
teresante coleción de máscaras 
de carnaval de Juan Ramírez de 
Lucas.

•  Colectivo ruso de esculto
res. En las salas «Picasso» y «Ve- 
lázquez» del Centro Cultural de

la Caja Rural (calle Coronel Bae- 
za) se puede ver, hasta el día 6 
de marzo, una muestra de obras 
de escultores rusos.

MUSICA
El día 26 de febrero tendrá lu

gar un concierto en la Casa Mu
nicipal de Cultura de Talavera de 
la Reina, a las 8 de la tarde, a car
go de la Banda Municipal de Mú
sica y la Coral Arderíus.

VI SEMANA 
CULTURAL TAURINA 
DE TALAVERA DE LA 
REINA

Día 23: C onferencia sobre 
«Enfermerías en los pueblos» a

cargo del médico cirujano de la 
plaza de toros de Toledo.

Día 24: Conferencia sobre «El 
toro de lidia», a cargo del afama
do ganadero don Victorino Mar
tín.

Día 25: Conferencia sobre «La 
afición de los toros», que correrá 
a cargo del famoso esquiador Pa- 
quito Fernández Ochoa.

Día 27: Concierto de pasodo- 
bles ofrecido por la Banda Muni
cipal de Música de Talavera.

(Todas las actividades tendrán 
lugar en la Casa Municipal de 
Cultura a las ocho de la tarde.)

CONVOCATORIAS
CONCURSO LITERARIO

La Asociación de Mujeres La 
Gaviota, de Miguel Esteban (To
ledo), convoca el II Certamen Li
terario La Gaviota, de acuerdo a 
las siguientes bases:

1. " Podrán participar todas las 
mujeres de' Miguel Esteban y su 
comarca, sean socias o no.

2. ” El tema será libre. Los tra
bajos podrán ser presentados en 
cualquier género literario: cuen
to o poema. La extensión máxi
ma será de 10 folios para los tex
tos en prosa y de 75 versos para 
los de poesía.

3. " Se presentarán mecanogra

FARMACIAS DE GUARDIA

TOLEDO TALAVERA DE LA REINA
21. Reconquista, 14 21. Poeta Jiménez de Castro, 1
22. Ecuador, 8 22. Velázquez, 6
23. General Villalba, 17 23. San Francisco, 18
24. Barcelona, 1 24. Corredera del Cristo, 7
25. Zocodover, 16 25. Avda. de la Constitución, 26
26. Santo Tomé, 14 26. Puerta de Cuartos, 8
27. General Villalba, 17 27. Trinidad, 20
28. Real del Arrabal, 16 28. Trinidad, 20

fiados a doble espacio y por una 
sola cara, firmados con seudóni
mo y acompañados de un sobre 
cerrado donde constarán los da
tos completos de la autora: nom
bre, domicilio y teléfono.

4. a Los trabajos, que se presen
tarán por triplicado, deberán ser 
originales, inéditos y no haber 
sido premiados en otros concur
sos literarios.

5. a El plazo de admisión finali
zará el 20 de febrero. Se remiti
rán a: Asociación de Mujeres La 
Gaviota, C/Carmen. 45830 Mi
guel Esteban (Toledo).

6. a Premios: Un primer premio 
de 30.000 pesetas. Un segundo 
premio de 15.000 pesetas (en li
bros).

7. a El jurado se reunirá en M i
guel Esteban el día 8 de marzo 
de 1993 y en esa misma fecha 
em itirá el fallo, coincidiendo 
con el «Día de la mujer trabaja
dora».

/A O r iO /A E A T O  

fclO  ~T~A A

iO S  P O L I T I C O S  

(tesP^^SA6¿ES

o s : so. cih u e v a

X b

Bisagra
BOLETIN DE SUSCRIPCION

G R U P O  E D I T O R I A L  P A C A L ,  S . A .  
C o m e r c io ,  4 4  

T O L E D O  
T E L .:  2 1  0 4  3 1

G R U P O  E D I T O R I A L  P A C A L , S . A .
D e se o  s u s c r ib ir m e  a  B IS A G R A  d u r a n te  u n  a ñ o  (5 0  n ú m e r o s ) ,  p o r  lo  q u e  a d ju n to  lo s  d a to s  n e c e sa r io s  p a r a  h a c e r  

e fe c tiv a  d ic h a  su sc r ip c ió n :

N o m b r e  y  a p e l l id o s : .....................................................................................................................................................
D o m ic i l i o : ....................................................................................................................................................................
P o b la c i ó n : ...................................................................... P r o v in c ia : ............................................... C .P .....................
P r o f e s ió n : ...................................................................................... E d a d : ............................. T eléfon o:.......................
E l  p a g o  d e l  im p o r te  (1 2 .5 0 0  p ía s . * in c lu id o s  im p u e s to s  y  g a s to s  d e  e n v ío )  lo  re a liza ré , m e d ia n te  d o m ic il ia c ió n  

b a n c a r ia , en:
B A N C O /C A J A : .............................................. i......................................................... S U C U R S A L : .............................
P O B L A C I O N : ..................................................................... P R O V I N C I A : ................................................................
C O N  C A R G O  A  M I  C IC -L IB R E T A  N .° ................................................................................
*  (Extranjero 15.000 pías.) F irm a :
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POR LOC I TOS
En el número 14 de la plaza Pilarejo, en Ocaña, tiene 

su sede el restaurante «Los Hermanos», que ha apostado por la ima
ginación y por la tradición en la presentación de las labores culina
rias que ofrece a sus clientes, basando la fuerza de su cocina en la 
frescura de sus pescados, en las carnes bien presentadas o en deta
lles como el de la cecina de Astorga.

E n «Los H erm anos» ,
con Paco Expósito a

los mandos de la cocina, 
p o d e m o s  ir h a c ie n d o  
boca con unas entradas, 
entre las que sobresale un 
gratinado de berenjenas 
en el que se adivina por 
un lado el sabor del m a
risco del relleno (gene
ralm ente gamba y langos
tino) y, por otro, el leve 
toque de am argor de la 
berenjena.

De agradecer son tam 
bién las entradas de ibé
ricos con esa estupenda 
cecina de Astorga, o los 
pim ientos de piquillo re 
llenos de carne o de pes
cado que hacen un pala
dar muy sabrosito.

Unos prim eros platos 
en los que no pueden fal
tar los espárragos natura
les de la vecina Aranjuez 
(cuando es la época), una 
sopa castellana con su ajo 
y su pim entón, su jam ón 
y su huevo y el leve toque 
de sabor que da el com i
no, o unos revueltos de 
salmón, ajetes y gambas o 
setas naturales, son un 
buen umbral por el que 
entrar a saborear una pa
letilla de cordero lechal 
b ien  h o rn ead a  con su 
punta de manteca, su rie
go de vino blanco y su 
pizca de pim ienta, bien 
servido en plato caliente 
de barro con unas siem
pre apreciables patatas 
panadera.

Los que gusten de algo 
más sofisticado siem pre 
tendrán  la posibilidad de 
pedir el sabroso solom i
llo a la p im ienta o el im a
ginativo en salsa verde,

Los Hermanos», sabor e imaginación

cuya virtud reside en la 
salsa confeccionada con 
los pim ientos verdes.

El mundo de los pesca
dos tiene en «Los H er
m an o s»  un e x c e le n te  
punto de encuentro con 
un salmón al vermut rojo 
en el que el salmón se ha 
dorado en aceite de oliva 
y ha term inado de hacer
se con ajo picado y ver
mut.

No desm erece en nada 
al salmón un mero al ajo 
que sigue la receta, para 
entendernos, con la que 
haríam os unas gambas al 
ajillo más unos toques de 
vino blanco. Las tradicio
nales labores de merluza 
o un em perador a la plan
cha servido con salsa tá r
tara tam bién hablan bien 
en la mesa de este local.

La com ida debem os 
adornarla con el pan es

pecial de la casa y con 
vino de Villarrubia de 
Santiago muy flojito de 
grado y cerrarla con una 
ración de las variadas ta r
tas que aquí preparan; si 
fuera posible con la de 
fre sas  n a tu ra le s , pues 
m ejor que mejor.

§ m § >  NOSOTROS
RECOMENDAMOS

Del artículo se despren
de que debemos comen
zar con el gratinado de 
berenjenas (aunque para 
modelar el gusto hay que 
probar de todo), seguir 
con la paletilla de corde
ro bien asada, terminar 
con la tarta de fresas y ali
viar con el vino de Vi
llarrubia. Todo ello nos 
puede salir por unas 3.000 
pesetas.

r
Los que gusten de 
algo más
sofisticado siempre 
tendrán la
posibilidad de pedir 
el sabroso 
solomillo a la 
pimienta o el 
imaginativo en 
salsa verde
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N U E V O  R O V E R  SER IE  4 0 0

S E R A  E L  C O C H E  D E  S U  V ID A . 
S E R A  IN O L V ID A B L E .

En la vida de cada persona siem pre hay algún coche 

inolvidable. Como los de la nueva Serie 4 0 0  de Rover.

Coches cuidados hasta el últim o detalle. Desde la nue

va y distinguida parrilla hasta su lujoso equipamiento, que 

incluye inserciones de madera de nogal, cierre centralizado, 

elevalunas eléctricos delanteros y traseros, retrovisores eléc

tricos y térmicos, volante regulable en altura y alarma anti

robo perimétrica.

V eh ícu los equipados con poten tes m otores. Desde  

el prem iado 1.4 de inyección m ultipunto y 103 CV hasta 

el nuevo 2 litros de la serie T y 136 CV, desarrollado

para los Rover 800. Sin olvidar la versión diesel.

Y es que toda la nueva Serie 4 0 0  de Rover ha sido  

creada para recompensarle con m om entos inolvidables. 

Para ser el coche de su vida.

Nuevo Rover Serie 4oo
SOBRE TODO ES UN ROVER.

Desde sólo 2 .025 .000  peas.*

*  Precio f in a l  recomendado incluido IV A . transporte e impuesto sobre matriculación.

w
R O V E R

Concesionario Oficial: IMPERAUTO, S.L Plaza Puerta Cuartos, 6 Tel: 80 57 25 y 80 57 27. Talavera de la 
Reina. Toledo. IMPERAUTO, S.L Carretera Madrid-Toledo, km.59 Tel: 35 75 50. Olias del Rey. Toledo. 
Agente: AUTOMOVILES JUANJO. Ctra. ToledoAvila, km. 27,300. Tel: 76 17 87 Tonijos. Toledo. Y su Red 
de Agentes en toda la provincia.
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MIGUELTURRA (CR)

VILLARROBLEDO (AB)

CIUDAD REAL 

HERENCIA (CR)

ALCAZAR DE SAN JUAN (CR)

TARAZONA DE LA MANCHA (AB)

EL TO BO SO  (TO)

VILLAFRANCA DE LOS CABALLEROS (TO)

Del 19 al 28 de febrero 

Del 20 al 28 de febrero 

Del 20 al 28 de febrero 

Del f9 al 24 de febrero 

Del ,26 al 28 de diciembre 

Del 20 al 28 de febrero 

Del 20 al 23 de enero 

Del 19 al 21 de febrero

MEMBRILLA.(CR) 

MALAGON (CR) 

TARANCON (CU) 

ALM IRUETE (GU) 

VALDEPEÑ AS(CR ) 

P U E R TO LLA N O (C R ) 

MANZANARES (CR) 

ALMADEN (CR)

El 18 y del 21 al 24 de febrero 

Del 20 al 28 de febrero 

Del 20 al 24 de febrero

Día 20 de febrero ss
Del 20 al 24 de febrero f

Del 17 a! 27 de febrero J

Del 20 al 24 de febrero \

Del 20 al 28 de febrero 1
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